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Xiomara Castro
Presidenta de la Comunidad Presidenta de la Comunidad 

de Estados Latinoamericanos de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños,y Caribeños, CELAC CELAC

En San Vicente y las Granadinas, presidentes, primeros ministros y cancilleres 
de los 33 países miembros de CELAC junto al secretario general de la ONU, António Guterres.
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Xiomara: “La paz no solo es la ausencia 
del conflicto. La paz es también 
justicia, es memoria, es verdad, 

es el derecho de los niños y niñas de ir 
a la escuela, es combatir la pobreza. 

La paz es terminar con el hambre 
que es la peor forma de violencia”

TOMA DE POSESIÓN EN SAN VICENTE Y LAS GRANADINAS

La Mandataria Xiomara Castro recibió por parte del primer ministro de San Vicente y Granadinas, Ralph Gonsalves, la bandera de la CELAC. En presencia del secretario de la ONU 
António Guterres.
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En la toma de posesión de Castro, se contó con la presencia de los representantes de los 33 países de América Latina y El Caribe. 

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, saludó a los representantes que asistieron a la juramentación de la Presidenta Pro Tempore, entre ellos el primer ministro de San Vicente y Granadinas, Ralph Gonsalves.

Durante la toma de posesión los invitados 
disfrutaron de la presentación del grupo 
garífuna hondureño.

El grupo cultural hondureño ODECO 
se hizo presente con su show en la 

cumbre de la CELAC.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Usaremos un espacio 
de entendimiento 

para la construcción 
de una agenda 

integral de 
desarrollo de nuestra 

región promoviendo 
una cultura de 

paz, de diálogo y 
solidaridad”. 

“Como Presidenta 
de la República 

de Honduras y 
Presidenta Pro 

Tempore del Sistema 
de Integración 

Centroamericana, 
SICA, este día tengo 

el honor de asumir 
la presidencia 

pro tempore de 
la Comunidad 

de Estados 
Latinoamericanos 

y Caribeños, CELAC, 
y como digna 

representante 
de la Resistencia 

hondureña, envío 
un fuerte abrazo al 
gigante, valiente y 
noble pueblo de la 

patria grande de 
América Latina y el 

Caribe”.
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San Vicente y las Granadinas

La isla de San Vicente y las Gra-
nadinas fue el epicentro donde 
se realizó la VIII Cumbre de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños, CELAC.
Douglas Slater, coordinador na-
cional del bloque, expresó su 
agradecimiento a los invitados y 
destacó, entre otros, la presencia 
del mandatario anfitrión, Ralph 
Gonsalves, y de la Mandataria 
Xiomara Castro, quien asumió 
la presidencia pro tempore del 

organismo.
La Mandataria hondureña le 
interesa extender su llamado 
a otras naciones por la paz, el 
diálogo, la niñez y la erradicación 
del hambre.
Durante la cumbre se contó con la 
participación del presidente de la 
República de Venezuela, Nicolás 
Maduro; el presidente de Colombia, 
Gustavo Petro; el presidente de 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva y 
los demás representantes de los 33 
países miembros del organismo, 
también invitados especiales, 

como el secretario general de la 
Organización de Naciones Unidas, 
ONU, António Guterres.“Todas 
las personas que estamos aquí 
presentes en San Vicente, uno de 
los lugares más hermosos y que 
estamos actualmente presentes. 
Muchas gracias por su hospitalidad 
y felicidades a los diferentes países 
por el aporte que han contribuido 
durante todo este tiempo con 
CELAC”, expresó Guterres.

Mantener la paz 
Por otra parte, los presidentes 

de Cuba, Miguel Díaz-Canel y la 
Mandataria Castro de Honduras 
hicieron un llamamiento de 
mantener la paz en la región 
sin injerencias externas.
“La paz en América Latina y el 
Caribe debe estar basada en 
el respeto a la no injerencia 
en los asuntos internos de 
cualquier Estado y en los prin-
cipios de soberanía nacional, 
la igualdad de derechos y la 
libre determinación de los 
pueblos”, dijo Castro. 
Mientras que Díaz-Canel enfa-

tizó, “defender la paz implica 
también el más firme recha-
zo a las medidas coercitivas 
unilaterales y a los bloqueos 
impuestos por países poderosos 
que pretenden actuar como 
jueces universales para aislar y 
someter a Estados soberanos”.
Este 2024 se cumplen 10 años 
de la proclama de América La-
tina y el Caribe como zona de 
paz, ratificada en la segunda 
cumbre de la CELAC.

Actualidad

Xiomara Castro: “La paz de América 
Latina y el Caribe debe estar basada 
en el respeto a la no injerencia en los 

asuntos internos de cualquier Estado y 
en los principios de soberanía nacional, 

la igualdad de los derechos y la libre 
determinación de los pueblos”

Bajo esta iniciativa la Mandataria Castro, dio señales de cómo conducirá su liderazgo 
respecto a los diferentes proyectos que abarcará durante la CELAC

EN LA VIII CUMBRE DE LA CELAC

En la imagen, la Mandataria Xiomara Castro como Presidenta pro tempore de la CELAC 2024; Gustavo Petro, presidente de Colombia; António Guterres, secretario general de 
la ONU; el primer ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves y el coordinador de la presidencia pro tempore CELAC, Douglas Slater.

Por: Ariana Domínguez
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El Secretario Privado, Héctor Zelaya, quien acompañó a la Mandataria Castro 
durante la Vlll Cumbre de la CELAC.

El presidente de Venezuela Nicolás Maduro se hizo presente en la cumbre de la CELAC 
y manifestó que ahora tienen una mujer Presidenta de la tierra de Morazán.

En la plenaria 
asistieron los 
diferentes re-
presentantes 
de los países 
latinoame-
ricanos y 
caribeños.

El presidente 
de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da 
Silva, saludó a 

la Presidenta 
Xiomara Castro 

junto a los 32 
representantes 

miembros del 
organismo.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Las diferencias y 
los problemas de 

este bloque deben 
ser resueltos entre 

nosotros mismos 
sin intromisiones, 

opresiones 
externas, con el 

diálogo como 
herramienta y 

pensando siempre 
en el bienestar 

social y la 
autodeterminación 

de los pueblos”.
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En la imagen, durante la 
plenaria la Mandataria 
Xiomara Castro junto al 
presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, y Antó-
nio Guterres, secretario 
general de la ONU.
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San Vicente y las Granadinas

En su mensaje en la Cumbre 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, 
CELAC, la Mandataria Xiomara 
Castro ratificó que nunca un 
pueblo de América Latina y del 
Caribe usará la violencia contra 
un país hermano.

“Como Presidenta de la Repú-
blica de Honduras y Presidenta 
pro tempore del Sistema de la 
Integración Centroamericana, 
SICA, este día que tengo el honor 
de asumir la presidencia pro 
tempore de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, CELAC, y como digna 

representante de la Resistencia 
Hondureña envío un fuerte 
abrazo al gigante, valiente y 
noble pueblo de la Patria Grande 
de América Latina y el Caribe”. 
“Frente a sus dignos represen-
tantes reafirmo mi compromiso 
irrenunciable por la paz, este 
2024 cumplimos 10 años de la 
proclama de América Latina 
y el Caribe como zona de paz, 
ratificada en la II Cumbre de la 
CELAC realizada en La Habana, 
Cuba,”, expresó.
“Después de una década y a 
pesar de todas las dificultades 
que vivimos, hemos logrado 
mantener nuestra costumbre 
histórica de ser una zona libre 
de conflictos armados y bélicos”.

Castro enfatizó que “hoy de-
bemos ratificar nuestro com-

promiso, que nunca un pueblo 
de América Latina y el Caribe 
usará la violencia contra un 
país hermano. Los problemas y 
las diferencias de los países de 
este bloque deben ser resueltos 
entre nosotros y nosotras mismas 
sin intromisiones o presiones 
externas, con el diálogo como 
herramienta y pensando siem-
pre en el bienestar regional y 
la autodeterminación de los 
pueblos”.

La paz
Castro aseveró que “la paz no 
solo es la ausencia del conflic-
to, la paz es también justicia, 
es memoria, es verdad, es el 
derecho de los niños y niñas de 

ir a la escuela, es combatir la 
pobreza, la paz es terminar con 
el hambre que es la peor forma 
de violencia”.
“La paz en América Latina y el 
Caribe debe estar basada en el 
respeto de los principios a la no 
injerencia en los asuntos internos 
de cualquier Estado y los prin-
cipios de soberanía nacional, la 
igualdad de derechos y la libre 
determinación de los pueblos”. 
Añadió que “debemos fomentar 
la amistad, la cooperación y el 
intercambio comercial entre 
nosotros y nosotras. ¡América 
Latina y el Caribe tienen en mí 
a una defensora de la paz!”.

Xiomara Castro: “Hoy debemos ratificar 
nuestro compromiso, que nunca un pueblo 

de América Latina y el Caribe usará la 
violencia contra un país hermano”

La Mandataria aseveró que después de una década han logrado mantener 
la costumbre histórica de ser una zona libre de conflictos armados y bélicos

PRESIDENTA EN LA CUMBRE DE LA CELAC

“América Latina y el 
Caribe debe alzar su 

voz y hacer eco de las 
palabras de nuestra 

compañera mártir, 
la líder indígena 

ambientalista Berta 
Cáceres: “Despertemos 

humanidad ya no hay 
tiempo”.

Xiomara Castro 
Presidenta de la República

Por: Ariana Domínguez
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San Vicente y las Granadinas 

Recibida por la delegación 
oficial del país caribeño la Pre-
sidenta Xiomara Castro arribó 
a San Vicente y las Granadinas 
para asumir la presidencia pro 
tempore 2024 de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños, CELAC.

Castro durante su llegada 
junto al Secretario Privado de 
la Presidencia, Héctor Zelaya, 
fueron recibidos por una banda 
musical de viento, asimismo, 
por Frederick Stephenson, 
ministro de Servicio Públi-
co, Asuntos del Consumidor 
y Deportes y el embajador, 
Allan Alexánder, director de la 
Unidad de Integración Regional 
y Diáspora.
Además, la Mandataria recibió 
un ramo de rosas por la dele-
gación oficial de dicho país 
que la recibieron con honores 

de ordenanza de los cadetes 
de esa isla caribeña.
La Mandataria asumirá la 
agenda latinoamericana, des-
empeñando temas de mucho 
interés para las poblaciones 
que tienen que ver con el cam-
bio climático, en este caso 
Honduras y los de la región 
que están afectados por los 
impactos de este fenómeno.
 

Xiomara arribó a San Vicente 
y las Granadinas para recibir 

presidencia pro tempore de la CELAC
Durante su llegada, la titular del Ejecutivo fue recibida por Frederick Stephenson, ministro 

de Servicio Público, Asuntos del Consumidor y Deportes y el embajador Allan Alexánder, 
director de la Unidad de Integración Regional y Diáspora

HISTÓRICO

La Mandataria Xiomara Castro tras su llegada, saludó a los habitantes de la isla caribeña junto al secre-
tario Privado Héctor Zelaya; el coordinador nacional de la CELAC y vicecanciller Gerardo Torres y el jefe del 
Estado Mayor Presidencial César Augusto Rosales.

La Presidenta Xiomara Castro fue recibida por Frederick Stephenson, ministro de Servicio Público, Asuntos del Consumidor y Deportes y el embajador Allan Alexánder, director de 
la Unidad de Integración Regional y Diáspora.

La Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Ca-
ribeños es un mecanismo 
intergubernamental de diá-
logo y concertación política 
y de ámbito regional que 
promueve la integración y el 
desarrollo de los países lati-
noamericanos y caribeños.

PAÍSES LATINOAMERI-
CANOS Y CARIBEÑOS 

Por: Ariana Domínguez
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San Vicente y las Granadinas

Presidentes, primeros ministros, 
cancilleres, invitados especiales, 
hermanos, hermanas latinoa-
mericanos y caribeños.
Me permito presentar ante esta 
magna plenaria siete propuestas 
que recogen nuestro sentimiento 
y decisión de llevar adelante el 
proyecto de la patria grande con 
que soñaron nuestros héroes, 
Bolívar, Martí, Morazán.

Primero. Soberanía, indepen-
dencia y autodeterminación 
de los pueblos
Nuestra democracia ha sido 
golpeada por la crisis mundial del 
capitalismo, guerras, inflación, 
calentamiento global y sobre 
todo corruptas privatizaciones 
neoliberales, por lo que a partir 
de esta tarde cuando asumiré la 
presidencia pro tempore de la 
CELAC, me propongo acompañar 
a todas las declaraciones de 
soberanía presentadas por los 
Estados miembros de la CELAC.
Condenar el bloqueo imperial a 
Cuba, Nicaragua y a la República 
Bolivariana de Venezuela, tam-
bién las sanciones unilaterales 
de un Estado contra otro. 
Acompañar a Argentina por 
su reclamo por las Malvinas, 
asimismo, propiciar la discu-
sión abierta de la situación de 
Puerto Rico.

Segundo. Soberanía financiera 
económica 
Mediante la reconvención de la 
deuda por inversión ambiental, 
debemos liberarnos de la gro-
sera deuda externa e interna, 
aprovechar racional y ambien-
talmente nuestros recursos y 
de manera conjunta potenciar 
el desarrollo, denunciando los 
paraísos fiscales y los centros 
internacionales de arbitraje que 
violentan nuestra soberanía y 
empobrecen a nuestros pueblos. 

Tercero. Soberanía política 
regional  
Promoveremos con mucha for-
taleza y decisión la democracia, 

Xiomara: “Reitero mi condena permanente 
a los asesinatos y bombardeos 

contra niños, niñas, mujeres y ancianos 
palestinos en la Franja de Gaza”

Discurso de la Presidenta Xiomara Castro Sarmiento con ocasión 
de asumir la presidencia pro tempore de la CELAC

EN SAN VICENTE Y LAS GRANADINAS

la integración regional, la de-
fensa de los fundamentos de los 
derechos humanos en todas las 
instancias latinoamericanas y 
caribeñas, al ABI, CELAC, SICA, 
CARICOM, Comunidad Andina, 
MERCOSUR, Alianzas del Pa-
cífico, ALBA, OPCA, Agencias 
Latinoamericanas y Caribeñas 
del Espacio ALCE, estrategia y 
promoción de los derechos de 
las mujeres y el observatorio 
electoral. 

Cuarto. Politización de la justicia  
Lawfare, golpes de Estado, nunca 
más. Estas nuevas formas de 
judicialización de la política solo 
ponen en manifiesto la intole-

rancia de clase, el racismo y la 
imposición de la fuerza utilizando 
el acoso judicial.
Debemos de crear mecanismos 
regionales que contribuyan a 
luchar contra estas prácticas.

Quinto. Soberanía alimentaria 
y ambiental 
Sexto. Esta Comunidad de Es-
tados Latinoamericanos y Ca-
ribeños, CELAC,
Constituye una fuerza respetada 
y articulada a nivel nacional, 
para lograr estos objetivos, 
debemos presentarnos no de 
manera individual o aislada 
frente a otras regiones, países 
o potencias del mundo. 

Unirnos y relacionarnos de 
manera conjunta, frente a 
países y socios extraregio-
nales, ejerciendo nuestro 
derecho a tener relaciones 
diplomáticas y comerciales, 
en el marco del respeto mutuo 
e igualdad entre todas las 
naciones del mundo. 
Séptimo. Quiero reconocer 
el enorme esfuerzo del pre-
sidente Ralph Gonsalves, por 
mantener la integración de 
la región latinoamericana y 
caribeña. 
Finalmente, al haberse de-
clarado nuestra región como 
zona de paz sustentada en el 
respeto al derecho interna-

cional no podría concluir mi 
participación en esta Cum-
bre de la CELAC, sin reiterar 
nuestra condena permanente 
a los asesinatos, bombardeos 
contra niños, niñas, mujeres 
y ancianos palestinos en la 
Franja de Gaza.
Apoyamos sin ninguna reserva 
las resoluciones del alto al fuego 
presentado a la Asamblea de las 
Organizaciones de las Naciones 
Unidas.
Es urgente establecer los corre-
dores humanitarios que brinden 
alimentos, medicinas, esperanza 
y salven la vida de miles de seres 
inocentes. 
¡Muchas gracias!

8

El grupo cultural hondu-
reño aprovechó a tomar-
se una fotografía con la 
Presidenta Pro Tempore 
de la CELAC.

Miércoles 6 de marzo de 2024
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El representante Especial del Gobierno de China para Asuntos Latinoamericanos sostuvo 
una reunión bilateral con la Presidenta Castro y reafirmaron los lazos de hermandad 

entre ambas naciones  y el seguimiento de la Cumbre China CELAC

San Vicente y las Granadinas

La Presidenta Xiomara Castro 
de Zelaya sostuvo una reunión 
con el representante Especial 
del Gobierno de China para 
Asuntos Latinoamericanos de 
la República Popular China, Qui 
Xioaqui, a fin de abordar temas 
de interés para ambos países.
En esta reunión entre la Manda-
taria Castro y el enviado Especial 
de China, Xioaqui, se reafirma-
ron los lazos de hermandad 
entre ambas naciones, también 
la cooperación en diferentes 
áreas como ser construcción 
de megaproyectos de infraes-
tructura, interconectividad 
eléctrica e interconectividad 
portuaria, fortalecimiento de 
las vías de infraestructura vial 
e intercambio de tecnología.
A la Mandataria Castro la acom-

pañó el Secretario Privado, Héctor 
Manuel Zelaya, y el vicecanciller 
y coordinador nacional de CELAC, 
Gerardo Torres. El encuentro 
tuvo lugar al margen de la VIII 
Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, CELAC, inaugurada 
en San Vicente y Granadinas.

Preparación 
También en el encuentro se 
detalló con la delegación de 
China, la preparación de lo que 
será el seguimiento a la Cumbre 
China CELAC. Asimismo, el repre-
sentante de la nación asiática 
le manifestó a la Mandataria 
Castro el respaldo del presidente 
Xi Jipin en esta nueva misión 
como Presidenta pro tempore 
de la CELAC.

Xiomara y Qui Xioaqui “China” dialogaron 
sobre megaproyectos, interconectividad 
energética e intercambios de tecnologías

EN REUNIÓN BILATERAL

La Presidenta Xiomara Castro junto al Secretario Privado, Héctor Zelaya, el vicecanciller y coordinador 
nacional de la CELAC, Gerardo Torres, dialogaron diferentes temas con el enviado Especial de la República 
Popular China, Qui Xioaqui.

Desde el mes de marzo de 
2023, la Presidenta hondu-
reña Xiomara Castro viajó 
a China para iniciar los 
nuevos vínculos oficiales de 
cooperación entre ambas 
naciones.

VÍNCULOS 

Los temas abordados 
fueron la cooperación 
en diferentes áreas 
como la construcción 
de megaproyectos, in-
fraestructura, inter-
conectividad eléctrica 
e interconectividad 
portuaria, fortale-
cimiento de las vías 
de infraestructura 
vial e intercambio de 
tecnología.

DATO

Por: Ariana Domínguez

La Mandataria 
Xiomara Castro 
saludándose 
con el enviado 
Especial de la 
República Po-
pular China, Qui 
Xioaqui.
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San Vicente y las Granadinas

El canciller Eduardo Enrique 
Reina realizó la firma de dos 
convenios de cooperación, uno 
con Luis Scasso, representante 
de la Organización de Estados 
Iberoamericanos, OEI, con el 
propósito de fortalecer la ca-
pacidad de la presidencia pro 
tempore de Honduras y así 
realizar reuniones ministeriales 
sobre los temas de educación, 
cultura, ciencia, medicamentos 
y otros; el segundo, fue con el 
secretario ejecutivo del Sistema 
Económico Latinoamericano 
y del Caribe, SELA, Clarems 
Endara Vera, donde firmaron 
un memorándum de entendi-
miento, con el fin de respaldar 
las reuniones ministeriales que 
abordarán temas relacionados 
con infraestructura energética, 
competitividad, migración, 
entre otros

Resultados sobre toma 
de posesión
A través de una conferencia 
de prensa, el canciller Reina; 
el subsecretario y coordinador 
nacional de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, CELAC, Gerardo Torres 
y Douglas Slater, coordinador 
nacional de San Vicente, anun-
ciaron los acuerdos alcanzados 
por los países miembros de este 
mecanismo de integración regio-
nal. Dicha información la dieron 
a conocer tras el nombramiento 
de la Mandataria Xiomara Castro 
al ser Presidenta pro tempore 
de la CELAC.
“La presidencia de Honduras 
tendrá sus prioridades como 
Presidenta de CELAC en algu-
nos temas puntuales como dar 
seguimiento a compromisos 
ya ligados a las presidencias 
anteriores, algunas de las pro-
puestas muy importantes que 
se siguieron durante todos estos 
años de la CELAC, temas como 
independencia y autodetermi-
nación de los pueblos, soberanía 
financiera y soberanía política”, 
expresó Reina.

Enrique Reina firmó dos 
convenios con los representantes 

del OEI y el SELA
El canciller Reina detalló que los acuerdos tienen el propósito de fortificar la presidencia pro 

tempore, asimismo de respaldar las reuniones ministeriales donde abordarán diferentes temas 

TRAS ASUMIR LA PRESIDENCIA PRO TEMPORE XIOMARA CASTRO

También el can-
ciller, Eduardo 
Enrique Reina, 
realizó la firma 
de un acuerdo 
con Clarems En-
dara secretario 
ejecutivo del 
SELA.

El canciller Eduardo Enrique Reina y Luis Scasso representante de 
la Organización de Estados Iberoamericanos firmando un convenio. Declaraciones

Reina detalló las declaraciones 
y los comunicados suscritos 
durante la CELAC, entre ellos, en 
San Vicente y las Granadinas, la 
CELAC suscribió un comunicado 
especial sobre la conservación 
de los océanos.
También la declaración espe-
cial sobre las necesidades de 
poner fin al bloqueo económico 
y comercial y financiero im-
puesto por los Estados Unidos 
contra Cuba, la declaración 
especial de apoyo a la lucha 
contra el terrorismo en todas 

sus formas y manifestaciones. 
Una declaración especial sobre 
migración.
Una declaración sobre la gestión 
integral del riesgo y desastre en 
América Latina y el Caribe, es la 
declaración especial sobre la 
regularización de la democra-
cia contra el discurso de odio 
y adicionalmente, se dio una 
declaración especial sobre el 
tema particular de la situación 
de Israel y Palestina.
“Esta no fue suscrita plenamente 
por todos los miembros de la 
CELAC, pero fue suscrita por los 
gobiernos y Estados de Antigua y 
Barbuda, las Bahamas, Barbados, 
Belice, Brasil, Chile, Colombia, 
Cuba, República Dominicana, 
Granada, Guyana, Haití, Hondu-
ras, Jamaica, México, Nicaragua, 
Perú, San Cristóbal y Nieves, 
Santa Lucía, San Vicente y las 
Granadinas, Surinam, Trinidad 
y Tobago, así como la República 
Bolivariana de Venezuela, sobre 
el tema especial de Palestina", 
expresó el canciller.

Las soberanías territoriales, 
financieras, política, eco-
nómica y regional, indepen-
dencia y de determinación 
de los pueblos, politización 
de justicia en el entorno 
regional y la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos 
y Caribeños que constituye 
una fuerza respetada a 
nivel mundial.    

TEMAS PRIORITARIOS

Por: Ariana Domínguez

El canciller de la República, 
Eduardo Enrique Reina; el 
subsecretario y coordina-
dor nacional de la CELAC, 
Gerardo Torres y Douglas 
Slater, coordinador de la 
CELAC de San Vicente.

10
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San Vicente y las Granadinas

El presidente de Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, se pronunció contra 
el genocidio que se vive con el 
pueblo palestino en la Franja de 
Gaza, durante su intervención 
expresó, “la tragedia humanitaria 
en Gaza requiere de todos nosotros 
la capacidad de decir basta al 
castigo colectivo que el Gobierno 
israelí está imponiendo al pueblo 
palestino. 
“La gente está muriendo en la 
cola para conseguir comida. La 
indiferencia de la comunidad 
internacional es escandalosa. 
Quiero aprovechar la presencia 
del secretario general de la ONU, 
mi camarada António Guterres, 
para proponer una moción de la 

CELAC para el fin inmediato de 
este genocidio”, agregó Lula.
El mandatario brasileño insto a 
Guterres que invoque el artículo 
99 de la Carta de la ONU, que 
le da potestad para llamar la 
atención del Consejo de Seguridad 
sobre cualquier asunto que pueda 
amenazar la paz y la seguridad 
internacionales. 
El presidente sudamericano tam-
bién pidió a China, Francia, Rusia, 
Reino Unido y Estados Unidos que 
dejen de lado sus diferencias y 
“pongan fin a esta matanza contra 
el pueblo palestino”.
El gobernante también instó a 
Japón, que asumió este viernes la 
presidencia de turno del Consejo 
de Seguridad, a “ocuparse urgen-
temente del tema” y poner fin a 

la “carnicería” que tiene lugar en 
Oriente Medio. “Ya ha habido más de 
30,000 muertos. “La vida de miles 
de mujeres y niños inocentes está 
en juego. También están en juego 
las vidas de los rehenes de Hamás. 
Quiero terminar diciéndoles que 
nuestra dignidad y humanidad 
están en juego. Por eso tenemos que 
detener la carnicería en nombre de 
la supervivencia de la humanidad, 
que necesita mucho humanismo”.

Gustavo Petro 
Por su parte, el presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, tam-
bién se refirió al tema de Gaza 
quien mencionó que, durante las 
reuniones con varios gobiernos 
progresistas de América Latina, 
abordaron el tema para analizar 

una posición conjunta sobre el 
genocidio. 
“Nos reunimos precisamente va-
rios gobiernos de América Latina, 
los gobiernos progresistas, que 
son la mayoría, para estudiar 
una posición conjunta alrededor 
del tema del genocidio en Gaza. 
Alrededor de la necesidad que la 
humanidad tenga la capacidad 
de detener un genocidio, porque 
si no, se va a repetir con creces lo 
que aconteció en la Europa del 
año 39 al 45”, aseguró.

Colombia suspende compra 
de armas a Israel
El presidente Petro anunció que 
Colombia suspenderá la compra de 
armas a Israel y que “el mundo debe 
bloquear a Benjamín Netanyahu”, 

el primer ministro de ese país.
En su cuenta X, el mandatario 
denunció que “más de 100 pa-
lestinos fueron asesinados por 
Netanyahu” mientras esperaban 
recibir alimentos.
“Esto se llama genocidio y recuerda 
el Holocausto así a los poderes 
mundiales no les guste reconocerlo”, 
enfatizó, luego de compartir la 
noticia de la muerte de palestinos 
que estaban esperando la entrega 
de ayuda humanitaria en Gaza.
“Hay una necesidad de que la so-
ciedad pueda detener un genocidio, 
porque si no se va a repetir lo que 
aconteció en Europa entre 1939 y 
1945”. Expresó el presidente Petro 
después de convocar una reunión 
con los países de la región para 
tratar la guerra en Medio Oriente. 

Xiomara, Lula y Petro se pronuncian 
contra el exterminio en Gaza y piden a la 
ONU poner fin inmediato a ese genocidio
“Nuestra dignidad y humanidad están en juego. Por eso tenemos que detener la carnicería en nombre 

de la supervivencia de la humanidad, que necesita mucho humanismo”, comentó Lula da Silva

En San Vicente y las Granadinas

Luiz Inácio Lula da Silva, presidente de Brasil, manifestó al secretario general de la ONU, mi camarada 
António Guterres, para proponer una moción de la CELAC para el fin inmediato de este genocidio.

Gustavo Petro, presidente de Colombia, calificó de genocidio lo que 
está ocurriendo con el pueblo palestino.
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PARAÍSO CARIBEÑO

San Vicente y las Granadinas, 
nación caribeña compuesta 
por varias islas de encanto 

Su ubicación se centra dentro de las Antillas, al sur de Santa Lucía y al oeste de Barbados, 
además cuenta con una población de alrededor de 104 mil habitantes 

La pequeña isla posee 
una población de más 
de 104 mil habitantes, 
muchos de ellos afro-

descendientes. 

Miércoles 6 de marzo de 2024
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Los habitantes durante sus horas libres aprovechan para jugar pelota en un pequeño muelle de la isla. San Vicente es la isla más grande y de ma-
yor importancia de la cadena de ínsulas.

La capital de San Vicente y las 
Granadinas es Kingstown que 

se destaca por su atracción 
caribeña.

El paisaje de 
la isla está 
cubierto por 
montañas 
densamente 
arboladas.
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San Vicente 
y las Granadinas

La Presidenta Xiomara Castro 
y el presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, desarrollaron 
una importante reunión bila-
teral en el marco de la cumbre 
de las jefas y jefes de Estado de 
la CELAC, en San Vicente y las 
Granadinas, donde la Manda-
taria de los hondureños tomo 
posesión.
En la reunión entre ambos go-
bernantes se evaluó el mapa de 
cooperación tras las renovacio-
nes de hermandad entre las dos 
naciones que contemplan las 
relaciones en apoyo mutuo en 
materia de vivienda y energética.
Asimismo, se contempló el apoyo 
comercial, financiera, conexión 
aérea, educativa, salud, depor-
tes, planificación y estratégica.
El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, en su cuen-
ta X manifestó que la reunión 
con la Presidenta Castro fue 
para planificar una agenda de 
trabajo y afianzar los lazos de 
cooperación que beneficien y 
desarrollen a ambas naciones.
“Sostuve una importante reunión 

con la Presidenta de Honduras 
y nueva Presidenta pro tempore 
de la CELAC Xiomara Castro, 
conversamos en el marco de 
la cumbre de las jefas y jefes de 
Estado sobre la planificación de 
una agenda de trabajo y afian-

zar lazos de cooperación que 
beneficien y desarrollen diversas 
áreas económicas, educativas, 
tecnológicas, entre otras”.

Alianzas políticas 
Asimismo, evalúan el análisis de 

nuevas alianzas políticas entre 
el Partido Socialista Unido de 
Venezuela y el Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE, que han 
hecho frente a las múltiples 
agresiones imperialistas como 
el golpe de Estado contra el ex-
presidente José Manuel Zelaya 
Rosales en 2009.
Los vínculos de relaciones 

bilaterales entre Honduras 
y Venezuela se rompieron en 
2010, específicamente un año 
después del golpe de Estado en 
Honduras y que tras la llega-
da de la Presidenta Xiomara 
Castro al poder en 2022, se 
volvieron a restablecer las 
relaciones bilaterales entre 
ambos países.

Xiomara y Nicolás Maduro 
abordan temas de cooperación 

entre ambas naciones 
En la reunión bilateral entre ambos mandatarios, se evaluó el mapa de cooperación que contempla 
el apoyo mutuo en diferentes temas en materia de vivienda, energética, comercial, conexión aérea, 

educativa, salud y deportes, planificación estratégica

EN REUNIÓN BILATERAL DE LA CELAC

En la reunión bilateral, participaron la Mandataria Xiomara 
Castro; el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro; su esposa Cilia 
Flores de Maduro; el Secretario de la Presidencia, Héctor Zelaya, y el 
vicecanciller, Gerardo Torres.

En la imagen, la Mandataria Xiomara Castro junto al 
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, y su esposa, Cilia 
Flores de Maduro y el Secretario Privado de la Presidencia, 
Héctor Zelaya.

14

La Presidenta Xiomara 
Castro y su homólogo 
de Venezuela, Nicolás 
Maduro, reafirman 
el compromiso de 
cooperación en diversos 
temas de interés entre 
ambas naciones.
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San Vicente y las Granadinas

En el marco de la VIII Cumbre de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños, CELAC, la 
Presidenta Xiomara Castro celebró 
un importante encuentro con sus 
homólogos para dialogar sobre la 
crisis actual que se vive en Gaza.
Durante el encuentro bilateral 
se hizo presente el presidente de 
Venezuela, Nicolás Maduro; Gus-
tavo Petro de Colombia; Luis Arce 
de Bolivia; Miguel Díaz-Canel de 
Cuba; Alicia Bárcena, secretaria de 
Relaciones Exteriores de México, 
entre otros representantes de las 
diferentes regiones.
Castro reveló que “cuando vemos 
el mundo lo que se está llevando a 
cabo especialmente en Gaza nos 
debe de llamar a nosotros pode-
rosamente la atención y de pedir 
en primer lugar al cese fuego de 
inmediato que es lamentable ver 
mujeres y niños pierden la vida en 
una guerra”. 

Gaza
Por su parte, el presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, durante 
su participación en la Cumbre 
expresó, "quiero aprovechar la 
presencia del secretario general 
de la ONU, António Guterres, a 
fin de proponer una moción de 
la CELAC, para el fin inmediato 
de este genocidio". "La tragedia 
humanitaria en Gaza requiere 
que todos seamos capaces de 
decir basta al castigo colectivo 
que el Gobierno israelí impone 
al pueblo palestino. La gente 
muere haciendo cola para con-
seguir comida. La indiferencia 
de la comunidad internacional 
es chocante", indicó.

Gustavo Petro: “Nos están 
mostrando un genocidio 
delante de nuestros ojos”

Xiomara dialoga con líderes de la CELAC sobre la crisis actual que se vive en Gaza 
y recalcó que les debe de llamar la atención lo que está sucediendo porque es lamentable 

ver mujeres y niños que pierden la vida en una guerra cruel cada día

EN ENCUENTRO BILATERAL DE LA CELAC

La Mandataria 
Xiomara Castro 
junto al presidente 
de Colombia, Gus-
tavo Petro.

En la imagen, la Mandataria Xiomara Castro; el presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, Nicolás Maduro, presidente de Venezuela y Luis Arce, 
presidente de Bolivia.

La Presidenta Castro junto al Secretario Privado, Héctor Zelaya, conver-
sando con Alicia Bárcena, secretaria de Relaciones Exteriores de México.

El encuentro bilateral de la titular del Ejecutivo Xiomara Castro se 
reunió con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro; Gustavo Petro 
de Colombia; Luis Arce de Bolivia; Miguel Díaz-Canel de Cuba; Alicia 
Bárcena, secretaria de Relaciones Exteriores de México, entre otros.

Al menos 193 gazatíes han 
muerto en la Franja de Gaza 
en las últimas 24 horas y 920 
resultaron heridos, según 
el recuento del Ministerio 
de Sanidad del enclave, 
controlado por Hamás.

EN LA FRANJA DE GAZA 

Por: Ariana Domínguez
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San Vicente y las Granadinas

El vicecanciller y coordinador de 
la CELAC por Honduras, Gerardo 
Torres, en representación de 
la Presidenta Xiomara Castro 
realizó la entrega de una ofren-
da floral a representantes del 
gobierno de San Vicente y las 
Granadinas en honor al héroe 
nacional garífuna Joseph Cha-
toyer, conocido como Satuyé, 
La ceremonia se llevó a cabo 
en Dorsetshire Hill, lugar donde 
se encuentra el monumento 
al adalid garífuna Satuyé en 
la isla de San Vicente y las 
Granadinas.
En el evento se contó con la 
presencia, Carlos James, mi-
nistro de Turismo, Aviación 
Civil, Desarrollo Sostenible y 
Cultura; el embajador, Allan 
Alexánder, director de la Uni-
dad de Integración Regional 
y Diáspora; David Williams, 

presidente de la Fundación 
Garífuna de San Vicente y las 
Granadinas, entre otros.
Durante el homenaje se contó 
con la participación del grupo 
garífuna de la cultura hon-
dureña ODECO y el grupo de 
danza originario de la isla de 
San Vicente.

Símbolo de resistencia
Concretamente, Satuyé es el 
paladín de la comunidad garí-
funa, un símbolo que combatió 
por la libertad de la comunidad 
garífuna ante la amenaza de 
los ingleses que pretendían 
imponerles la esclavitud.

Los garífunas, al mando de 
Chatoyer, enfrentaron a los 
ingleses en la “Segunda Guerra 
del Caribe”. El caudillo garífuna 
recibió el apoyo de su medio 
hermano Du Valle y de Barauda, 
su esposa principal, que fue su 
compañera en la vida y en la 
lucha que, pese a la disparidad 
militar fue tenaz. 
Chatoyer se reunió con sus 
seguidores franceses en Cha-
teaubelair para preparar una 
acción militar. El 14 de marzo 
de 1795 un batallón británico 
llegó a Dorsetshire Hill, esa 
noche murió Chatoyer.
La muerte del jefe garífuna 
produjo el retiro de los franceses 
y un vuelco en el curso de la 
guerra. Los garífunas continúan 
la lucha bajo el liderazgo de Du 
Valle hasta rendirse en 1796. 
Los vencedores desterraron 
a los garífunas a la inhóspita 
isla Baliceaux donde la mitad 

murió. Al año siguiente, los 
sobrevivientes fueron enviados 
a la isla de Roatán frente a las 
costas de Honduras.
Actualmente, el pueblo garí-
funa habita la costa caribeña 
centroamericana desde Dan-
griga en Belice hasta Laguna 
de Perlas en Nicaragua. Las 
comunidades garífunas de la 
cuenca de Laguna de Perlas 
están ubicadas a 45 km al norte 
de la ciudad de Bluefields, en la 
Región Autónoma de la Costa 
Caribe Sur de Nicaragua.

Gerardo Torres nombrado por la Presidenta 
Xiomara Castro coordinador de la CELAC 

y jefe de la coordinación de Honduras
Este es un líder destacado por ser un símbolo de resistencia del pueblo caribeño que el día 

14 de marzo de cada año, los garífunas conmemoran la muerte de su héroe

EN REPRESENTACIÓN DE LA MANDATARIA

El coordinador nacional de la CELAC, Gerardo Torres, realizó la entrega del arreglo floral junto al grupo 
garífuna hondureño.  

El grupo garífuna llamado ODECO se hizo presente en el evento que 
representó la cultura hondureña 

El ministro de Turismo, Aviación Civil, Desarrollo Sostenible y Cultura, 
Carlos James, le entregó un reconocimiento al coordinador nacional 
de la CELAC, Gerardo Torres.

Satuyé es el histórico líder 
de la nación garífuna, un 
redentor que luchó por la 
libertad ante la amenaza de 
los ingleses que pretendían 
imponerles la esclavitud.

JOSEPH CHATOYER 
SATUYÉ 

Por: Ariana Domínguez
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Sorpresivamente JOH 
sube al estrado en la 

Corte Sur de Nueva York
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JUAN ORLANDO SE JUEGA LA ÚLTIMA CARTA

Nueva York, 
Estados Unidos

El juicio por acusaciones de 
narcotráfico que enfrenta el 
expresidente de Honduras, 
Juan Orlando Hernández, JOH, 
entró a su fase final, el martes, 
5 de marzo de 2024, en el 11 
día de audiencias en la Corte 
del Distrito Sur de Nueva York; 
con el exgobernante subiendo 
al estrado a defenderse de los 
cargos imputados.
JOH, quiso demostrar su ino-
cencia diciendo que el hizo un 
tratado de extradición con el 
gobierno estadounidense y 
alegó que cooperó con ellos 
en todo tiempo, así como con 
la Administración de Control 
de Drogas, DEA.

A continuación

Su interrogatorio:

Han vuelto. ¡Todos de pie! 

Juez Castel: Traiga al jurado. 

Abogado de JOH, Stabile: ¿Pue-
de poner al acusado en el es-
trado primero? El demandado. 
Oh, ustedes [US Marshals], sí, 
vengan primero. 

Abogado Colón: ¿Dónde na-
ciste? 
JOH: Honduras
Abogado de Colón: ¿Cuál es 
su educación escolar? 
JOH:Jardín de infantes en 
Gracia Lempira... Colegio Mili-
tar en San Pedro Sula... SUNY 
Albany aquí en Nueva York.  
Abogado Colon: ¿Cuál fue tu 
primera profesión? 
JOH:  Abogado
Abogado Colon: ¿Qué tipo 
de ley? 
JOH: Penal, civil, mercantil.
Abogado Colon: ¿Cuánto tiem-

po ejerció la abogacía? 
JOH: Ocho años. Luego fui 
elegido diputado nacional.
Abogado Colon: ¿Cuánto tiem-
po estuvo en el Congreso?
JOH: 4 mandatos de 4 años 
cada uno.
Abogado Colon: ¿Cuáles eran 
sus prioridades legislativas?
Fiscal: Protestó
Juez: Sostenido
Abogado Colon: ¿Qué le preo-
cupaba como presidente del 
Congreso? 
Fiscal: Objeción. 

LEY DE EXTRADICION

Juez Castel: A lugar. 
Abogado Colon: ¿Usted pa-
trocinó la ley de extradición? 
JOH: Por narcotráfico, crimen 
organizado, terrorismo. Me 
preocupaba mucho

Juez: lamento interrumpirlo
JOH: ¿Mis prioridades? 
Juez Castel: No. Como he 
indicado a otros, responda 
únicamente la pregunta.

JOH: Lo siento, señoría. 
Juez Castel: Siguiente pre-
gunta, por favor. 
Abogado de JOH Colon: ¿Ha 

aprobado una ley de incau-
tación? 
AUSA: Protesto. 
Juez: Sostenido.
Abogado Colon: ¿Qué es lo 
que no se aplicó de la ley de 
extradición? 
JOH: Un país amigo pidió tres 
veces la extradición de un ciu-
dadano y nunca se concedió. 
Abogado Colon: ¿Quién hizo 
la petición? 
JOH: Estados Unidos. Solici-
tando a Carlos Lobo.
Abogado Colon:¿Cuál era la 
posición de Pepe Lobo?
JOH: Carlos Lobo no fue ex-

traditado
Abogado Colon:¿Qué ley usó 
contra alguna banda o en-
tidad?
JOH: Sí, 600 millones de dólares 
de “Los Cachiros”.
Abogado Colon: ¿Recibió ame-
nazas cuando patrocinó estas 
leyes?
AUSA: Objeción Sostenida
Colon: "¿A qué partido repre-
sentó cuando se postuló para 
presidente en 2013?
 JOH: "El Partido Nacional. 
Gané".
Abogado Colon: "¿Tuviste algún 
indicio de que no era justo?

JOH sube al estrado con 
argumentos y menciones a 

expresidentes de EE. UU. y al 
exjefe del Comando Sur, John Kelly
El exmandatario hondureño Juan Orlando Hernández, actualmente es acusado por la 

Fiscalía del Distrito Sur por supnonerlo responsable de conspirar para importar cocaína 
a EE. UU., usar o portar armas de fuego, y participar en transacciones financieras de 

propiedades derivadas de delitos de narcotráfico

El ex mandatario Juan 
Orlando Hernández, 
subió ante el estrado de 
la Corte del Distrito Sur 
y juro ante la Biblia que 
diría la verdad.
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Pie de foto

AUSA: Protestó: pide pruebas 
de oídas, relevancia. 
Juez Castel: Sostenida.
Abogado Colon: "¿Quién auto-
rizó las primeras extradiciones 
desde Honduras?
JOH: "Bajo mi administración, 
excepto por la historia anti-
gua, durante un siglo antes 
de 2012, la extradición estaba 
prohibida".

NO CONOCIÓ 
A NARCOTRAFICANTES
Abogado Colon: "¿Cuáles eran 
los principales grupos de nar-
cotraficantes?
JOH: "Los Valles, Los Cachiros, 
Don H, los Ardón, entre otros".
Abogado Colon: "¿Dónde ope-
raban los Cachiros?
JOH: "Primero la región at-
lántica, luego todo el país".
Abogado Colon:"¿Conociste a 
León o a Javier Maradiaga?". 
JOH: "Nunca".
Abogado de JOH Colon¿Quién 
lideraba a los Valle Valles?
JOH: Luis, Arnulfo, Digna y 
un hermano cuyo nombre no 
recuerdo.
Abogado Colon:¿Se reunió 
con ellos?
JOH: Nunca. 
Colon: ¿Alguna llamada te-
lefónica con Los Cachiros o 
Valle Valle?
JOH: Nunca.
Abogado de JOH Colon¿Quién 
lideró a los Ardón?
JOH: Alexander. Me reuní con 
él. Era alcalde.
Abogado Colon:¿Cuántas veces 
se reunió con él?
JOH: Cuatro quizás, nos en-
contramos por casualidad.
Abogado Colon:¿Periodo de 
tiempo?
JOH: De 2009 a 2014. Una vez 
en mi casa, en una reunión de 
alcaldes
JOH: Yo estaba haciendo una 
llamada y Alex Ardón entró. 
Se quejaba porque le pedían 
que no volviera a presentarse 
para alcalde.
Abogado Colon:¿Por qué no 
querías que se presentara?
JOH: Oí que estaba involucrado 
en actividades ilegales.
Abogado Colon:¿De qué tipo?
JOH: Contrabando y drogas
Abogado Colon:¿Qué le dijiste 
a Ardon?
JOH: Que no le iba a incluir 
entre los candidatos a la al-
caldía. Le dije que había oído 
que podría estar relacionado 
con actividades ilegales.
Abogado Colon:¿Le pidió prue-
bas?
JOH: Sí. Yo no le tenía ninguna, 
pero no para presentarse
Abogado Colon:¿Qué te dijo?
JOH: Que lamentaría la de-
cisión.
Abogado Colon:¿Tuvo llamadas 
telefónicas con él?
JOH: No.

Abogado Colon:¿Le dijiste que 
si no huía, lo protegerías?
JOH: Nunca
Abogado Colon:¿Gestionaba 
Hugo Ardón el fondo de ca-
rreteras?
JOH: Sí.
Abogado Colon:¿Dio contratos 
a grupos de narcotraficantes?
JOH: Eso lo entiendo yo.... Firmé 
un acuerdo con Transparencia 
Internacional.
Abogado Colon:¿Encargó au-
ditorías?
Protesta aceptada
Abogado Colon:¿Conspiraron 
los Valle Valle para matarte?
JOH: Eso me lo dijo el FBI.
Abogado Colon: ¿Fueron ex-
traditados por usted?
JOH: Sí. Mi política era con-
ceder cualquier solicitud de 
extradición de Estados Unidos.
Abogado Colon:¿Alguna vez 
se negó?
Objeción aceptada
Abogado Colon: ¿Esta lista 
de extraditados le refresca 
la memoria?
JOH: Sí. Se convirtió en un 
procedimiento ordinario
AUSA: Pido que se elimine por 
no responder.

Juez Castel: No ha lugar.
Abogado Colon: ¿Puede el 
presidente decirle al Ministerio 
Público a quién investigar?
JOH: No

NOS VAMOS A TOMAR 
UN DESCANSO
Han vuelto.
¡Entrando jurado!
Juez Castel: Sr. Colon, cuando 
esté listo. 
Abogado Colon:Sr. Hernández, 
usted sabe quién es Fabio Lobo, 
¿lo vio testificar aquí?
JOH: Sí.
Abogado Colon: ¿Era usted muy 
amigo de Fabio Lobo? 
JOH: No. Tuve muchas dife-
rencias con él.
JOH: A Fabio Lobo le gustaba 
el dinero fácil.
Abogado Colon:¿Nunca había 
estado en tu casa?
JOH: Nunca. 
Abogado Colon:Llevó a 2 mexi-
canos a la oficina a Pacheco 
Tinoco, ¿verdad?
JOH: General Pacheco me dijo.
Abogado Colon:¿Se lo dijo a 
Pepe Lobo?
JOH: Sí.
Abogado Colon:Al evento del 
Partido Nacional, ¿cuántas 
personas asistieron?
JOH: 200 más o menos. Yo me 
fui pronto, después de sólo 
una hora.
Abogado Colon:¿Tuvo conver-
saciones con narcotraficantes?
JOH: No.
Abogado Colon:¿Alguna vez 
conoció al Sr. Sánchez que 
testificó en este juicio?
JOH: No

EMPRESARIO 
Abogado Colon:¿Quién es Fuad 
Jarufe?
JOH: Un empresario del arroz. 
Le visité en su oficina de Cho-
loma. Para controlar el precio 
del arroz y los cereales. Y por 
razones políticas.
Abogado Colon:¿Aceptaste un 
soborno de él?
JOH: No. Siempre contribuyó 
al Partido Nacional.
Abogado Colon:¿Alguna vez 
recibió un soborno de El Chapo?
JOH: Nunca.
Abogado Colon:¿Alguna vez 
habló con El Chapo?
JOH: No.
Abogado Colon:¿Era dueño 
de una pista de aterrizaje en 
Lempira?
JOH: No. El ejército tenía una 
pista de aterrizaje allí. Nos 
interesaba el turismo. 
Abogado Colon:¿Por qué detuvo 
a los Ardón?
AYUDA A EE.UU
JOH: Le pregunté al fiscal y 
me dijo que eran el objetivo 
de EE.UU.
Abogado Colon:¿Pidió ayuda 
a EE.UU. para luchar contra 
las drogas?
JOH: Sí. Se lo pedí al jefe del 
Comando Sur de EEUU, el ge-
neral John Kelly.
Abogado Colon:¿Quién era 
John Kelly?
JOH: Era jefe de South Com-
mon, luego lo conocí más tarde 

como jefe de gabinete del 
presidente Trump, y del DHS.
Abogado Colon:¿Con qué fre-
cuencia se reunió con John 
Kelly?
JOH: Entre 15 y 20 veces.
Abogado Colon:¿Dónde?
JOH: En privado en Miami, la 
primera vez
Abogado Colon:¿Sobre qué se 
reunió con John Kelly?
JOH: Le pedí ayuda para lu-
char contra las drogas y de-
tener los flujos procedentes 
de Sudamérica.
Abogado Colon:¿Cuál fue el 
papel de Honduras con res-
pecto al escudo marítimo?
JOH: Traje el consejo de se-
guridad a Key West
JOH: El Comando Sur ayudó 
a crear una fuerza especial 
llamada Tigres. John Kelly nos 
ayudó a visitar el Congreso 
de EEUU.
Abogado Colon:¿Y el escudo 
terrestre?
JOH: Trabajamos en el Trián-
gulo, con el presidente Obama 
y el vicepresidente Biden.

ASUNTOS PARTICULARES
Juez Castel: Sr. Hernández, 
ocurrieron muchas cosas en 
los EE.UU. y en Honduras. Este 
juicio se centra en asuntos 
particulares. Céntrese en ellos.
JOH:¿Puedo decir algo, señor?
Juez Castel: No señor. Se hace 
una pregunta, y si no hay ob-

La Fiscalía le mostró a JOH, la foto en la que sale con Alexander  Ardón y en la que negó que le conocía. 
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jeción, entra.
Abogado Colon:¿Se reunió con 
funcionarios del gobierno en 
los EE.UU.?
JOH: Sí. El FBI, el DHS, la DEA... 
Visité Washington 35 o 40 
veces.
Abogado Colon:¿A la Casa 
Blanca? ¿Con qué presidentes 
se reunió?
Protesto.
Juez Castel:  No estoy seguro 
de la relevancia.
Abogado de JOH Colon:¿Pidió 
un radar a los EE.UU.? 
JOH: Sí. Compramos radares 
en 2014 o 2015.
Abogado Colon:¿Pudiste com-
prar radares para otro país 
que no fuera EEUU?
AUSA:¡Protesto!
Juez Castel: Ha lugar.

 VÍCTIMAS 
Abogado Colon:¿Quién era 
Alfredo Landaverde?
JOH: Un gran hondureño.
Abogado Colon: ¿Cuántas veces 
se reunió con él?
AUSA:¡Protesto!
Juez Castel: Ha lugar.
Colon: ¿Quién era Aníbal Ba-
rrow? 
JOH: ¿Barrow? Un periodista 
crítico
AUSA: Objeción
Juez Castel: Sostenida
AUSA:¡Este testigo está res-
pondiendo preguntas antes de 
que el intérprete lo interprete!
Juez Castel:  Sí, espere a que 
lo interpreten.
Abogado Colon:¿Qué era la 
fuerza Tigres?
JOH: Era un equipo de tácticas 
especiales.

HERMANOS
Abogado Colon: ¿Quién es 
Hilda Hernández?
JOH: Mi hermana.
JOH: Ella ha fallecido. Fue 
mi directora de comunica-
ciones durante 4 años antes 
de fallecer.
Abogado Colon: ¿Cómo falleció?
AUSA¡Protesto!
Juez Castel: Ha lugar.
Colon: ¿Recibió contribuciones 
de campaña de los Valle Valles? 
Protesto.
Abogado Colon: ¿Cómo le dijo 
a Tony Hernández que fuera 
a EE.UU.?
JOH: Yo lo hice. Le dije que fuera 
a enfrentar sus problemas.
Abogado Colon:¿Cuántas veces 
fue y se reunió con la DEA?
JOH: Que yo recuerde, una vez.
Abogado Colon: ¿Eras muy 
amigo de Tony?
JOH: Estábamos diez años de 
diferencia
Abogado Colon: ¿Conspiró con 
Tony o con alguien para come-
ter delitos de narcotráfico?
JOH: No.
Abogado Colon: ¿Cuándo dejó 
el cargo le ofrecieron asilo en 

algún país de Centroamérica?
AUSA: Protesto.
Juez Castel: Ha lugar. 
Abogado Colon: No hay más 
preguntas 

CONTRA INTERROGATORIO
AUSA:
Han vuelto.
Juez Castel: Contrainterro-
gatorio.
AUSA: ¿Estuviste aquí cuando 
escuchaste a Fabio Lobo decir 
que su padre aceptó sobornos 
mientras era presidente?
JOH: Lo escuché pero no sé si 
es verdad.
AUSA: ¿Has oído hablar de 
los mayores traficantes de 
Honduras?
JOH: Sí
AUSA: ¿Alex Ardón vino a fun-
ciones del partido?
JOH: A veces no lo dejaban 

entrar. A veces sí.
AUSA: ¿Otros alcaldes te ha-
blaron de él?
JOH: Dijeron que él y otros 
podrían cambiar de partido.
AUSA: Hugo Ardón seguramen-
te era miembro de su partido
JOH: Sí
JOH: Cuando comencé mi 
administración, él ya tenía 
su cargo.
AUSA: Pero él tuvo un puesto 
en tu campaña de 2013 en 
Copán, ¿no?
JOH: No recuerdo eso.
AUSA: Después de que Alex 
Ardón llegó a su casa, ¿se 
postuló para alcalde en 2013?
JOH: No lo recuerdo.
AUSA: ¿Usted declaró que fue a 
casa de Fuad Jarufe a verificar 
el precio del arroz?
JOH: Los precios de los ali-
mentos son muy sensibles en 

Honduras.
AUSA: ¿Pero fuiste a recaudar 
dinero?
JOH: Él enviaría el dinero al 
banco, a nuestra cuenta.
AUSA: ¿Fuiste a hablar de 
dinero?
JOH: No estoy seguro
AUSA: ¿No recuerdas haber 
hablado nunca con él sobre 
dinero?
JOH: Mi equipo de campaña 
hizo eso.
AUSA: Lo único que discutiste 
fue el precio del arroz, ¿no?
Abogado de JOH: ¡Objeción!
Juez Castel: Anulado.
JOH: También hablé con él 
sobre la violencia.
AUSA: ¿Conoces a Geovanny 
Fuentes Ramírez?
JOH: No.
AUSA: Mira esta foto, ¿te 
acuerdas?

JOH: No.
AUSA: ¿Has conocido a sus 
hijos?
JOH: He conocido a tantos 
niños.
AUSA: Viste esto durante el 
juicio, ¿eres tú?
JOH: Podría ser [risa]

CONSTITUCIÓN
AUSA: ¿Cambió la Constitución 
de Honduras para mantenerse 
en el poder?
JOH: Yo no lo hice señor.
AUSA: Pero en 2013 un presi-
dente sólo podía servir por un 
mandato, ¿verdad?
JOH: Correcto.
AUSA: Por eso Pepe Lobo no 
se postuló en 2013
Abogado Colón: ¡Objeción!
Juez Castel: lo permitiré

Juan Orlando Hernández  declaró que escuchó que Fabio Lobo decía que 
su padre recibió dinero de narcotraficantes, pero no sabe si es verdad.

El exmandatario hondureño le contestó a la Fiscalía de New York que no cambió la Constitución de Honduras para mantenerse en el poder.

Hondureños esperan en las afueras de la Corte de Nueva York, el ve-
redicto del juicio.
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Narcotraficantes

AUSA: ¿La mayor parte de la 
cocaína que ingresa a Honduras 
llega a Estados Unidos?
JOH: Sí.
AUSA: ¿Recuerdas a Alex Ardón 
testificando que se reunió con 
El Chapo y Mario Calix?
JOH: ¿No recuerdo lo de Mario 
Calix?
AUSA: ¿Pero conoces a Mario 
Calix?
JOH: Conozco varios de Mario 
Calix.
AUSA: ¿Extraditaste a Arnul-
fo Valle y Luis Valle a EE.UU. 
después de que planearan 
asesinarte?
JOH: Estados Unidos y Honduras 
ya los estaban buscando antes 
de que el FBI me contara sobre 
el complot.
AUSA: Ya estaban haciendo 
violencia en Copán, ¿no?
JOH: Sí

AUSA: Los Valle apoyaron a 
otro partido, ¿no?
JOH: Los narcotraficantes no 
tienen fiesta, señor.
AUSA: Pero apoyan a los can-
didatos, ¿no?
JOH: Sí. O lo intentan.
AUSA: ¿Incluido apoyarte?
JOH: No.
AUSA: ¿Entonces tu testimonio 
es que fuiste el único político 
honesto en Honduras?
Abogado de JOH: Objeción.
Juez Castel: Sostenido.
AUSA: ¿Y esta foto, que Leo Ri-
vera dijo que era en el Mundial?
JOH: No lo sé, mi cara es más 
clara que la de ellos.
AUSA: ¿Usaste esa camisa?
JOH: Todos.
AUSA: ¿Sabes de quién eres el 
brazo que te rodea?
JOH: No tenía idea.
AUSA: Es Arnulfo Valle, ¿no?
JOH: No lo conozco.
AUSA: ¿No testificó que conocía 

a todos los grandes traficantes?
JOH: Los nombres. Pero nunca 
lo conocí.
AUSA: ¿Lo reconoces?
Abogado Colon: Pregunta y 
responde.
Juez Castel: Sí, el testigo ha 
respondido a la pregunta.

Desconocimiento:

AUSA: Y estos datos de ubica-
ción del teléfono de Geovanny 
Fuentes Ramírez, ¿esa es la 
Casa Presidencial?
JOH: Veo la embajada de Es-
tados Unidos.
AUSA: Aquí dice: ¿Artículos 
buscados con fecha de 2019?
JOH: Sí.
AUSA: Y se nota una búsqueda 
de Casa Presidencial, ¿no?
JOH: ¿Estás diciendo que entró? 
No era Casa Presidencial en 
ese momento. Nos traslada-
mos al Ministerio de Asuntos 

Exteriores.
AUSA: ¿Está diciendo que no 
habló con los medios desde el 
interior de Casa Presidencial?
JOH: A veces visitábamos la 
construcción a 7 u 8 metros 
de distancia.
AUSA: ¿Estas fotos son de tu 
Facebook?
Abogado de JOH Colón: ¡Ob-
jeción!
AUSA: Kyle Wirshba: Coloque la 
exhibición, ¿es de su Facebook?
JOH: Eso parece.
Abogado Colon: ¡El Sr. Wirshba 
está testificando!
Juez Castel: Fue una pregunta 
y dijo que sí.
JOH: No dije que lo fuera, sólo 
que así parecía.
Juez Castel: lo recibiré
AUSA Wirshba: ¿Dice junio de 
2019, dos días después de la 
búsqueda de Geovanny Fuen-
tes?
JOH: No recuerdo la fecha.

AUSA: ¿No dijiste que no en-
traste a Casa Presidencial?
JOH: Decía que la persona que 
hizo el registro quizá no haya 
entrado a Casa Presidencial.
JOH: Vi que la publicación dice 
14 de junio de 2019, pero no 
sé si el video es de esa fecha.
AUSA: ¿El vídeo puede tener la 
fecha equivocada?
JOH: Déjame ser claro, déjame 
ser claro, puede que no se haya 
tomado ese día.
AUSA: ¿Tu Facebook publicó esto 
2 días después de la búsqueda?
JOH: Sí hay una diferencia 
de 2 días.
Juez Castel: ¿Cuánto falta?
AUSA: 30 a 45 minutos.
Juez Castel: Lo daremos por 
terminado. Mañana terminare-
mos este testimonio. Luego una 
declaración final de Estados 
Unidos. Luego la defensa. Luego 
una refutación. Mi instrucción, 
deliberación.

Juan Orlando Her-
nández  declaró que 
escuchó que Fabio 
Lobo decía que su 
padre recibió dinero de 
narcotraficantes, pero 
no sabe si es verdad.
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Nueva York, Estados Unidos

El general retirado de la Fuerza 
Aérea Hondureña, FAH, Javier 
René Barrientos Alvarado, se 
presentó como el segundo tes-
tigo de la defensa en el juicio 
del exmandatario Juan Orlando 
Hernández.
Barrientos reveló que en 2004 y 
2015 no existían radares militares 
en Honduras, precisando que sólo 
había un radar de naturaleza 
comercial capaz de rastrear 
objetos metálicos.

Interrogatorio 
Stabile: ¿Cuándo conociste a 
JOH?
Barrientos: En 1983 en la Escuela 
Militar.
Stabile: ¿Conoces el sistema de 
radar hondureño?
Barrientos: Sí. Hasta que acabó 
su vida útil.
Stabile: No tengo más preguntas 
Juez Castel: Contrainterroga-
torio.
Fiscal: ¿También trabajó en el 

General retirado Javier René 
Barrientos confiesa que en Honduras 

no funcionan radares militares 
Barrientos durante el interrogatorio reveló que conoció al expresidente 

JOH en el año 1983 en la escuela militar

SEGUNDO TESTIGO DE LA DEFENSA DE JOH

equipo de seguridad de JOH?
Barrientos: Sí. 
Fiscal: ¿En 2012 fue ascendido 
a comandante de un escuadrón 
de la Fuerza Aérea? 
Barrientos: No ascendido, pero 

sí cedido.
Fiscal: ¿JOH fue presidente del 
Congreso Nacional? 
Barrientos: Sí. 
Fiscal: ¿Está testificando que no 
hubo forma de rastrear aviones 

sobre Honduras entre 2004 y 
2015?
Stabile: Ese no fue su testimonio. 
Juez Castel: Lo permitiré. 
Barrientos: Había un radar co-
mercial, no militar, que rastrea 

todo lo metálico.
Fiscal: ¿Entonces, el Ejército de 
Honduras no tenía forma de 
saber quién más volaba? 
Barrientos: No lo hicimos.
Fiscal: No hay más preguntas.

El general retira-
do de la FAH, Ja-
vier René Barrien-
tos Alvarado fue 
el segundo testigo 
de la defensa en 
el juicio de JOH.

El general de la FAH 
Barrientos Alvarado 

declaró que el ejército 
hondureño no tenía 

capacidad de identifi-
car aeronaves ya que 

sólo contaba con un 
radar comercial.
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Nueva York, Estados Unidos

En el juicio contra el expresiden-
te de Honduras, Juan Orlando 
Hernández el general de brigada 
Willy Joel Oseguera Rodas, en-
frentó un interrogatorio deta-
llado por parte de la defensa.

Oseguera Rodas, quien también 
se desempeñó como comandante 
de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, reveló acerca de 

su formación militar, incluyendo 
una breve estadía en West Point 
y su experiencia como teniente 
y capitán antes de ser enviado 
a Irak.Además, manifestó que 
en su tiempo como comandante 
del Ejército fue breve, apenas 
45 días, debido a un cambio de 
gobierno, 

Interrogatorio

Stabile: Describe parte de tu 

entrenamiento militar. 
Oseguera: Tuve la oportunidad 
de asistir a West Point, durante 
15 días. 
Luego fui teniente, capitán y 
fui a Irak. Fui comandante del 
Ejército durante 45 días.
Stabile: ¿Por qué solo 45 días? 
Oseguera: Hubo un cambio de 
gobierno.
Stabile: ¿Lideraste equipos 
contra el narcotráfico? 
Oseguera: Sí.

Stabile: ¿Con qué frecuencia 
cambiaría el punto de control 
temporal? 
Oseguera: Varió.
Stabile: ¿Qué tipo de leyes an-
tidrogas se aprobaron?
 Oseguera: Ley para la inteli-
gencia del Estado... ley contra 
dos personas que viajen en la 
misma motocicleta... ley de 
extradición...
Stabile: ¿Cuándo se aprobaron 
estas leyes? 

Oseguera: 2014, 2017.
Stabile: No más preguntas.
Fiscalía: Sin contrainterro-
gatorio.

Juez Castel: Llame a su próximo 
testigo.

Stabile: ¿Puedo tener un mo-
mento?

Juez Castel: Los jurados pueden 
retirarse.

General Willy Joel Oseguera Rodas 
testificó sobre leyes aprobadas 
por gobierno de JOH; la Corte de 
NY las consideró de poco interés
El testigo afirmó que las leyes mencionadas en el interrogatorio fueron promulgadas 

en 2014 y 2017, lo que arroja luz sobre el marco legal durante el gobierno del expresidente 
Hernández en relación con la lucha contra el narcotráfico

TERCER TESTIGO DE LA DEFENSA DE JOH

El general de brigada Willy 
Joel Oseguera Rodas, enfren-

tó un interrogatorio deta-
llado por parte de la defensa 

siendo el tercer testigo.
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Juan Orlando Hernández negó 
que conocía a narcotraficantes 

hondureños y que su relación con su 
hermano Tony no era muy cercana
El exmandatario al ser interrogado por la Fiscalía del Distrito Sur de Nueva York dijo que no conocía a los testigos que mostraron 

las autoridades estadounidenses, ni tener nexos, ni haber recibido dinero, expresó que no prometió protección a narcotraficantes, 
negando haber conocido a los miembros de los carteles “Los Cachiros o Los Valle”, incluso manifestó que no era muy cercano a su 

hermano Antonio “Tony” Hernández ya que la diferencia de años era de más de 13 años. Mientras que los hondureños residentes en 
Nueva York, al darse cuenta que JOH subiría al estrado llegaron nuevamente a manifestarse en las afueras de la Corte del Distrito Sur

LAS RESPUESTAS DE JOH EN LA CORTE DE NUEVA YORK

JOH se convirtió en el exgobernante de America Latina en testificar 

en una Corte estadunidense en esta década.

Hondureños siguen esperando el veredicto del juicio. El Tribunal Federal del Distrito de Manhattan, es el en-

cargado de acusar de conspiración de importación de 

narcóticos a Juan Orlando Hernández.

FISCALÍA: ¿Cambió la constitución 
de Honduras para mantenerse en el 

poder?
Juan Orlando Hernández: Yo no lo hice 

señor.

FISCALÍA: ¿Conoces a Geovanny 
Fuentes Ramírez?

Juan Orlando Hernández: No.

FISCALÍA: Después de que Alex 
Ardón llegó a su casa, ¿se postuló 

para alcalde en 2013?
Juan Orlando Hernández: No lo recuerdo.
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NARCO COLOMBIANO EN SU SEGUNDA COMPARECENCIA

Nueva York, 
Estados Unidos

El juicio por narcotráfico contra 
el expresidente de Honduras, 
Juan Orlando Hernández alias 
JOH, continuó el pasado mar-
tes, en la ciudad de Nueva York, 
Estados Unidos, donde han 
participado diversos testigos y 
expertos en contra de su causa. 

En estas ocasiones, y por segun-
do día consecutivo el pasado 

martes, volvió a subir al estrado 
el narcotraficante colombiano 
Luis Pérez, también conocido 
como Monroy Murillo, MM, 
quien el día anterior había 
confesado darle 2.4 millones 
de dólares a Juan Orlando 
para su campaña política. Lo 
anterior fue informado por su 
Inner City Press.

A CONTINUACIÓN, LOS DETA-
LLES ¡TODOS LEVÁNTENSE!
Juez Castel: Recibimos un 

mensaje del jurado número 
9, que tienen conjuntivitis. 
Propongo disculparlos.
AUSA o Fiscalía : ¿Podemos 
tener una barra lateral?
Juez Castel: ¿Voy a captar 
algo si se relaciona con este 
miembro del jurado?

COMIENZA LA BARRA LATERAL 
SUSURRADA HAN VUELTO DE 
LA BARRA LATERAL.
Juez Castel: Señor Colon, ¿cree 
que necesitamos los dos intér-

pretes judiciales?
Abogado de JOH Colon: Están 
haciendo un buen trabajo…
Juez Castel: Pero podrían ser 
necesarios en otros lugares. 
Mmm…
Abogado de JOH Colon: ¿Puedo 
tener uno o dos minutos más?
Juez Castel: Usted puede.
Colon: El señor Hernández 
quiere quedarse con los in-
térpretes.
Abogado de JOH, Stabile: Su 
Señoría, en el recuadro usted 

nos pidió que investigáramos 
y yo lo hice.
Hay condiciones que son como 
la conjuntivitis.
Stabile, abogado de JOH: Eso es 
del sitio web de un oftalmólogo 
en Park Slope.
Juez Castel: Gracias… Son las 
10:36, he hecho tres llamadas 
al número del jurado. Llamó y 
dijo que no podía entrar. Voy 
a disculpar al jurado.
Stabile: Nos oponemos.
Juez Castel: ¿Por qué se opone?

Luis Pérez: “Durante el 2014 en el 
Gobierno de Juan Orlando Hernández, 

fue cuando mejores ganancias se 
tuvieron con el tráfico de drogas”

El testigo protegido dijo que el dinero fue entregado en la gasolinera en las afueras 
de Puerto Cortés, para la elección del primer mandato de JOH

En la imagen un reten militar 
de Colombia, en puntos 
estratégicos para detectar 
la droga que se transporta 
con rumbo a EE.UU.
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Abogado de JOH Stabile: No 
existe ningún diagnóstico 
médico. Hay otros problemas 
oculares que pueden presen-
tarse como conjuntivitis.
Juez Castel: ¿Debería enviar 
el Servicio de Alguaciles a la 
casa del jurado?

SARCASMO, PARECE
Stabile: Todavía no
Stabile: Nos oponemos por 
su aparente origen étnico. Y 
ahora, un largo silencio 

EL HILO CONTINUARÁ
OK – el juicio sigue adelante 
– cruz de “Luis Pérez”
Continúa Colon: ¿Los fiscales 
dijeron que le ayudarían con 
su visa por su cooperación?
Pérez / – No.
Colon: ¿Le ofrecieron dinero?
Pérez: No señor.
Colon: Te sentenciaron a 135 
meses, ¿no?
Pérez/: Sí, me declaré culpable 
en el Distrito de Virginia 
Colon: Y se redujo a 75 meses, 
¿no?
Pérez/: Alrededor de 75 meses.
Colon: Pasemos a Puerto Cor-
tés. ¿Conoces a Mario?
Pérez: Sí
Colon: ¿El apellido de Mario 
era Cotto?
Pérez: No lo sé…
Colon: ¿Donaste dinero a la 
campaña de Miguel Pastor?
Pérez/: Sí, para las primarias.
Colon: ¿No tiene pruebas del 
dinero entregado a la campaña 
de JOH?
Pérez: Tengo cuadernos
Pérez: El dinero fue entregado 
en la gasolinera en las afue-
ras de Puerto Cortés, para la 
elección del primer mandato 
de JOH.

RECESO
Juez Castel: Damas y caba-
lleros, levantémonos y esti-
rémonos…
Colon: ¿Pero no recibió ningún 
recibo por el millón de dólares 
de JOH?
Pérez/: No, señor.
Colon: Usted salió de Honduras 
en 2014, ¿no?
Pérez: Sí. Porque la DEA estaba 
acosando a narcotraficantes 
en Honduras como Carlos Lobo.
Colon: La DEA con la ayuda 
de la policía hondureña, esa 
fue la primera extradición, 
¿verdad?
Pérez/ No lo sé.
Colon: Usted era cercano a 
los Valle Valle, ¿no?
Pérez/: Sí. Recibieron aviones y 
transportaron cocaína a Copán 
en la frontera con Guatemala.
Colon: ¿Tiene usted cono-
cimiento de que sus bienes 
fueron incautados por la ad-
ministración de JOH?
Pérez/ Sí.
Colon: Usted sabe que los Valle 
Valle intentaron matar a JOH 

en 2012, 2013 —
Pérez/: En el 2014. Arnulfo 
me pidió armas para eso. Dije 
que no…
Pérez/ Continué traficando 
cocaína en Honduras en 2014, 
fue uno de mis años más ren-
tables.
Colon: ¡Pasa a la huelga!
Juez Castel: Lo dejaré así.
Colon: ¿Sabías que Fredy Na-
jara era miembro del Partido 
Liberal?
Pérez/: Yo no
Colon: Le preocupaba que la 
DEA estuviera usando heli-
cópteros Blackhawk —
Fiscal Tarlow: Objeción. Y Su 
Señoría queremos alertarle 
sobre el tema que planteamos 
esta mañana.

ANTES DEL RECESO
Juez Castel: Esforcémonos. 
Sólo un poco más antes del 
almuerzo.
Colon: Déjame preguntarte 
sobre una reunión entre Ar-
nulfo Valle y Tony Hernán-
dez – coincidieron sobre el 
narcotráfico.
Pérez/: Tony Hernández pedía 
como intermediario para JOH.
Colon: Muévete para atacar.
Juez Castel: Eso está des-
concertado.
Juez Castel: Haremos una 
pausa para almorzar.

LA COBERTURA CONTINUARÁ
¡Todos levántense!
Colon: No tiene grabaciones 
de audio o video de JOH reci-

biendo este dinero, ¿verdad?
Pérez/: Correcto.
AUSA: Objeción. Preguntado 
y respondido.
Juez Castel: De acuerdo.
Déjame verte en la barra 
lateral
Colon: ¿Tiene alguna prueba 
de que sus ganancias por 
drogas fueron las más altas 
en 2014?
Pérez/: Le di un cuaderno a 
la DEA.
Colon: ¿Puedo tener un mo-
mento?
Juez Castel: Puede hacerlo.
Colon: ¿Pagó usted una multa 
a Estados Unidos?
Pérez/: Pagué $1 millón.
Colon: ¿No tiene bienes ilícitos 
no revelados?

Pérez: No –
AUSA: ¡Objeción!
Juez Castel: Respondió. Redirigir.
AUSA: Cuando le pagó a Tony 
Hernández por la campaña de 
JOH, ¿cooperaba con el gobierno?
Pérez/ No. No grabé entonces.
AUSA: ¿Tenías todos tus cua-
dernos cuando estuviste bajo 
custodia de Estados Unidos?
Pérez: No, señor.
AUSA: ¿Qué te dijo Mario que 
dijo JOH?
Pérez/ Mario dijo que JOH lo 
entendió y que él [JOH] dijo 
gracias.
AUSA: ¿Pagó sobornos a JOH 
para proteger su negocio de 
drogas?
Pérez: Sí
AUSA: Nada más.
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En la imagen parte 
de los narcolaborato-
rios de Colombia des-

de donde se trans-
portaba la droga con 

rumbo a EE.UU

El narcotraficante 
Pérez afirmó que en-
tregó cuadernos a la 
DEA sobre los pagos 

que hizo a JOH en 
Honduras . 
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EXLÍDER NARCO DE LOS CACHIROS EN SU PRIMERA APARICIÓN 

Nueva York, 
Estados Unidos

Dando continuidad con el juicio 
contra el expresidente Juan Or-
lando Hernández, JOH, acusado 
por narcotráfico, la Fiscalía 
presentó a su séptimo testigo, 
al narcotraficante hondureño, 
Devis Leonel Rivera Maradiaga, 
líder de “Los Cachiros”.

Interrogatorio publicado 
por Inner City Press
Fiscalía: ¿Has oído hablar de 
la OFAC?
Rivera Maradiaga: Sí. Sancio-
naron a los Cachiros en 2013.
Fiscalía: ¿Alguna parte del 
gobierno hondureño confiscó 
activos?
Rivera Maradiaga: Sí. La OABI.
Fiscalía: ¿Alguien te ayudó a 
evadir la OABI?
Rivera Maradiaga: Sí. Fabio 
Lobo.
Fiscalía: ¿Qué hizo Hilda?
Abogado de JOH: Objeción. Ella 
no es parte de la conspiración.
Fiscalía: Ha habido testimo-
nios de que recibió dinero de 
soborno para JOH.
Juez Castel: Lo permitiré.
Fiscalía: ¿Qué te dijo Javier 
que ha dicho Hilda?

HOMBRE DE PALABRA
Rivera Maradiaga: Que JOH 
era un hombre de palabra, que 
lo dicho sucedería, por eso ella 
estaba recibiendo el dinero.
Fiscalía: Cuando le diste el 
dinero a Fernando, ¿qué le 
dijiste?
Rivera Maradiaga: Sácalo del 
camión del fondo falso y llévalo 
a Tegucigalpa. Se lo entregó a 
Javier y Óscar Najara. Javier 
me dijo que le dijo a Hilda que 
el dinero era para protección 
y contratos con el gobierno.
Fiscalía: Y después en la resi-
dencia de Óscar Nájera, ¿de 
qué se habló?
Rivera Maradiaga: La fiesta 
de cumpleaños, los acuerdos 
alcanzados con JOH. Óscar 
Najara puso su teléfono en 

Devis Leonel Maradiaga delata asociación y 
sobornos a cambio de contratos del gobierno 

a empresas INRIMAR y de seguridad
El exlíder narcotraficante afirmó que Fabio Lobo, hijo del expresidente Porfirio Lobo Sosa, 

usaba la Escolta Presidencial para abrirle paso a narcos aliados  

El exlíder de “Los Ca-
chiros”, Devis Leonel 
Maradiaga, afirmó 
que entregó sobor-
nos JOH a través de 
su hermana Hilda 
Hernández.

altavoz y llamó a JOH. Óscar 
dijo, estoy aquí con los amigos, 
nos vemos en Tegucigalpa como 
estaba acordado.
Fiscalía: ¿Te llamó?
Rivera Maradiaga: Sí, una vi-
deollamada. Pude ver a JOH, 
Neftalí tenía su brazo alrededor 
de JOH.
Fiscalía: ¿Viste a otros?

Rivera Maradiaga: Otros nar-
cos: Ramón Mata, Moreno Blan-
co, más.
Fiscalía: ¿Cómo era el espacio?
Rivera Maradiaga: Una habi-
tación privada.

HABLO CON JOH
Rivera Maradiaga: Javier me 
dijo que habló con JOH, que 

ayudaría con el narcotráfico, 
nos protegería de la extradición.
Fiscalía: ¿Hablaste con alguien 
más mientras se desarrollaba 
la fiesta de cumpleaños?
Rivera Maradiaga: Sí. Con 
otro narco.
Fiscalía: ¿Neftalí?
Rivera Maradiaga: Neftalí 
Duarte Mejía.

Fiscalía: ¿Y quién es? [Foto]
Rivera Maradiaga: Óscar Ná-
jera.
Fiscalía: ¿Asististe a la fiesta de 
cumpleaños de Moncho Lobo?
Rivera Maradiaga: No. Pero 
Javier me llamó desde la fies-
ta. Hablamos durante 20 o 30 
minutos.
Fiscalía: ¿Qué dijo?
Rivera Maradiaga: Dijo: JOH 
está aquí.
Fiscalía: ¿Quién es? [Foto]
Rivera Maradiaga: Pepe Lobo. 
Y JOH.
Fiscalía: ¿Apoyó la campaña 
presidencial de JOH?
Rivera Maradiaga: Sí, después 
de que hablé con Fabio Lobo.
Fiscalía: ¿Te invitaron a una 
fiesta de cumpleaños?
Rivera Maradiaga: hermano 
de Pepe Lobo, Ramón, Mon-
cho Lobo.

CAMIONES CON 
COMPARTIMIENTOS
Fiscalía: ¿Cómo lo transpor-
tarías?
Rivera Maradiaga: Camiones 
con compartimentos ocultos, 
fondos falsos.
Fiscalía: ¿Qué tipo de camiones?
Rivera Maradiaga: De todo tipo.
Fiscalía: ¿Quién es Cinco?
Rivera Maradiaga: Un narco-
traficante colombiano.
Fiscalía: ¿Edgar Ríos?
Rivera Maradiaga: No.
Fiscalía: ¿Plutón?
Rivera Maradiaga: Sí.

¡ENTRA EL JURADO!
Fiscalía: ¿Quién fue Tinoco 
Pacheco?
Rivera Maradiaga: Jefe de 
seguridad presidencial.
Fiscalía: ¿Cómo movías los 
cargamentos de droga con 
Fabio Lobo?
Rivera Maradiaga: El cartel 
de los Cachiros, conseguimos 
cocaína de Colombia, algunas 
en avión en pistas clandestinas
Juez Castel: Después del señor 
Rivera, ¿cuántos testigos le 
quedan?
Fiscalía: 7 a 10 testigos.
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El Cachiro aseguró que 
Fabio Lobo fue uno de sus 
aleados en el negocio del 
narcotráfico. 

Juez Castel: ¿Cuántos son coo-
peradores?
Fiscalía: Aproximadamente 3.
Juez Castel: ¿Los demás son 
largos? Puedo preguntar de 
nuevo... para darle una idea 
al jurado.
Fiscalía: ¿Por qué Fabio Lobo 
tenía escolta de seguridad 
presidencial?
Rivera Maradiaga: Era el hijo 
del presidente Pepe Lobo... 
Podría ir delante de nosotros 
para ayudar con el camión.
Juez Castel: Nos estamos to-
mando un descanso.
Fiscalía: ¿Quién es Fabio Lobo?
Rivera Maradiaga: Es el hijo 
de Pepe Lobo. Sostuvo a Los 
Cachiros.
Fiscalía: ¿Cómo?
Rivera Maradiaga: Nos dio 
contratos, a INREMAR (Empresa 
de Los Cachiros) 

SOBORNO
Fiscalía: ¿Sobornaste a Fabio 
Lobo?
Rivera Maradiaga: Sí.
Fiscalía: ¿Cuándo terminó Pepe 
Lobo su mandato?
Rivera Maradiaga: 2013.
Fiscalía: ¿Quién es? [Foto]
Rivera Maradiaga: Pepe Lobo.
Fiscalía: ¿Lo conociste en per-
sona?
Rivera Maradiaga: Sí. Primero 
en 2009. Entonces era presiden-
te del Congreso, postulándose 
a la presidencia de la república.
Fiscalía: ¿Le pagaste un so-
borno?
Rivera Maradiaga: Sí. Por pro-
tección.
Fiscalía: ¿Conocías a Hugo 
Ardón?
Rivera Maradiaga: Sí. Presi-

dente del Fondo Vial.
Fiscalía: ¿Has oído el nombre 
de Byron Ruiz?
Rivera Maradiaga: Sí. Un nar-
cotraficante hacia 2010.
Fiscalía: ¿Has oído el nombre 
de Fredy Najara?
Rivera Maradiaga: Otro trafi-
cante. Trabajé con él. él estaba 

en el congreso
Fiscalía: ¿Conoces a Nery Sa-
nabria?

AVIONES CON COCAINA
Rivera Maradiaga: Sí. Me pidió 
recibir aviones cargados de 
cocaína
Fiscalía: ¿Conocías a alguien 

llamado Milo?
Rivera Maradiaga: Lo conocí 
en un velorio de Valle
Fiscalía: ¿Quiénes eran los 
líderes de Los Cachiros?
Rivera Maradiaga: Yo y mi 
hermano Javier Rivera.
Fiscalía: ¿Cuándo empezaste 
con el narcotráfico?

Rivera Maradiaga: 2002.
Fiscalía: Repasemos esta foto: 
¿Quiénes son?
Rivera Maradiaga: Miguel Valle 
y JOH -Miguel dijo: Mira amigo, 
me reuní con JOH.
Fiscalía: ¿Con qué sobornaste 
a JOH? ¿Y cuándo?
Rivera Maradiaga: En 2012, 
con $250.000. Fue enviado 
a Tegucigalpa a su hermana 
Hilda.
Fiscalía: ¿Qué esperabas de ello?
Rivera Maradiaga: Protec-
ción para Los Cachiros y mi 
hermano Javier y contratos 
gubernamentales para nuestros 
negocios.
Fiscalía: ¿Conoces a JOH?
Rivera Maradiaga: Sí. Fue 
presidente del congreso na-
cional, luego presidente de la 
República.
Fiscalía: ¿Con qué nombres lo 
conoces?
Rivera Maradiaga: Juan, JO 
o Juancho.
Fiscalía: ¿De cuántos asesinatos 
eres responsable?
Rivera Maradiaga: 78.
Fiscalía: ¿Hubo otros heridos 
o no asesinados?
Rivera Maradiaga: Sí. 15.
Fiscalía: ¿Torturaste?
Rivera Maradiaga: Sí.
Fiscalía: ¿Qué hacía usted antes 
de su arresto?
Rivera Maradiaga: Yo era in-
formante de la DEA.
Fiscalía: ¿Cuándo empezaste?
Rivera Maradiaga: noviembre 
de 2013.
Fiscalía: Cuando se declaró en 
enero de 2015, ¿tenía usted un 
acuerdo de cooperación?
Rivera Maradiaga: Sí.
Fiscalía: Nada más.

Los hermanos 
Cachiros fueron 
favorecidos con 

contratos guber-
namentales en 
sus empresas.
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CONFIENSA DEVIS LEONEL RIVERA MARADIAGA

Nueva York, 
Estados Unidos

El expresidente, Juan Orlando 
Hernández, continuó el pasado 
miércoles 28 de febrero de 2024, 
el séptimo día del juicio en su 
contra en la Corte del Distrito 
Sur de Nueva York, por segundo 
día consecutivo en el estrado “El 
Cachiro”, Devis Leonel Rivera 
Maradiaga. 

A continuación los detalles:
Lo que se dice en la Corte de NY, 
según Inner City Press:
¡Entra el jurado!
Juez Castel: Señor, Rivera, usted 
todavía está bajo juramento.
Fiscalía: Sr. Rivera, ¿cuándo se 
le acercó Tony Hernández?
Devis: 2014.
Fiscalía: ¿Después de que JOH 
se convirtiera en presidente?
Devis: Sí.
Fiscalía: ¿Qué quería Tony Her-
nández de ti?
Devis: Trabajar conmigo sobre 
las drogas.
Fiscalía: ¿Cómo estuvo Óscar 
Ramírez?
Devis: Un narcotraficante me 
dijo que Tony Hernández quería 
$100,000 por adelantado para 
que el Gobierno de JOH diera 
contratos y pagos a INREMAR, 
nuestra empresa. Nos conocimos 
en el restaurante Denny’s.
Fiscalía: ¿Hiciste grabaciones 
de video?
Devis: Sí, usé un reloj para filmarlo 
y luego le entregué los archivos 
a la DEA.
Fiscalía:  ¿Tienes alguna graba-
ción de JOH?
Devis: No, señor.

ELECCIONES
Juez Castel: Sobre estas objecio-
nes, quisiera cartas de ambas 
partes.
Abogado de JOH, Colon: Antonio 
Velásquez, ¿por qué mataste a 
su hija?
Devis: Ella no era el objetivo.

Abogado de JOH, Colon: ¿Cómo 
la mataste?
Devis: Yo no la maté. Le dimos 
el trabajo a un sicario.

HOMICIDIOS
Devis: Ponemos dinero en el 
banco corrupto de Banco Con-
tinental. El Gobierno de Estados 
Unidos lo sabe todo.
Abogado de JOH, Colon: Voy a 
repasar algunos de sus asesi-
natos.... [Esto podría tomar un 
tiempo].
Abogado de JOH, Colon: ¿Qué 
pasa con Aníbal Barrow? ¿Lo 
hicieron matar?
Devis: Sí.
Abogado de JOH, Colon: ¿Lo 
torturaste primero?
Devis: No, señor.
Abogado de JOH, Colon: ¿Lo 
cortaste en pedazos?
Fiscalía: ¡Objeción!
Juez Castel: ¿Motivos?
Fiscalía: Ya dijo que no lo torturó.
Devis: Dejame explicarte el ase-
sinato de este periodista que 
hablaba mal de “Los Cachiros”. 
Decidimos matar al periodista. Yo 
me reuní con Lizeth (primo mío) 
que le dijo a mi hermano Javier 
que estaba hablando mal de 
nosotros y tomamos la decisión 
de matarlo a ese periodista, no-
sotros contratamos a los sicarios 
Lewin Zelaya (comisionado de la 
Policía) y Carlos Valladares para 
que matara a otro periodista no 
a Aníbal Barrow.
Abogado de JOH, Colon: Sobre 
la muerte de Arístides González 
(general contra la droga).
Devis: Fue asesinado en 2009 
mismo año que sobornamos 
a Pepe Lobo. El problema que 
González había incautado una 
pista clandestina en San Este-
ban, Olancho, que era de Fredy 
Nájera aliado de JOH. Yo en esa 
muerte participe en conseguir 
los sicarios para realizar esta 
muerte, 
El que pagó fue otro narcotrafi-
cante yo solo enlacé a los sicarios.

El exlíder de “Los Cachiros”; “Yo ya había 
sobornado a Hilda Hernández, así que no 
era necesario que pusiera a JOH frente a 

mí; él ya había transmitido mensajes”
“Me arrepiento de haber matado, pero más me arrepiento de haber sobornado a los políticos como 

a JOH, Tony Hernández, Pepe Lobo, al policía Tinoco Pacheco y militares, porque mientras yo los 
sobornaba ellos pudieron haberme arrestado, pero se hicieron miembros al final de “Los Cachiros”

El exlíder de “Los Ca-
chiros”, Devis Leonel 
Maradiaga, aseveró 
que Tony pedía sobor-
nos por adelantado. 
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Abogado de JOH, Colon: Sobre la 
muerte de José Osorto (el zorro 
o gato negro).
Devis: Yo a él no lo conocí solo 
presté las armas a Óscar Álvarez 
y Flores Maradiaga.
Abogado de JOH, Colon: ¿Usted 
se arrepiente de haber matado 
a toda esta gente? 
Devis: Sí me arrepiento, pero 
más me arrepiento de haber 
sobornado a los políticos como 
JOH, Tony Hernández, Pepe 
Lobo, al policía Tinoco Pacheco 
y militares porque mientras yo 
los sobornaba ellos pudieron 
haberme arrestado, pero se 
hicieron miembros al final de 
Los Cachiros”,
señalado a JOH.
La sala quedo en completo si-
lencio por varios minutos

SICARIOS
Devis: Contratamos a un sicario 
y mató a la persona equivocada.
Abogado de JOH, Colon: ¿A quién 
torturaste?
Devis: Un secuestrador.
Abogado de JOH, Colon: ¿Tú 
fuiste el torturador?
Devis: Sí.
Abogado de JOH, Colon: ¿Cuánto 
ganó usted por narcotráfico en 
15 años?
Devis: Fueron 13 años y gané 55 
millones de dólares.

INCAUTADOS
Abogado de JOH, Colon: ¿Algunos 
incautados por el gobierno de 
Honduras?
Devis: Algunas propiedades.
Abogado de JOH, Colon: ¿Qué 
pasó con el dinero?
Devis: Sobornamos a Pepe Lobo, 
JOH... 
Abogado de JOH, Colon: ¿Quién 
era Ekónomo?
Devis: Un narcotraficante, un 
político, un aliado de JOH.
Abogado de JOH, Colon: ¿No 
le contaste a Tony Hernández 
sobre el complot?
Devis: No lo hice.
Abogado de JOH, Colon: ¿No te 
has preparado con los fiscales 
a lo largo de 10 años, más de 
100 veces?
Devis: Muchos.

SOBORNOS
Abogado de JOH, Colon: Usted 
afirmó que JOH ya era uno de 
sus socios, ¿no?
Devis Ya aceptó un narcosoborno 
de “Los Cachiros”. Y yo ya había 
sobornado a Hilda Hernández. 
Así que no era necesario que 
pusiera a JOH frente a mí; él 
ya había transmitido mensajes.
Abogado de JOH, Colon: ¿Tiene 
alguna prueba de que el dinero 
de los Valle Valle vaya a JOH?
Fiscalía: ¡Objeción!, a la palabra 
prueba.
Juez Kevin Castel: Lo voy a per-
mitir.
Devis: La única prueba entre los 

Un policía fue torturado por ini-
ciar investigación de un narcola-
boratorio en el departamento de 
Lempira, comentó Maradiaga. 

narcotraficantes era la palabra 
de un narcotraficante.
Colon: Entonces, no.
Abogado de JOH, Colon: ¿Adónde 
fuiste después del restaurante?
Finca 
Devis: De vuelta a mi finca.
Colon: ¿Tiene usted documenta-
ción de que el señor Hernández 
obtuvo o recibió el dinero?
Devis: No.
Juez Kevin Castel: Quiero ver 
al abogado en la barra lateral.
Devis: Tony Hernández dijo que 
iba a acelerar el pago del dinero 
del gobierno de Honduras a la 
empresa INREMAR (empresa de 
“Los Cachiros”).
Abogado de JOH, Colon: Move 
to strike (solicitud a un juez para 
que parte del alegato de una 
prueba se elimine del expediente).

Juez Kevin Castel: Lo dejaré así.

COOPERACIÓN
Abogado de JOH, Colon: Tienen 
un acuerdo de cooperación, ¿no?
Devis: Sí.
Colon: Pasemos a tu reunión 
en el hotel con Óscar Ramírez.
Devis: El abogado personal de 
Tony Hernández también es-
taba allí.
Juez Kevin Castel: Jurados, 
mañana no habrá menú de al-
muerzo, pero sí merienda. Hoy, 
a causa de la lluvia, lo he creído 
oportuno. ¿Señor, Colon?
Abogado de JOH, Colon: Un 
segundo... Sr. Rivera, le voy a 
hacer preguntas, sí o no.
Juez Kevin Castel: Creo que fue 
para promover la conspiración. 
Tengo otro asunto que quería 

abordar con el abogado de la 
barra lateral.
[comienza la barra lateral su-
surrada]

CONSPIRACIÓN
Juez Kevin Castel: (Antes de que 
entre el jurado). Creo que el militar 
era miembro de la conspiración 
porque estaba informando a 
un conocido narcotraficante 
sobre el aterrizaje de aviones 
con cocaína.
Abogado de JOH, Colon: Solo 
estaba dando información
Fiscalía: ¿El resultado aquí afecta 
su sentencia?
Devis: No, solo tengo que decir 
la verdad.
Fiscalía: No más preguntas.
Juez Castel: nos tomaremos un 
descanso.

Fiscalía: ¿Sabías que Geovanny 
estaba en Estados Unidos?
Devis: Sí, se lo dije a la DEA y lo 
arrestaron.
Fiscalía: Antes, ¿qué te dijo Geo-
vanny sobre JOH?
Devis: Que él y Fuad Jarufe fueron 
a Tegucigalpa y sobornaron a 
JOH nuevamente para que los 
protegiera.
Devis: Geovanny dijo que el oficial 
de policía no lo había mencionado 
a él ni a Fuad Jarufe. Geovanny 
estaba feliz. Me contó cómo ha-
bían torturado al policía.
Fiscalía: ¿Conoce a alguno de 
los hijos de Geovanny Fuentes?
Devis: Sí, Cristian y Geo.
Fiscalía: ¿Asesinaste a su com-
pañero?
Devis: Sí.
Fiscalía: Hábleme del comi-

El exlíder de “Los Cachiros” reveló que le quitaron la vida al periodista, Aníbal Barrow, porque hablaba mal de ellos. 
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sionado Martínez en la Policía 
Nacional, ¿qué dijo Geovanny 
Fuentes sobre él?
Devis: Que el comisionado Martí-
nez lo ayudó, Geovanny... después 
me dijo que él y Metro atraparon 
a un policía que estaba investi-
gando laboratorios.
Fiscalía: ¿Después de eso traba-
jaste con Geovanny en el tema 
de las drogas?

AVIÓN 
Devis: Sí, tomamos un avión 
con cocaína desde Puerto Fino, 
Venezuela, para un traficante 
guatemalteco llamado Jack. 
El avión tenía las iniciales NV, 
noviembre, matrícula esta-
dounidense.
Fiscalía: ¿El mecánico del barco 
te debía dinero?
Devis: Sí, $20,000.
Fiscalía: ¿Geovanny te mostró 
una foto del mecánico del ración. 
Tengo otro asunto que barco?
Devis: Sí, Geovanny celular. 
Una foto del mecánico del 
barco muerto, ensangrentado 
y al costado de la carretera. 
Geovanny dijo que él y Metro 
lo hicieron.
Fiscalía: ¿Cuándo conociste a 
Geovanny Fuentes?
Devis 2009, 2010.
Fiscalía: ¿Al principio aceptó 
invertir en su laboratorio de 
cocaína?
Devis: No.
Fiscalía: ¿Más tarde?
Devis: Sí, en 2012 me reuní con 
Geovanny y Metro.
Fiscalía: ¿Geovanny Fuentes 
mencionó a un mecánico de 
botes?
Devis: Sí.
Devis: Fernando Urbina me 
dijo que su hermano estaba 
preocupado y enojado porque 
JOH le dijo que no volviera a 
postularse para alcalde, porque 
Arnaldo era atractivo, conocido 
como narcotraficante.
Fiscalía: ¿Arnaldo Urbina fue 
atacado más tarde?
Devis: Sí, propiedades confis-
cadas, etc.
Fiscalía: Y luego, ¿qué?
Devis: Ekónomo me dijo que 
JOH estaba satisfecho con lo 
que había dicho. 
Fiscalía: ¿Grabaste a Arnaldo 
Urbina?
Devis: Sí, era alcalde de Yoro... 
Fue Juan Gómez quien me habló 
de una pista clandestina en 
el distrito de Lempira, le dijo 
un militar.

INVOLUCRADOS
Fiscalía: ¿Qué le regalaste a 
Reynaldo Ekónomo?
Devis: Decenas de miles de 
dólares y una Tahoe (camione-
ta), de color blanco. Entonces 
Ekónomo me llamó, dijo que 
tenía a JOH al lado de él en 
el altavoz para escuchar mi 
explicación. Le dije a JOH que 

“Los Cachiros” no estaban 
involucrados.
Fiscalía: ¿Cuál fue tu respues-
ta cuando te pidieron que te 
unieras al complot para matar 
a JOH?
Devis: Dije, no quiero unirme. 
No quiero matar a JOH.
Fiscalía: Antes del complot, 
¿JOH había estado protegiendo 
al Cartel de los Valle Valle? 
Devis: Sí.
Juez Castel: ¿A alguno de los 
miembros del jurado le gustaría 
un descanso? 
Jurado: Sí, tomaremos uno.
Fiscalía: ¿Cómo se enteró del 
plan para matar a JOH?
Devis: De Milo, el sicario de 
los hermanos Valle Valle. Milo 
dijo que querían matar a Tony 
Hernández y JOH, que habían 
pagado los sobornos y ahora 
no recibían respuesta a sus 
llamadas.
RECESO
Devis: Era mi dinero. 
Abogado de JOH Colon: ¿Le 
diste muchos USB a la DEA?
Devis: Y documentos de sobornos 
a políticos.
Colon: ¿Incluidos sobornos a 
Mauricio Villeda del Partido 

Liberal?
Devis: Sí.
Colon: ¿Y usted sobornó a Carlos 
Zelaya de Libre?
Devis: Sí.
Devis: Di entre 100,000 y 
200,000 dólares.
Colon: ¿Es hermano del expre-
sidente “Mel” Zelaya?
Devis: Sí.
Colon: ¿Cuánto sobornaste a 
Villeda?
Devis: Entre 200,000 y 250,000 
dólares, señor.
Colon: ¿Sobornaste a Óscar 
Nájera?
Devis: Sí.
Colon: ¿Puedo tener un minuto?
Juez Castel: Acabamos de em-
pezar, señor Colon. Le sugiero 
que tenga sus preguntas listas 
cuando venga a la corte, para 
que no tengamos retrasos como 
este.

Colon: Pero no tienes videos 
de JOH, ¿verdad?
Devis: Yo no.
Colon: ¿Ni Ana ni Hilda Her-
nández?
Devis: No.
Devis: En Honduras, es común 
que los políticos acepten sobor-

nos relacionados con la droga 
y luego los nieguen.
Abogado de JOH, Colon: La fies-
ta en 2012 fue en ese momento 
como el escenario de Hilda 
Hernández del que hablamos.
Colon: El encuentro con Hilda 
Hernández en un helipuerto.
Fiscalía: Nunca dijo que fue en 
un helipuerto.
Devis: Fue en Tegucigalpa.
Abogado de JOH Colon: ¿JOH 
era importante para ti?
Devis: Pepe Lobo me dijo a través 
de Fabio Lobo que teníamos 
que sobornar a JOH porque iba 
a postularse para presidente.
[Ahora otra barra lateral larga; 
JOH parado solo en la mesa de 
la defensa mirando

Están de vuelta 
Abogado de JOH, Colon: ¿No 
te dijo tu hermano Javier que 
Hilda Hernández se fue sin el 
dinero?
Devis: Él no dijo eso.
Colon: Te dijo que no le dio el 
dinero.
Juez Castel: No parece una 
pregunta.
Devis: Dijo que dio 250,000 
dólares.

Rivera Maradia-
ga afirmó que 

JOH primero se 
dejó sobornar y 
después quería 

capturarlos. 
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Abogado de JOH, Colon: Pon-
gamos la transcripción sobre 
Arnaldo Urbina Soto el alcalde 
de Yoro.
Fiscalía: Por favor, anótelo, no 
está en evidencia.
Colon: Retiro la solicitud… Pu-
bliquemos otra. ¿No podemos?
Fiscalía: Estamos felices de 
publicarlo.
Abogado de JOH, Colon: Por 
favor, léalo.
Devis: Amigo, ¿crees que Juan 
Orlando quiera invertir en un 
par de kilos?
Colon: ¿Qué pensaste que sig-
nificaba?
Devis: Que si fuéramos discretos 
podríamos traficar drogas.
Colon: Moverse para atacar.
Abogado de JOH, Colon: ¿Qué 
significa “me lleve”?
Devis: Podría llevarlo a caminar 
a cualquier parte.
Colon: O a la cárcel.
Devis: Eso no es lo que entendí.
Colon: Pero la cárcel es posible.
Fiscalía: ¡Objeción! Preguntado 
y respondido.
Juez Castel: Sostenido.
Fiscalía: ¡Objeción!
Juez Castel: Sostenido
Abogado de JOH, Colon: Pen-
saste que obtendrías lo que 
sobornaste, ¿verdad?
Devis: Ayuda a proteger los 
cargamentos de cocaína, danos 
información del gobierno, de 
los narcopolíticos. 
Colon: ¿Eras valioso para la 
DEA?
Devis: Empecé a grabar antes 
de ser informante.
Abogado de JOH, Colon: ¿Te 
dijeron que continuaras?
Fiscalía: ¡Objeción! Impreciso. 
Continuar haciendo, ¿qué?
Colon: Grabando, ¿no? 
Devis: Fueron por iniciativa mía. 
Los políticos corruptos nunca 
actuaron contra mí. 

Me entregué
Abogado de JOH, Colon: In-
cluso después de trabajar 
con la DEA, ¿mataste a 3 
personas?
Devis: Ocurrieron mientras 
yo estaba en conversaciones 
con la DEA y aún no trabajaba 
con ellos.
Colon: ¿Qué pasa con los 
compradores testaferros?
Abogado de JOH, Colon: ¿Qué 
tal el señor Maradiaga López?
Devis: ¿Qué quieres decir con 
“¿Qué tal”?
Colon: ¿Quién es él?
Devis: Un pariente, ya te 
dije eso.
Abogado de JOH, Colon: ¿Qué 
tal BAC Honduras?
Devis: Recuerdo el Banco 
Continental.
Colon: ¿No recuerdas el Banco 
de Occidente?
Fiscalía: Este es un documento 
que nos dieron anoche.
Devis: No sé nada sobre esto.
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HIJO DE EXPRESIDENTE TESTIFICA EN JUICIO DE JOH

Nueva York, 
Estados Unidos

Fabio Lobo, hijo del expresi-
dente Porfirio Lobo Sosa, se 
convirtió en el décimo testigo 
contra el expresidente Juan 
Orlando Hernández y es lla-
mado a la sala de la Corte del 
Distrito Sur de Nueva York a 
testificar.
Lobo condenado en 2017 a 
24 años de cárcel en Estados 
Unidos, aseguró que había 
pagado sobornos "dos veces" a 
Hernández, acusado de crear 
un narco-Estado en Honduras 
durante sus dos mandatos 
(2014-2022) y proteger el 
tráfico de drogas y armas.

Inner City Press

A continuación el testimonio: 

Testigo: Soy Fabio Porfirio Lobo.
Fiscal: ¿De dónde eres? 
Fabio Lobo: Honduras. 
Fiscal: ¿De dónde vienes hoy?
Fabio Lobo: Centro correccional 
del condado de Essex. Me meto 
por narcotráfico.
Fiscalía: ¿De dónde vienes hoy?
Fiscalía: ¿Quién es? (Foto)
Fabio Lobo: Pepe Lobo. Mi padre.
Fiscalía: ¿Ocupó algún cargo 
político?
Fabio Lobo: Primero, presidente 
del Congreso Nacional. Luego 
presidente de la República de 
Honduras. Se muestra a Tony 
Hernández grabado en video 
por el “Cachiro”.
Fiscalía: ¿Qué años fue presi-
dente?
Fabio Lobo: 2010 a enero 2014.
PARTICIPÓ
Fiscalía: Mientras su padre era 
presidente, ¿participó en el nar-
cotráfico?
Fabio Lobo: Sí.
Fiscalía: ¿Conociste a algún 
político en Honduras?
Fabio Lobo: Sí.
Fiscalía: ¿Reconoce alguno aquí 
en la corte?
Fabio Lobo: Sí, Juan Orlando 
Hernández, por allá,

Fabio Lobo fue considerado como uno 
de los testigos más importantes 

en este juicio, debido a que aportó 
pruebas contundentes contra JOH

Fabio Lobo confiesa que él mismo sobornaba a los altos funcionarios

Fabio Lobo, hijo del expresidente Porfirio Lobo, atestiguó en el juicio del exmandatario Juan Orlando Hernández.

Fiscalía: Descríbelo,
Fabio Lobo: Lentes, corbata azul, 
camisa blanca, traje oscuro.
Fiscalía: ¿Lo conoces por apodos?
Fabio Lobo: Sí, JOH.
Fiscalía: ¿Cuándo lo conociste 
por primera vez?
Fabio Lobo: Principios de 2002.
Fiscalía: ¿Qué cargos ha tenido?
Fabio Lobo: Congreso, luego 
presidente.

RELACIÓN
Fiscalía: ¿Cómo fue tu relación 
con JOH?
Fabio Lobo: Muy cercano, su-
mamente personal.
Fiscalía: ¿Sobornaste a políticos?
Fabio Lobo: Sí, a JOH.
Fiscalía: ¿Cuántas veces?
Fabio Lobo: Dos veces. Por su 
campaña para presidente.
Fiscalía: ¿Cuándo hablaste por 
primera vez sobre tráfico de 

drogas con JOH?
Fabio Lobo: 2009.
SOBORNOS
Fiscalía: Aparte de los sobornos 
que le diste a JOH, ¿sabías qué 
otros narcotraficantes le dieron 
a JOH?
Fabio Lobo: Sí, en una reunión, 
un líder del cartel de Sinaloa me 
dijo que también le dieron a JOH
Fiscalía: ¿Qué te dijo JOH?
Fabio Lobo: Que había recibido 

un aporte de unas personas de 
Sinaloa.
Fiscalía: ¿Cuántos años tienes?
Fabio Lobo: 51.
Fiscalía: ¿Qué trabajo tenías?
Fabio Lobo: Yo fui juez, juez penal, 
2000 a 2009.
Fiscalía: ¿Tu padre alguna vez 
estuvo involucrado en discusio-
nes sobre el lavado de dinero de 
“Los Cachiros”?
Fabio Lobo: Sí, y obtuvo una 
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Según lo que testiguó Fabio Lobo en el juicio que se desarrolla en Nueva York que “Los Cachiros” trabajaban con Tony Hernández hermano de JOH.

Fabio Lobo aseguró que César Gastelum alias “La Señora”, uno de los 
narcos más buscados por Estados Unidos, después de Joaquín “El Chapo” 
Guzmán, había apoyado a la campaña de Juan Orlando Hernández.

contribución de campaña a 
cambio de protección.
Juez Castel: Lo daremos por 
terminado.
Juez Castel: El gobierno puede 
concluir su caso tan pronto 
como al final del día lunes… No 
preguntaré en esta etapa si el 
acusado quiere. presentar un 
caso de algún tipo. He dado a 
las partes mis instrucciones 
propuestas.
Juez Castel: Es importante para 
el sistema judicial estadouniden-
se que llevemos este caso hasta 
el final, de manera eficiente y 
justa. Señor, Lobo, todavía está 
bajo juramento.
AUSA/Fiscalía: ¿Qué hiciste para 
ayudar a “Los Cachiros”?
Fabio Lobo: Les di la información 
de inteligencia que necesitaban
AUSA: ¿De dónde sacaste la 
información?
Fabio Lobo: Pacheco Tinoco.
AUSA: ¿Qué te dijeron “Los Ca-
chiros” sobre Tony Hernández?
Fabio Lobo: Que Tony trabajaba 
con ellos y que su hermano Juan 
Orlando como presidente del 
Congreso Nacional los estaba 
ayudando.

ARRESTADO EN HAITÍ
AUSA: Te arrestaron, ¿dónde?
Fabio Lobo: En 2015 en Haití. Fui 
a recoger un pago por droga, 
para Devis Rivera Maradiaga. 
Me trajeron a Estados Unidos 
y me declaré culpable de nar-
cotráfico.
AUSA: ¿Intentó minimizar su 
papel ante el juez?
Fabio Lobo: Sí.
Fabio Lobo: Cuando me declaré 
culpable, mentí y dije que mi 
padre no tenía nada que ver con 
mis asuntos de drogas.
AUSA: ¿Por qué mentiste?
Fabio Lobo: No quería implicar 
a mi padre. Es difícil hablar de 
tu padre. Me sentenciaron a 
24 años.
AUSA: ¿De qué hablaste con JOH?
Fabio Lobo: Al principio de polí-
tica, después pedí favores, como 
ser jefe de la agencia encargada 
de los bosques.
AUSA: ¿JOH aceptó ayudarte a 
conseguir ese puesto?
Fabio Lobo: Sí, pero no lo entendí.

JOH QUERÍA SER PRESIDENTE
Fabio Lobo: En una celebración 
del Partido Nacional, JOH me 
dijo que quería ser presidente por 
dos años… En el año 2009, JOH 
me invitó a cenar al restaurante 
El Patio en Tegucigalpa. Tony 
Hernández estaba allí y otro.
AUSA: ¿Quién?
Fabio Lobo: Le decían Cinco.
Fabio Lobo: Estaban hablando 
de un avión que habían secues-
trado, quién se haría cargo. JOH 
dijo que había “mercancía” en el 
avión y que los gastos deberían 
ser compartidos
AUSA: ¿Cuál era tu trabajo en 

ese momento?
Fabio Lobo: Yo fui juez.
AUSA: ¿Recibiste más tarde 
una llamada telefónica sobre 
el avión?
Fabio Lobo: 2 días después recibí 
una llamada de “El Sentado”. 
Nos reunimos en Gloria Hotel 
& Restaurant. Dijo que el avión 
King 200 llevaba 1,200 kilos de 
cocaína. Dijo que era propiedad 
de los hermanos Hernández 
y Valle.
AUSA: ¿Has oído hablar de Puerto 
Cortés?
Fabio Lobo: Sí, me pidieron que 
ayudara allí, el Cartel de Sinaloa.
AUSA: ¿Surgió el nombre de JOH?
Fabio Lobo: Sí, César Gastelum 
dijo que contribuiría a JOH 
para brindar apoyo en el futuro 
cuando JOH fuera presidente.

SÍ, SOBORNÓ A JOH
AUSA: Dijiste que sobornaste a 
JOH dos veces. 
Fabio Lobo: Sí, con dinero de la 
droga. El dinero se lo di a Hilda 
Hernández en un helipuerto de 
Tegucigalpa, para la campaña 
de JOH. Posteriormente me reuní 
con JOH en mi casa. Dijo que 
sabía que yo estaba trabajando 
con “Los Cachiros”.
AUSA: ¿Surgió su contribución 
a la campaña a través de Hilda 
Hernández?

Fabio Lobo: Sí, dijo, gracias por 
tu aporte.
AUSA: ¿En 2013 te volviste a 
reunir con JOH?
Fabio Lobo: Sí, en el Hotel Hon-
duras Maya. JOH dijo que tenía 
buenos amigos que contribuirían.
AUSA: ¿Buenos amigos?
Fabio Lobo: Gente que gana 
dinero con el narcotráfico.
Colon: ¡Objeción!
Juez Castel: ¿Ese fue su enten-
dimiento?
Fabio Lobo: Sí.
Juez Castel: Dejaré la respuesta.
AUSA: ¿Conociste a Tony Her-
nández en 2013?
Fabio Lobo: Sí.
Fabio Lobo: Fuimos a una gaso-
linera. Llegó un coche, una pick 
up de cuatro puertas, del que se 
bajó un hombre y le entregó a 
Tony Hernández una gran bolsa 
azul. Salí del foodmart. El hombre 
se presentó como Wilson.

DESCANSO DE MEDIA MAÑANA
Están de vuelta.
Colon: No necesitamos el in-
térprete ahora; lo diremos si lo 
necesitamos.
Juez Castel: Sr. Hernández, ¿es 
eso cierto?
JOH: Sí, lo es.
Juez Castel: Traiga al jurado
Fabio Lobo: Hablando con JOH 
en un auto, le ofrecí contribuir a 

36
Miércoles 6 de marzo de 2024



37
Miércoles 6 de marzo de 2024

P o d e r
Popular 37

su campaña y dividir ganancias.
AUSA: ¿Contribuiste?
Fabio Lobo: En una caja de 
250,000 dólares, en mi casa, 
en una mochila. Lo puso en su 
camioneta.
AUSA: ¿Estaba su seguridad allí?
Fabio Lobo: Sí, armado. Tres 
veces se reunió con Pacheco 
Tinoco
AUSA: Usted dijo que JOH le 
dijo que se comunicara con el 
general Pacheco Tinoco, ¿lo hizo?
Fabio Lobo: Sí, lo encontré tres 
veces, en su oficina dos veces y 
la tercera vez con integrantes 
del Cártel de Sinaloa. Querían 
el apoyo del general Tinoco. Se 
levantó y dijo: “Es una trampa”.
AUSA: ¿Se enteró después de que 
las personas que usted trajo a 
la reunión con informantes de 
la DEA?
Fabio Lobo: Sí, pero no lo sabía 
en ese momento.
AUSA: ¿Hablaste con JOH sobre 
esto?
Fabio Lobo: Sí, durante un al-
muerzo en mi casa de Teguci-
galpa, JOH me dijo que tuviera 
cuidado.
Fabio Lobo: JOH me dijo que 
debíamos tener cuidado con 
este tipo de personas, que debía 
pedirles sus identificaciones.
AUSA: JOH dijo, ¿por qué?
Fabio Lobo: Porque podría crear 
un problema para el general, 
para mí y para él. Su tono era 
enojado (molesto). Dije que lo 
siento.
Fabio Lobo: Después pude avisar 
a “Los Cachiros” con antelación 
qué propiedades y cuentas 
bancarias estaban a punto de 
ser embargadas; de Palacios 
Moya obtuve información. No 
necesitaba a JOH para eso.

COMUNICACIÓN CON LA DEA
AUSA: Finalmente, su coopera-
ción. ¿Después de la sentencia 
se comunicó con la DEA?
Fabio Lobo: Sí, esperaba una 
sentencia más baja. Me reuní 
con los fiscales aquí.
AUSA: ¿Revelaste todo?
Fabio Lobo: Solo una parte, 
después, todo.
AUSA: ¿Qué tienes qué hacer?
Fabio Lobo: Decir la verdad.
Juez Castel: Cruz.
Colon: ¿Usted fue sentenciado 
en 2016, 2017?
Fabio Lobo: 2017.
Colon: Entonces, ¿demoraste 6 
años antes de cooperar?
Fabio Lobo: Sí, estuve en prisión 
en Coleman en Florida.
Colon: Entonces tuviste que 
venir a Nueva York.
AUSA: Esa no es una pregunta
Colon: ¿Tenías uno de estos 
intérpretes?
AUSA: ¡Objeción!
Juez Castel: Sostenido.
Colon: En todo caso, si se me 
permite, ¿estaba usted acom-
pañado de un abogado?
Fabio Lobo: Sí.

Colon: ¿Al principio no les contó 
los conocimientos de su padre 
sobre el narcotráfico?
Fabio Lobo: Hubo múltiples 
sesiones. Poco a poco les dije.
Colon: Usted retuvo el papel de 
su padre, ¿verdad?
Fabio Lobo: Uno responde a las 
preguntas formuladas.
Colon: ¿No le dijo al juez Schofield 
que su padre no tenía nada que 
ver con el narcotráfico?
Fabio Lobo: En ese momento 
minimizo mi participación para 
intentar conseguir una senten-
cia menor.

APOYO A JOH Y MIGUEL PASTOR
Colon: ¿A quién apoyó en la 
campaña a la presidencia?
Fabio Lobo: JOH y Miguel Pastor.
Colon: ¿Ambos al mismo tiempo?
Fabio Lobo: Mi partido solo 
apoyó a JOH.
Colon: ¿Pero usted es miembro 
de la facción de Miguel Pastor?
Fabio Lobo: Partido Nacional.
Colon: ¿No quiere decírselo al 
jurado?
AUSA: ¡Objeción!
Juez Castel: Sostenido. 
Colon: Señor Lobo, ¿no es cierto 
que cuando trajo a los mexicanos 
a la oficina del general Tinoco 

se enojó?
Fabio Lobo: Sí.
Colon: ¿Por qué se ofendió usted 
hablaría de drogas con él?
Fabio Lobo: Los informantes, sí.
Colon: ¿JOH habló con tu padre 
sobre eso?
Fabio Lobo: No.
Colon: ¿Le dijiste a tu padre que 
trajiste a los mexicanos para 
hablar de minería?
Fabio Lobo: Sí.

EXTRADICIÓN
Colon: Su padre se negó a extra-
ditar a hondureños a Estados 
Unidos, ¿no?
Fabio Lobo: No.
Colon: ¿Qué hizo su padre para 
extraditar a los hondureños?
AUSA: ¡Objeción!, relevancia.
Juez Castel: Lo permitiré.
Fabio Lobo: Extraditó a Carlos 
Lobo.
Colon: Se negó.
Fabio Lobo: No lo sé.
Colon: Usted era juez de un 
tribunal penal, pero ¿no conoce 
las leyes de extradición?
AUSA: ¡Objeción!
Juez Castel: Sostenido.
Colon: ¿A quién extraditó JOH?
Fabio Lobo: Los hermanos Valle 
Valle. Eran los socios de JOH.

Colon: ¿No hacían negocios con 
los Valle?
Fabio Lobo: Solo con la hermana, 
Digna Valle.
Colon: Ella fue extraditada, ¿no?
Fabio Lobo: No lo sé.
Colon: La cárcel haitiana fue 
dura, ¿verdad?
Fiscalía: ¡Objeción!
Juez Castel: Sostenido.
Colon: Cuando JOH era presi-
dente esperabas que te sacara 
de la cárcel, ¿verdad?
Fabio Lobo: No.
Colon: ¿Le dijiste a tu esposa 
que estabas enojado con JOH?
Fabio Lobo: No.
Colon: ¿No tienes documentación 
de soborno a JOH?
Fabio Lobo: No necesitamos ni 
utilizamos documentos
Colon: ¿Tenías alguna grabación 
de audio con JOH?
Fabio Lobo: No.
Colon: La bolsa de lona de la 
gasolinera…, ¿estás diciendo que 
contenía 4 millones de dólares 
y tenía dos pies y medio de alto?
Fabio Lobo: Sí.
Colon: ¿El dinero cabe ahí?
Fabio Lobo: billetes de 100 dó-
lares.
Colon: ¿Lo contaste?
Fabio Lobo: No, Tony Hernán-

dez dijo que eran $4 millones. 
No era mi responsabilidad 
contar el dinero.
Colon: Muévete para atacar.
Juez Castel: Negada.
Colon: ¿Tiene un acuerdo sobre 
la regla 35 con el Departamento 
de Justicia?
Fabio Lobo: Sí.
Colon: ¿Bajo la regla 35 quiere 
que la sentencia se reduzca al 
tiempo cumplido?
Fabio Lobo: Sí.
Colon: No hay más preguntas.
Juez Castel: Redireccionar.
Fiscalía: ¿Este es un conjunto 
de textos tuyos con Lionel 
Rivera de “Los Cachiros”?
Fabio Lobo: Sí.
Colon: ¡Objeción!
Juez Castel: Anulado.
Fiscalía: En estos textos dijiste 
“con J.O.” – ¿Quién es ese?
Fabio Lobo: Juan Orlando 
Hernández Alvarado.
Fiscalía: ¿Sobornaste a JOH 
en 2013?
Fabio Lobo: Sí.
Fiscalía: ¿JOH alguna vez lo 
arrestó o lo extraditó?
Fabio Lobo: No, señor.
Fiscalía: No hay más pre-
guntas.
Juez Castel: Próximo testigo.

Fabio Lobo manifestó que sobornó en dos ocasiones al expresidente, Juan Orlando Hernández, para su campaña política, quien fue extradi-
tado por EE.UU. 
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Nueva York, Estados Unidos

Como  Andrea Santos se identificó 
la octava testigo de la Fiscalía 
del Distrito Sur de Nueva York en 
el juicio por narcotráfico contra 
el expresidente, Juan Orlando 
Hernández.
Santos, quien fue pareja por un 
año en el 2014 de Yulan Adonay 
Archaga Carías, alias “El Porky”, 
cabecilla de la Mara Salvatrucha, 
MS-13, también conocido como 
Alexánder Mendoza. 

Su perfil incluye tráfico de cocaí-
na a territorio estadounidense, 
lavado de dinero, asesinatos, 
secuestros, posesión de armas 
y conspiración para el crimen 
organizado.

A continuación el interrogatorio: 
Juez Castel: El gobierno puede 
llamar a su próximo testigo.
Testigo: Soy Andrea Santos.
AUSA: Sra. Santos, ¿de dónde 
es usted?
Santos: Honduras.
AUSA: ¿Cuándo te mudaste a 
Estados Unidos? 
Andrea Santos: 2016.
AUSA: ¿Ha excedido su visa?
Santos: Sí.
AUSA: ¿Has regresado a Honduras?
Andrea Santos: No, por miedo.
AUSA: ¿Estás solicitando asilo?
Santos: Sí.
AUSA: ¿Dónde vivías?
Santos: San Pedro Sula.
AUSA: ¿Cuánto tiempo viviste 
con Porky?
Santos: Un año…

AUSA: ¿Lo viste haciendo las 
señas de pandilla?
Santos: Sí, en una foto.

EMPAQUETAR DROGA
AUSA: ¿Porky te había pedido que 
empaquetases crack?
Santos: Sí.
AUSA: ¿Cómo supiste que “El Tigre 
Bonilla” envió armas a Porky?
Santos: Porque hablaron por 
teléfono. La respuesta del “Tigre” 
Bonilla fue que este no sería el 
último acuerdo que harían juntos.
AUSA: ¿Cuándo viste por última 
vez a Porky?
Santos: 2014.
Stabile, abogado de JOH: ¿Cuán-
tas llamadas telefónicas le hicie-
ron escuchar los fiscales?
Santos: No lo recuerdo. 

Andrea Santos: “`El Tigre  ́Bonilla 
le enviaba armas a ̀ El Porky´”

El Departamento de Estado de los Estados Unidos anunció un aumento significativo de la 
recompensa a quien facilite la captura del pandillero, la cual está en $5 millones

PAREJA DE “EL PORKY”

Yulan Adonay Archaga Carías, alias “El Porky”, cabecilla (MS-13). También conocido como Alexánder Mendoza.

Juan Carlos “El Tigre Bonilla” habría enviado armas al pandillero de 
la MS-13.
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Nueva York, Estados Unidos

En el marco del juicio contra el 
expresidente de Honduras, Juan 
Orlando Hernández, la Fiscalía 
ha llamado a testificar a Daniel 
McNamara, agente especial de la 
Unidad de Investigaciones Bilate-
rales en el Hemisferio Occidental.

McNamara se convirtió el pasado 
jueves en el noveno testigo en el 
juicio contra el exmandatario 
hondureño, Juan Orlando Her-
nández, por narcotráfico.

A continuación el testimonio:
Fiscal: ¿Está familiarizado con 
“Porky” y estas llamadas, Mc-
Namara?
McNamara: Sí. 
Fiscal: Dice: “vino el ministro que 
nombró Juan Orlando”, ¿entonces? 
McNamara: “Byron Ruiz trabajaba 
para un hermano del presidente, 
Juan Orlando... El presidente 
asignó un equipo de élite para 
matarlo.
JUEZ KEVIN CASTEL: UNA VEZ 
INICIADO EL INTERROGATORIO 

DEL NOVENO TESTIGO LLAMÓ 
A UNA BREVE PAUSA DE DIEZ 
MINUTOS. ASÍ LO AFIRMÓ. 
Fiscal: Voy a ofrecer algunas 
estipulaciones. 
Juez Castel: Hagamos una pausa 
ahora. El hilo continuará.
McNamara: JOH. 
Fiscal: ¿Y esta es la información de 
contacto del celular de Geovanny 
Fuentes? 
McNamara: Sí.
Fiscal: Lea este documento. 
McNamara: Juan Orlando Her-
nández en Gmail.got.com 
Fiscal: ¿Línea 22?
Fiscal: ¿Qué dice “Porky” aquí? 
McNamara: Que el presiden-
te asignó un equipo para 
matarlo antes de que sea 
un inconveniente si los es-
tadounidenses lo arrestan y 
se lo llevan.

FOTOS Y CELULARES
Fiscal: ¿Revisaste fotos de armas 
de fuego en el celular de Geovanny 
Fuentes? 
McNamara: Sí.
Fiscal: ¿Qué dice esto?, en la cuenta 

Daniel McNamara: “JOH asignó 
equipo élite para asesinar al 
narcotraficante Byron Ruiz 
y evitar que los gringos se lo 

llevaran, pero esta vez falló”
Durante su testimonio, McNamara leyó una serie de transcripciones, una de las cuales sugiere que Juan 

Orlando Hernández habría asignado un equipo élite para el asesinato del narcotraficante Byron Ruiz

AGENTE DE INVESTIGACIONES DEL HEMISFERIO OCCIDENTAL

Este es el narcotraficante Byron Ruiz a quien JOH habría mandado a 
asesinar para evitar que fuera llevado a Estados Unidos a atestiguar 
en su contra; sin embargó no lo logró, según McNamara.

La Fiscalía de Nueva 
York cuenta con ce-

lulares y fotografías 
como pruebas en 

este caso de Byron 
Ruiz.
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de iCloud de Geovanny Fuentes. 
McNamara: “CC-4 es Juancho”. 
Fiscal: ¿Y Juancho es un apodo de 
Juan Orlando Hernández?
McNamara: Sí. 
Fiscal: ¿Y en cuanto a Edgar Ríos 
o Pluto? 

McNamara: Él dice, ¿los están 
trayendo de la muerte?
Fiscal: De los contactos en el 
teléfono de Geovanny Fuentes, 
¿puedes leer esto? 
McNamara: Juan Orlando Her-
nández en Gmail.com 

Fiscal: No hay más preguntas. 
Juez Castel: ¿Contrainterroga-
torio? 
Stabile: ¿Ese es su correo electró-
nico personal?
 McNamara: No lo sé. 
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Nueva York, Estado Unidos

El doceavo testigo en el juicio 
del expresidente, Juan Orlando 
Hernández, es el expolicía Geo-
vanny Rodríguez, quien en sus 
primeros testimonios dijo que 
mandó a matar al Orlan Chávez, 
conocido como el “Fiscal de Oro”.

A continuación el testimonio:

¡Entra el jurado!
Testigo: Soy Giovani Rodríguez.
Fiscalía: ¿Cuánto tiempo llevas 
en prisión?
Giovanni: 7 años, 7 meses, por 
tráfico de drogas a Estados Uni-
dos, yo era policía en la Policía 
Nacional de Honduras.
Fiscalía: ¿Con quién?
Giovanni: Mesa, Pineda, otros.
Fiscalía: ¿Cuál fue tu partici-
pación?
Giovanni: Proporcioné infor-
mación sobre los controles y 
operaciones policiales.

Fiscalía: Cuando acompañaba 
los cargamentos de droga, ¿iba 
armado?
Giovanni: Sí, con M-16 y AR-15.
Fiscalía: ¿Cuándo te entregaste 
a Estados Unidos?
Giovanni: 2016.
Fiscalía: ¿Se declaró culpable 
de un acuerdo de cooperación?
Giovanni: Sí.
Fiscalía: ¿Se declaró culpable de 
asesinato?
Giovanni: Sí, Orlan Chávez fue 
fiscal contra las drogas. Estaba 
investigando a un primo mío. 
Encontré gente para matarlo.
Fiscalía: ¿Trabajaste con Víctor 
Hugo Díaz Morales?
Giovanni: Sí, le llamábamos “El 
Rojo”.
Fiscalía: ¿Dónde conoció a Mau-
ricio Hernández Pineda?
Giovanni: En la Academia de 
Policía.
Giovanni: Ambos brindábamos 
protección a los cargamentos 
de droga.

Fiscalía: ¿Qué te dijo sobre JOH?
Giovanni: Que estábamos pro-
tegidos por JOH y Tony
Fiscalía: ¿Lo arrestaron en 2009?
Giovanni: Sí, por robar 143 kilos 
de cocaína. Fui a la cárcel y luego 
volví a la Policía.
Fiscalía: ¿Qué tan pronto volvió 
al narcotráfico una vez que salió 
de la cárcel?
Giovanni: De inmediato. Con Ar-
dón, el alcalde de El Paraíso dijo 
que JOH lo estaba protegiendo… 
Pineda y yo usaríamos la casa de 
Tony Hernández, Pineda tenía 
la llave, tuvimos eventos con 
prostitutas.
Giovanni: En la casa de Tony 
Hernández vi dinero envuelto en 
plástico, como en el narcotráfico.
Fiscalía: ¿Cuánto dinero viste?
Giovanni: Hasta mi cinturón.
Fiscalía: ¿Y cuando te entregaste?
Giovanni: Vi las noticias en la 
televisión, llamé a la Embajada 
de los Estados Unidos y luego 
a la DEA.

AUSA: ¿Qué te dijo Pineda?
Giovanni: Tener cuidado de no 
decir nada en Estados Unidos 
sobre lo que él, Tony y JOH esta-
ban haciendo en Honduras, que 
podría ser muy peligroso para mí.
Fiscalía: ¿Consiguieron un acuerdo 
de cooperación?
Giovanni: Sí, ahora mi mínimo 
es de 15 años.
Fiscalía: ¿Qué hace una letra 5K1?
Giovanni: Rompe el mínimo.
Fiscalía: ¿Y si mientes?
Giovanni: Mi acuerdo de coope-
ración está roto.
Fiscalía:  No hay más preguntas.
Juez Castel: Contrainterrogatorio.
Stabile: ¿Viste prostitutas, pero 
no TH en la puerta?
Giovanni: Me dijeron que era la 
casa de Tony.
Stabile: Pero ¿no vio nada en la 
casa que demuestre que era la 
de Tony Hernández?
Giovanni: No.
Stabile: El montón o el dinero: 
¿cientos o veinte?

Giovanni: Vi billetes de 20.
Stabile: ¿Mesa trabajó para “Los 
Cachiros”?
Giovanni: Sí.
Stabile: Pineda le dijo que era 
primo de JOH, ¿no sabe si es 
verdad?
Giovanni: Me dijo eso desde hace 
30 años. Son del mismo lugar.
Stabile: ¿Sabes que Pineda perdió 
su trabajo en el Departamento 
de Policía mientras JOH era 
presidente?
Giovanni: Estoy en la cárcel.
Stabile: Lo arrestaron por robar 
drogas, ¿verdad?
Giovanni: Sí.
Stabile: ¿Y usted fue procesado 
por el general González?
Giovanni: Participó en la inves-
tigación.
Stabile: Luego fue asesinado… 
¿Rojo le pagó a su abogado?
Giovanni: Sí.
Se suspende la sesión prosigue 
el lunes.

Giovanni Rodríguez (seudónimo): “Mandé 
a matar al fiscal Orlan Chávez, porque 
estaba investigando a un primo mío”

Rodríguez confesó que, “en Honduras estuve preso por robar 143 kilos de cocaína. Fui a la 
cárcel y luego volví a la Policía y posteriormente fue extraditado por narcotráfico”

EXPOLICÍA NARCOTRAFICANTE

El expolicía Giovani Rodríguez, testigo pro-
tegido confesó que mandó a matar a Orlan 
Chávez, denominado “Fiscal de Oro”, porque 
estaba investigando un caso de narcotráfi-
co que involucraba a su primo.
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El fiscal Orlan 
Chávez fue 
asesinato el 
18 de abril de 
2013 en las 
acercanias 
del Estadio 
Nacional.
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Nueva York, Estados Unidos

Para el analista político esta-
dounidense, Yhamir Chabur, 
existe altas posibilidades de 
una victoria a favor del pueblo 
hondureño, en el juicio contra 
Juan Orlando Hernández, en 
la Corte del Distrito Sur de 
Nueva York. 
“Yo lo veo como algo progresis-
ta, en el sentido de la justicia 
social, cuando hablamos de 
un expresidente que estaba 
involucrado con el narcotrá-
fico, que fue un opresor de su 
propio pueblo, además, que se 
robó una elección presidencial 
y fue apoyado por el Gobierno 
de los Estados Unidos; pero 
esa ironía que vemos ahora, 
la moneda se ha dado vuelta, 
ahora está en una cárcel aquí 
en Nueva York, está teniendo 
un juicio por estar involucrado 

con el narcotráfico”, manifestó 
Chabur.
“Como estadounidense y al-
guien que tiene conocimiento 
y conciencia de la historia 
de los movimientos sociales, 
esto me recuerda mucho cómo 
los Estados Unidos apoyó al 
expresidente de Panamá, Ma-
nuel Noriega, con el tráfico de 
drogas, y sabiendo que traficó 
drogas, por muchos años del 
Cartel de Medellín, de Pablo 
Escobar, en los años ochenta 
que trajo la crisis del “crak”, 
para los afroamericanos y 
latinos, donde destruyó los 
movimientos sociales como 
los “Panteras Negras” y los 
movimientos latinos y al mismo 
tiempo haciendo dinero de eso”, 
rememoró el analista.
“Volviendo al caso de este ex-
presidente de Honduras, es 
importante que el pueblo de 

Honduras busque la justicia 
para su propio pueblo y para 
dejar un ejemplo para Centro-
américa; al mismo tiempo uno 
también se tiene que cuestionar 
cómo los Estados Unidos dejó 
este tipo por tanto tiempo en 
el poder y también alcahue-
tear las cosas malas, trayen-
do las drogas a las ciudades 
como Nueva York, Los Ángeles 
y Miami, con muchos jóvenes 
muriéndose por estas drogas, 
mientras tanto el gobierno está 
apoyando presidentes como 
esos”, señaló.

Posibilidades para 
el pueblo hondureño
“Escuchando algunos testimo-
nios se ve el involucramiento del 
expresidente en el narcotráfico, 
además su hermano, Tony Her-
nández, que está encarcelado 
aquí, que puso las letras de su 

nombre en las bolsas de cocaína, 
demostrando que es él traficando 
drogas, además hay testimonios 
de Juan Orlando Hernández 
hablando muy prepotentemente 
que va a meter cocaína a los 
políticos mismos de Estados 
Unidos, eso es algo serio, quiere 
decir que hay la posibilidad de 
que políticos están involucrados 
con el narcotráfico de Juan 
Orlando Hernández”, afirmó el 
analista político.
“Yo creo que hay mucha posibi-
lidad para el pueblo hondureño 
de obtener victoria en este 
juicio, es muy importante que 
los migrantes hondureños acá 
apoyan el juicio y que se mani-
fiestan afuera de la Corte, para 
que estadounidenses como yo 
aprendamos más de lo que está 
sucediendo sobre este tema, 
falta mucha educación dentro 
de la población estadounidense 

Analista político Yhamir Chabur: “Hablamos de 
un expresidente que estaba involucrado con el 

narcotráfico, que fue un opresor de su propio pueblo, 
además, que se robó una elección presidencial y fue 

apoyado por el Gobierno de los Estados Unidos”
Para el analista internacional, es importante que el pueblo de Honduras busque  la justicia para su 

propio pueblo y dejar un ejemplo para Centroamérica con el juicio al expresidente Hernández

El analista político estadounidense, Yhamir Chabur, concedió una entrevista exclusiva para el Periódico Poder Popular en las afueras de la 
Corte del Distrito Sur de Nueva York. 

ESTADOUNIDENSE QUE SIGUE EL JUCIO CONTRA JOH DIO ENTREVISTA

Yhamir Chabur
Analista político 
estadounidense

Al mismo tiempo 
uno también 
se tiene que 

cuestionar cómo 
los Estados Unidos 

dejó este tipo por 
tanto tiempo en el 

poder”.

“Ahora Honduras 
tiene un Gobierno 

popular, 
progresista para 

los migrantes acá, 
apoyan su proceso 

progresista-
popular, también 

deben de apoyarlo 
desde el exterior, 

el pueblo del gran 
libertador de 

Centroamérica, 
Francisco 
Morazán”.
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para entender cómo hay líderes 
así o exlíderes así, que están 
involucrados con el narcotráfico 
y al mismo tiempo apoyados 
por el gobierno de los Estados 
Unidos”, indicó. 
“Ahora Honduras tiene un Go-
bierno popular, progresista para 
los migrantes acá, apoyan su 
proceso progresista-popular, 
también deben de apoyarlo 
desde el exterior, el pueblo del 
gran libertador de Centroa-
mérica, Francisco Morazán, se 
unan para ver a su pueblo así, 
levantarse, no hay progreso 
sin justicia social”, concluyó 
el analista.
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EXJEFE DE LA GUARDIA DE HONOR PRESIDENCIAL

Nueva York, 
Estados Unidos

El general Romero Palacio tenía 
la responsabilidad de garantizar 
la seguridad de Hernández, lo 

que lo convirtió en uno de los 
individuos más próximos al ex-
presidente durante su mandato.
Este se convierte en el primer 
testigo de la defensa del exman-
datario, tras días de juicio y doce 

testigos por parte de la Fiscalía 
del Distrito Sur de Nueva York, 
quien en esta ocasión viajó a 
Estados Unidos en compañía 
del general de Brigada, Willy 
Joel Oseguera Rodas, sin el per-

miso correspondiente, según la 
institución
A continuación el interrogatorio: 
Renato Stabile, abogado de JOH: 
¿La gente se tomó fotos con él?
Romero Palacios: Siempre. 

Stabile: ¿Viajaste con JOH a la 
sede de la DEA en DC?
Romero Palacios: Sí.
Stabile: ¿Y a la Casa Blanca de 
Estados Unidos?
Romero Palacios: Sí, pero yo no 

General Tulio Armando Romero 
Palacios: “Trabajé para las 

FF.AA. brindando servicios de 
protección por 12 años a JOH”

El militar se desempeñó como jefe del Estado Mayor Presidencial 
durante el mandato del expresidente, Juan Orlando Hernández
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En la imagen, Juan Orlando Hernández y Tulio Armando Romero Palacios en el año 2016.
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estuve presente en las reuniones.
Renato Stabile: ¿Conoce usted 
también la Cancillería de Hon-
duras?
Romero Palacios: Sí, en 2019 y 
2020 JOH tuvo su oficina allí.
Stabile: ¿A qué distancia estaba 
de la Casa Presidencial?
Romero Palacios: 4 a 5 kilómetros.
Renato Stabile: ¿Cuánto más 
joven es Tony Hernández?
Romero Palacios: Diez años.
Stabile: ¿Qué hiciste por JOH?
Romero Palacios: Yo estuve en 
su equipo de seguridad de 14 
personas desde 2010, cuando 
él era presidente del Congreso 
Nacional. Estuvimos con él en 
todo momento.
Renato Stabile: ¿Cuándo cono-
ciste a JOH?
Romero Palacios: En 1983, en 
una academia militar.
Stabile: ¿Has conocido a su fa-
milia?
Romero Palacios: Sí, tiene 17 
hermanos. Está casado con la 
abogada Ana García.
Stabile: ¿Cuántos niños?
Fiscalía: ¡Objeción!, relevancia.

Juez Kevin Castel: Sostenido.

HAN VUELTO
Stabile: ¿Has estado en Graneros 
Nacionales?
Romero Palacios: Dos veces con 
JOH. Lo dejé con Fuad Jarufe.
Stabile: ¿Había alguien más ahí?
Romero Palacios: No.
Stabile: ¿Con cuántos de seguri-
dad salió el expresidente JOH?
Romero Palacios: 14.
Stabile: ¿La gente se tomó fotos 
con él?
Romero Palacios: Siempre.
Stabile: ¿No estuvo presente 
durante las reuniones de JOH 
con los presidentes de Estados 
Unidos?
Romero Palacios: Yo no.

Stabile: ¿Habría estado al tanto 
de una reunión privada entre 
JOH y Alexánder Ardón?
Romero Palacios: Probablemente.
Stabile: ¿Alguna vez viste a los 
hermanos Valle Valle, a Geo-
vanny Fuentes o a Fabio Lobo 
reuniéndose con JOH?
Romero Palacios: No.
Stabile: ¿Con qué frecuencia viste 
a JOH conocer a Tony?
Romero: Dos como máximo.
Stabile: ¿JOH era dueño de una 
pista de aterrizaje?
Romero Palacios: No.
Stabile: Ya terminé.

Fiscalía: Del 2010 al 2012 usted 
fue subjefe de Seguridad del 
Congreso Nacional, ¿no?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: Trabajaste para JOH, 
¿correcto?
Romero Palacios: Trabajé para 
las Fuerzas Armadas brindando 
servicios a JOH.
Fiscalía: ¿Te ascendieron a jefe?
Romero Palacios: En 2012.
Fiscalía: ¿Y conseguiste otra 
promoción con JOH?
Romero Palacios: Sí.
Juez Castel: Estamos en receso.

Han vuelto. ¡Entra el jurado!
Fiscalía: Hubo una fiesta ce-
lebrando tu ascenso con JOH, 
¿verdad?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: ¿Usted también era 
responsable de proteger a la 
esposa de JOH?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: ¿Estuvo la madre de 
JOH en tu celebración?
Romero Palacios: No lo recuerdo.
Fiscalía: Cuando fuiste a Graneros 
Nacionales, ¿estabas armado?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: Y no sabes quién pudo 
haber entrado a la reunión des-
pués de que tú te fuiste... ¿Arnaldo 
Urbina fue arrestado después de 
postularse nuevamente para la 
alcaldía de Yoro?
Romero Palacios: No recuerdo 
la fecha.
Fiscalía: ¿Usted testificó que 
Tony Hernández solo se reunió 
con JOH dos veces durante su 
tiempo?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: Aquí hay una foto. ¿Es-
tuviste aquí para esta reunión?
Romero Palacios: Negativo. Me 
di cuenta de que Tony era amigo 
de los traficantes. Le dije a JOH 
y él me dijo que le dijera a Tony 
que parara.
Fiscalía: ¿Estos mensajes de 
texto son entre usted y Tony 
Hernández?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: Después de una foto de 
armas de fuego que escribiste, 
¿Ja, ja, ja?
Romero Palacios: Sí.
Fiscalía: ¿Habló con Tony sobre 
si era seguro para él viajar a 
Estados Unidos?
Romero Palacios: Lo hice.

Fiscalía: Señor, Romero, por 
favor, lea estos mensajes.
Romero Palacios: Tony dijo, ¿cómo 

puedo irme a Estados Unidos 
con todas estas tonterías pen-
dientes? Ja, ja, ja. Entonces, dije, 
¿le preguntaré al jefe del DNI? 
Romero Palacios: Sí.

REDIRIGIR
Stabile: ¿Quién era Samuel?
Romero Palacios: Otro repre-
sentante de Lempira.
Stabile: ¿A qué familiares de JOH 
les brindó seguridad?
Romero Palacios: A la esposa, sus 
hijas, su madre, dos hermanas 
y Tony.
Stabile: Mantuviste tu posición 
bajo la oposición, ¿verdad? ¿Quién 
es el presidente actual?
Romero Palacios: Xiomara Castro.
Stabile: ¿Y quién es su marido?
Fiscalía: ¡Objeción!

Juez Castel: Sostenido.

Stabile: ¿Se le impidió a Álex 
Ardón ingresar a una reunión 
con JOH?
Romero Palacios: Sí.
Stabile: Conoces a JOH desde 
pequeño, ¿verdad?
Romero Palacios: Sí.
Stabile: ¿Viniste aquí a mentir?
Fiscalía: ¡Objeción!

Juez Castel: Sostenido.

Stabile: Nada más.

Juez Castel: Jurados… pueden 
irse. 

El jurado regresa
Juez Castel: ¿Cuándo propone 
llamar al perito?
Stabile: Mañana.
Fiscal Tarlow: Nos oponemos. Los 
avisos llegaron tarde. Y decir que 
la elección de JOH fue aceptada 
por los líderes mundiales es un 
rumor.

Romero Palacios afirmó haber viajado con JOH a la Casa Blanca en Washington.

Tulio Armando Romero Palacios participó en el juicio en Nueva York 
en calidad de testigo de Juan Orlando Hernández. 
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Nueva York, Estados Unidos

Un especialista en armas subió 
al estrado este lunes 4 de marzo 
en el décimo día del juicio de 
Juan Orlando Hernández para 
demostrar el tipo de armas que 
fueron utilizadas por el exman-
datario hondureño durante sus 
actividades ilícitas. 

Se trata de John Miller, oficial 
de Control de Armas de Fuego 
de la División de Tecnología de 
Armas de Fuego y Municiones 
de la ATF. El especialista llegó 
a la sala con una M-16, que 
una de las que iba a presentar 
la Fiscalía. 

M4 (similar a M-16) AR-15AK-47 
granada montada en cohete 
AK-47AK-103 Keltec PMR 30 
IMI Galil FN 57, Glock Uzi RPG 
(arma antitanque, lanzacohe-
tes de hombro) Browning M2 
calibre 50

DECLARACIÓN

Juez Castel: Permito que el 
gobierno muestre al jurado el 
M-16, el AK-47, el M-60 y el RPG, 
pero solo uno por uno.

AUSA/Fiscalía: Las armas están 
en un estuche. Lo abriremos y 
cerraremos.
Stabile: Este es su último testigo, 
es un gran espectáculo.

Estamos en receso

Fiscalía: ¿Esto es semiauto-
mático?
Miller de la ATF: Sí.
Fiscalía: Entonces, ¿ha traído 
un M-16 a la sala del tribunal?
Miller de la ATF: Sí, lo revisé 
para asegurarme de que sea 
seguro.
Stabile: Renuevo mi objeción.
Juez Castel: Anulado.
Fiscalía: Que conste en acta 
que el Sr. Miller tiene la prueba 
605 [un M-16] con él.

Fiscalía: El testigo ahora tiene 
una M-60 en el estrado de los 
testigos.
Miller de ATF: Aquí es donde irían 
las municiones, alimentadas 
por eslabones. Estas son las 
miras, la boca y el bípode. Esta 

John Miller muestra en el juicio en 
Nueva York armas acreditadas a JOH

A pesar de que la defenza pidió que no se fueran a publicar las armas, la Fiscalía 
del Gobierno de Estados Unidos permitió que el arsenal fuera presentada “una por una” 

OFICIAL DE TECNOLOGÍA DE ARMAS DE FUEGO Y MUNICIONES DE LA ATF

Un arma AR-15 fue mos-
trada por el experto en 

el juicio de JOH. 

Un fusil M 
60 también 
fue llevado al 
estrado como 
parte de la 
presentación 
del experto en 
armas. 

es una ametralladora.
Fiscalía: ¿Has traído un juego 
de rol contigo?
Miller de la ATF: Sí, este es el 
escudo térmico. Aquí hay un 

cohete PG-7. Esta es un arma 
de fuego no deportiva.
Fiscalía: ¿Hasta dónde puede 
llegar el cohete?
Miller: Se autodestruye a 900 

metros. Puedo derrotar de 4 
a 5 pulgadas de armadura 
laminada en frío.
Miller de ATF: Y ese es un 9 mm.
Fiscalía: No hay más preguntas.

Juez Castel: ¿Contrainterro-
gatorio?
Stabile: No tengo preguntas.
Fiscalía: El gobierno descansa.
Juez Castel: El jurado descansa. 

Miércoles 6 de marzo de 2024
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Tegucigalpa, Honduras

Un juez concedió la solicitud del 
gobierno de Estados Unidos de 
extraditar al hondureño con doble 
nacionalidad guatemalteca, Jorge 
Luis Aguilar Reyes, señalado como 
socio del Cartel de los Valle Valle.
El extraditable Aguilar, Reyes 
conocido también como Luis 
Carlos Sandoval Escobar, fue 
capturado por la Policía Nacional 
el 8 de febrero en San Pedro Sula 
departamento de Cortés. 
Al momento de su detención, el 
ahora extraditable presentó una 

tarjeta de identidad guatemal-
teca que lo identificaba como 
“Luis Carlos Sandoval Escobar”, 
manifestó el director de la Policía 
Nacional, general director, Juan 
Manuel Aguilar Godoy.

Solicitado por el estado de Texas
El Estado de Texas le imputa a 
Aguilar Reyes los cargos de cons-
piración para fabricar y distribuir 
cinco kilogramos de una mezcla 
o sustancia que contiene una 
cantidad detectable de cocaína 
con la intención, conocimiento y 
tener motivos razonables para 

creer que dichas sustancias fueron 
importadas ilegalmente a los 
Estados Unidos en violación del 
título 21 código de los Estados 

Unidos, EE.UU. sección 963.
El extraditable, Jorge Luis Aguilar 
Reyes, originario de Santa Rosa de 
Copán, según investigaciones de 
la Policía hondureña, supuesta-
mente el encausado pertenecía a 
clan de los Valle Valle, con nexos 
del narcotráfico entre Honduras y 
Guatemala y se camuflaba con la 
doble nacionalidad para delinquir. 
El juez de extradición de primera 
instancia resuelve conceder la 
solicitud con fines de extradición 
solicitada por EE.UU. para Jorge 
Luis Aguilar Reyes en virtud de 
no tener juicios pendientes ni 

sentencias con los entes jurisdic-
cionales nacionales; comunicó 
el Poder Judicial a través de su 
portal informativo.
A Aguilar Reyes, el estado de Texas 
le imputa los delitos de conspi-
ración para fabricar y distribuir 
supuesta cocaína y segundo, 
fabricar y distribuir supuesta 
cocaína para ser importada ile-
galmente a los EE.UU.; informó la 
instancia judicial que desarrolló 
el proceso de extradición. 

Extraditan a los EE.UU. a Jorge 
Aguilar por vínculos con los Valle 

Valle en el tráfico de droga
El solicitado en extradición por los Estados Unidos tiene doble nacionalidad, hondureña

 y guatemalteca lo que le facilitaba los cruces fronterizos, según la Policía

JUZGADO DE EXTRADICIÓN DE PRIMERA INSTANCIA

El juez de extradición de primera instancia resuelve conceder la solicitud con fines de extradición solicitada por EE.UU. para el hondureño Jorge Luis Aguilar Reyes. 

El extraditable Jorge Luis 
Aguilar Reyes originario de 
Santa Rosa de Copán, fue 
capturado por la Policía 
Nacional el 8 de febrero 
en San Pedro Sula, Cortés, 
en atención a la solicitud 
de extradición del estado 
de Texas.   

DATO

Por: Ángel Doblado
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Tegucigalpa, Honduras

La presidenta de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, Rebeca Ráquel 
Obando, informó mediante oficio 
del nuevo nombramiento de la 
magistrada Rubenia Esperanza 
Galeano Barralaga en la coordi-
nación de la Sala de lo Civil.

Lo anterior en virtud de la no 
aceptación de dicha asignación 
por parte de la magistrada Gaudy 
Alejandra Bustillo Martínez, según 
las designaciones del oficio PCSJ 
núm. 62-2024 realizadas con 
fundamento en el artículo 315 de 
la Constitución de la República.
Ante la no aceptación de parte de 
la magistrada, Gaudy Bustillo para 
coordinar la Sala de lo Civil de la 
CSJ, la magistrada presidenta, 
Rebeca Ráquel, notificó que la 
coordinadora de la mencionada 
Sala judicial será la magistrada, 
Rubenia Galeano.
En el entendido que dicha deter-
minación la toma amparada en 
el artículo 315 de la Constitución 
de la República y del reformado 
artículo 16 del Reglamento Interno 
de la Corte Suprema de Justicia, 
que data del 17 de febrero de 
2023, en el cual se modifica la 
rotación de las coordinaciones 
de las salas, indistintamente del 
orden de precedencia, según se 
lee en el oficio con fecha jueves 
29 de febrero de 2024.

Oficio PCSJ núm. 0109-2024
Oficio con fecha 29 de febrero 
de 2024
Magistrada Rubenia Esperanza 
Galeano Barralaga; magistrada 
Gaudy Alejandra Bustillo Martí-
nez; magistrado Milton Danilo 
Jiménez Puerto.
Sala Civil, Corte Suprema de Jus-
ticia. Sus despachos.
Honorables magistradas y ma-
gistrado:
Me dirijo a ustedes en atención al 
OFICIO MSC 018-2024, de fecha 
16 de febrero de 2024, remitido a 
esta Presidencia por la magistrada 
Gaudy Alejandra Bustillo Martínez, 

Rebeca Ráquel Obando nombró
a la magistrada Rubenia Galeano 
coordinadora de la Sala de lo Civil

La presidenta del Poder Judicial resuelve impasse suscitado 
en la Sala de lo Civil nombrando a nueva coordinadora

PRESIDENTA DE LA CSJ 

La presidenta del Poder Judicial, Rebeca Ráquel Obando, mediante 
el oficio PCSJ núm. 0109-2024 nombra a la magistrada Rubenia 
Galeano coordinadora de la Sala de lo Civil.

mediante la cual notificó que no 
asumiría la designación como 
coordinadora de la Sala Civil de 
la Corte Suprema de Justicia, por 
las razones expuestas en el oficio 
antes mencionado.
Tomando en consideración que 
las designaciones para las coor-
dinaciones de las salas, indicadas 
en el Oficio PCSJ núm. 62-2024 
se realizaron con fundamento en 
el artículo 315 de la Constitución 

de la República que dispone: “La 
Corte Suprema de Justicia cumpli-
rá sus funciones constitucionales 
y legales bajo la Presidencia de 
uno de sus magistrados, quien 
ejerce la representación del Poder 
Judicial”, en virtud de la reforma 
al artículo 16 del Reglamento 
Interno de fecha 17 de febrero de 
2023, que modifica la rotación de 
las coordinaciones de las Salas, 
indistintamente del orden de 

precedencia; en consideración 
al punto segundo del acta nú-
mero 02 de fecha 17 de 2023, 
que establece las atribuciones 
y facultades de la Presidencia 
de la Corte Suprema de Justicia, 
en aras de mantener el buen 
funcionamiento de la Sala de 
lo Civil de la Corte Suprema de 
Justicia y garantizar el acceso 
pronto y efectivo a la justicia, 
la Sala de lo Civil se conformará 

de la siguiente manera:
Magistrada Rubenia Esperanza 
Galeano Barralaga, coordinado-
ra; magistrada Gaudy Alejandra 
Bustillo Martínez y magistrado 
Milton Danilo Jiménez Puerto.
La designación antes mencionada 
será efectiva a partir de la presente 
fecha, hasta el 16 de febrero de 
2025 inclusive.

Por: Ángel Doblado 
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110 VOTOS SUMAN LAS FUERZAS POLÍTICAS EN EL CN

Tegucigalpa, Honduras

Con el consenso de todas las 
fuerzas políticas representa-
das en el Congreso Nacional, 

el Pleno de diputados eligió 
este miércoles a los nuevos 
titulares del Ministerio Pú-
blico, MP, Tribunal de Justi-
cia Electoral, TJE, Tribunal 

Superior de Cuentas, TSC, la 
Unidad de Financiamiento, 
Transparencia y Fiscalización, 
UFTF, y del Instituto de Acceso 
a la Información Pública, IAIP.

Tras varios meses de diálogos 
y reuniones, se logró el ansiado 
consenso entre las fuerzas 
políticas representadas en el 

Congreso Nacional, las nego-
ciaciones dentro y fuera del 
Poder Legislativo finalmente 
rindieron su fruto.
Con un total de 110 votos a 

Ratifican a Johel Zelaya como fiscal 
general y eligen las autoridades 

del TJE, TSC, UFTF y IAIP
Las tres fuerzas políticas mayoritarias lograron llegar a un acuerdo definitivo, en relación 

con el nombramiento en propiedad del fiscal general y a Marcio Cabañas como adjunto

Un total de 110 congresistas votaron y aprobaron la nómina de candidatos presentada por Luis Redondo para dirigir los 5 órganos constitucionales. 
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Johel Zelaya, 
ratificado en 
su cargo como 
fiscal general por 
las diferentes 
fuerzas políticas 
del CN.

favor de los 86 necesarios para 
validar los nombramientos, 
denota el acuerdo logrado 
tanto entre los diputados de la 
oposición como del Partido de 
Gobierno, quienes horas antes 
de la sesión se pronunciaron 
sobre el acuerdo definitivo 
alcanzado. 
Previamente se había anun-
ciado de parte de varios voce-
ros y líderes congresistas que 
se llegó a un consenso entre 
las distintas bancadas para 
elegir de manera unánime a 
las nuevas autoridades; sin 
embargo, algunos diputa-

dos decidieron aprovechar 
el momento para lograr un 
efecto mediático personal, 
no apoyando la Moción No-
minadora de los candidatos 
respaldados por la amplia 
mayoría. 
Sin presiones y sin ofrecer 
nada a cambio, el presidente 
del Congreso del pueblo, Luis 
Redondo, anunció que se logró 
el consenso para que las fuer-
zas políticas representadas 
en la cámara legislativa se 
pusieran de acuerdo para ele-
gir en propiedad a los nuevos 
titulares de cinco órganos Por: Ángel Doblado

TRIBUNAL SUPERIOR 
DE CUENTAS, TSC
Itzel Anahí Palacios Siwady, 
Jorge Gustavo Medina y Ri-
cardo Alfredo Montes Nájera

INSTITUTO DE ACCESO A LA 
INFORMACIÓN PÚBLICA, IAIP 
Lucy Ondina Hernández y Mi-
guel Berríos

UNIDAD DE POLÍTICA LIMPIA, 
UFTF
Emilio Hernández Hércules, 
Julio Vladímir Mendoza Vargas 
e Ivonne Lizeth Ardón Andino

TRIBUNAL DE JUSTICIA 
ELECTORAL, TJE
Mario Alexis Morazán Aguilera 
y Mario Flores Urrutia

MINISTERIO PÚBLICO, MP
Johel Antonio Zelaya y Marcio 
Cabañas Cadillo

NUEVOS TITULARES 

constitucionales.

Nuevas autoridades 
juramentadas 
Luis Redondo, luego de la 
aprobación de la Moción 
Nominadora, juramentó a 
los ciudadanos Mario Alexis 
Morazán Aguilera y a Mario 
Alberto Flores Urrutia, para 
ocupar el cargo de magistra-
dos del Tribunal de Justicia 
Electoral.
El TJE es la máxima autoridad 
en la administración de Justi-
cia Electoral que garantiza la 
observancia irrestricta de los 
derechos político electorales 
de los ciudadanos, expresados 
por la voluntad soberana, con 
transparencia y rendición de 
cuentas.
Seguidamente, Redondo ju-
ramentó a los ciudadanos 
Emilio Enrique Hernández 
Hércules, Julio Vladímir Men-
doza Vargas e Ivonne Lizeth 
Ardón Andino para ocupar los 
cargos de comisionados de la 
Unidad de Política Limpia por 
un periodo de 6 años.
La Unidad de Política Limpia 
tiene como objetivo estable-
cer las normas relativas al 
Sistema de financiamiento, 
transparencia y fiscalización 
de los ingresos y egresos de 
los recursos de los partidos 
políticos, movimientos inter-
nos de los partidos políticos, 
sus candidatos y candidatas, 
alianzas entre los partidos 
políticos y candidaturas in-
dependientes. 
Continuando con el protocolo 

Legislativo, el presidente del 
Congreso juramentó a los 
ciudadanos Itzel Anaí Pala-
cios, Jorge Gustavo Medina 
Rodríguez, Ricardo Alfredo 
Montes Nájera como magis-
trados del Tribunal Superior 
de Cuentas, por un periodo 
de siete años.

Organos contralores
El TSC se encarga de fiscalizar 
de manera efectiva, oportu-
na y preventiva los fondos, 
bienes y recursos del Estado, 
fomentando una gestión pú-
blica honesta y transparente 
orientada a brindar mejores 
servicios para la sociedad. 
Seguidamente, el titular del 
Congreso juramentó a los ciu-
dadanos Miguel Ángel Berríos 
Escoto y Lucy Ondina Her-
nández Ordóñez para ocupar 
los cargos de comisionados 
del Instituto de Acceso a la 
Información Pública.
El IAIP es un órgano descon-
centrado de la administración 
pública, con independencia 
operativa, decisional y presu-
puestaria, responsable de pro-
mover y facilitar el acceso de 
los ciudadanos a la información 
pública, así como de regular y 
supervisar los procedimientos 
de las instituciones obligadas 
en cuanto a la protección, 
clasificación y custodia de la 
información pública. 

Juramentación
Finalmente, el presidente del 
Poder Legislativo juramentó a 
los ciudadanos Johel Antonio 

Zelaya Álvarez en el cargo de 
fiscal general de la República y 
al ciudadano Marcio Cabañas 
Cadillo en el cargo de fiscal 
general adjunto, ambos ejer-
cerán sus respectivos cargos 
por un periodo de cinco años.
El Ministerio Público es una 
institución técnica, profe-
sional y especializada, res-
ponsable del ejercicio de la 
acción penal pública de forma 
objetiva y eficaz, en represen-
tación, defensa y protección 
de los intereses de la sociedad 
hondureña. 
Es de destacar que el abo-
gado, Johel Antonio Zelaya, 
fue ratificado como fiscal 
general, mientras que Marcio 
Cabañas fue electo como 
fiscal adjunto, sustituyendo 
a Mario Morazán que estaba 
como interino.  
Miguel Berríos y Lucy Hernández 
sustituyen a Ivonne Ardón y 
Vladímir Mendoza, respecti-
vamente, estos dos últimos 
pasaron ocupar un cargo en 
la Unidad de Política Limpia.
Mario Morazán y Mario Alberto 
Flores acompañarán a Míriam 
Barahona como magistrados del 
TJE, hasta que se les venza el 
periodo en septiembre de este 
año. Todas estas elecciones 
de segundo grado fueron pre-
sentadas en una sola Moción 
Nominativa interpuesto por el 
presidente del Congreso Nacio-
nal, Luis Redondo, y respalda-
da por el voto de una amplia 
mayoría de 110 congresistas.
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Tegucigalpa, Honduras.

Las bases del Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE, están 
cada día más fuertes porque 
el coordinador general José 
Manuel Zelaya Rosales ha ju-
ramentado a nuevos militantes 
en los últimos meses.
Zelaya le dijo “Jura cumplir la 
ideología del partido LIBRE, del 
Socialismo Democrático, Alcalde 
Texíguat, El Paraíso”; con esa 
premisa y un sí fue acreditado 
Mejía, quien era miembro del 
Partido Liberal. 
Mejía dijo “formalmente me he 
juramentado como un militante 
más del Partido Libertad y Re-
fundación. Asumo esta nueva 
etapa de mi vida política con 
mucha valentía, entusiasmo y 
compromiso por luchar en favor 
de los pueblos”.
El alcalde Texíguat fue expul-
sado por el Tribunal de Honor 

liberal el 30 de enero, junto a 
la diputada Kritza Pérez.

Expulsión 
Mejía manifestó que “mis posicio-
nes progresistas pro alianza no le 
gustaron a la élite conservadora 
del Partido Liberal de Honduras” 
que anunciaron el pasado mes 
de enero su expulsión.
A mediados de febrero, el coor-
dinador de LIBRE juramentó 
al Alcalde del municipio de 
San Isidro del departamento 
de Choluteca, Mario Alberto 

Canales, quien era militante del 
Partido Demócrata Cristiano 
de Honduras.
En 2023, el exmandatario, en 
la Asamblea general en Puerto 
Cortés, añadió a miembros del 
Partido Nacional y Partido 
Liberal, entre ellos Rigoberto 
Zelaya, hermano del periodista 
y diputado nacionalista. 
El alcalde de Texíguat es pe-
riodista y en su puesto ha des-
tacado la belleza y riqueza 
cultural de sus municipios, que 
habían sido abandonados por 
los gobiernos anteriores, según 
declaraciones que ha dado a 
otros medios, por el sectarismo 
de los políticos
También ha expresado el apoyo 
que ha recibido de funcionarios 
del Gobierno como Rixi Monca-
da, la ministra de Agricultura, 
Laura Suazo y Tomás Vaquero. 

Coordinador de LIBRE juramenta
 al alcalde de Texíguat Erick Mejía

En la Sede del Partido Libertad y Refundación, LIBRE, el expresidente, José Manuel Zelaya 
Rosales, juramentó al alcalde de Texíguat, El Paraíso

COMO NUEVO MILITANTE DE LIBRE

El alcalde de Texiguat, El Paraiso, Erik Mejia en una visita que le hizo 
la aspirante presidencial Rixi Moncada  a su municipio.Por: Coralia Maradiaga

“Mis posiciones 
progresistas pro 

alianza no le gustaron 
a la élite conservadora 

del Partido Liberal de 
Honduras”

Erick Mejía 
Alcalde de Texiguat, El Paraíso

El coordinador de LIBRE, 
Manuel Zelaya juramen-
tó al alcalde de Texíguat, 
El Paraíso, Erick Mejía, 
como nuevo militante de 
la Refundación 
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Tegucigalpa, Honduras

El Congreso Nacional de la Re-
pública aprobó por unanimidad 
declarar Área Forestal Protegida 
la cuenca de la aldea Suyapa 
ubicada en el municipio del 
Distrito Central. 
Esta área protegida comprende 
aproximadamente 5 mil hec-
táreas entre los municipios del 
Distrito Central, Valle de Ángeles, 
Santa Lucía y San Antonio de 
Oriente, todos convergentes 
a inmediaciones de la aldea y 
Basílica de Suyapa. 
La conservación del nuevo refu-
gio estará a cargo del Instituto 
Nacional de Conservación y 
Desarrollo Forestal, Áreas Pro-
tegidas y Vida Silvestre, ICF, 
junto al Comité Ecológico Aldea 
de Suyapa, COEAS, sin menos-
cabo que otras instituciones u 
organizaciones participen en 
pro del cuidado y conservación 
del área. 

Área protegida 
y refugio silvestre
El Congreso del pueblo aprobó 
por unanimidad el proyecto de ley 
presentado al Pleno Legislativo 
por el congresista de Libertad y 
Refundación, LIBRE, Jari Dixon 
Herrera, para declarar el “Refugio 
de Vida Silvestre Suyapa”, la cual 
abarca también los cerros cono-
cidos como Triquilapa y Uyuca, 
aledaños a la capital Tegucigalpa 
en Francisco Morazán. 
“Hay que celebrar que un Con-
greso del pueblo como el nuestro 
esté aprobando la declaratoria de 
un área protegida con categoría 
de “Refugio de Vida Silvestre 
Suyapa”, una decisión patriótica 
y humana que seguramente esta 
generación y las futuras nos lo 
van a agradecer”, manifestó 
el diputado proyectista Dixon 
Herrera.
El diputado Darío Morán solicitó 
la dispensa de dos de los tres 

debates, para la aprobación del 
decreto, que contó con la parti-
cipación de los congresistas de 
todas las bancadas que integran 
este Poder del Estado. 
El área protegida tendrá cate-
goría de Refugio 
Silvestre y será 
llamado: Luis 
Hernán Baca Va-
lladares “Mero”, 
en memoria de 
un ambientalista 
y protector de la 
zona.
El objetivo del 
proyecto es ha-
cer conciencia 
acerca de la 
necesidad que 
tienen los habi-
tantes de la ciudad capital por 
contribuir a la conservación 
de una de las microcuencas 
más importantes de la capital 
y está situada en la aldea Su-
yapa, también conocida como 

Corredor de Triquilapa.
El “Refugio de Vida Silvestre 
Suyapa” es de suma importancia 
para la conservación de una di-
versidad de fauna y flora, para la 
purificación del aire de la ciudad 

capital, abas-
tecer de agua a 
las comunidades 
aledañas y otros 
servicios ecosis-
témicos; ade-
más, de poseer 
un valor cultural 
y religioso para 
la capital y el 
país. 
En la discusión y 
aprobación del 
proyecto estu-
vieron presente 

el titular de la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Lucky Medina, y Luis Soliz, 
ministro director del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF.

El “Refugio de Vida Silvestre 
Suyapa” es de suma impor-
tancia para la conservación 
de una diversidad de fauna 
y flora, para la purificación 
del aire de la ciudad capital, 
abastecer de agua a las co-
munidades aledañas y otros 
servicios eco-sistémicos; 
además, de poseer un valor 
cultural y religioso.

ÁREA PROTEGIDA

Actualidad

CN aprobó por unanimidad declarar 
área protegida la cuenca de la aldea 

Suyapa en el Distrito Central
La conservación del nuevo refugio estará a cargo del Instituto de Conservación Forestal, ICF, 

y los pobladores de la zona organizados en una fundación ecológica

PROYECTO DE LEY PRESENTADO POR EL DIPUTADO DE LIBRE JARI DIXON

En la aprobación del Área Forestal Protegida de la cuenca de la aldea Suyapa estuvieron presentes el titular de la SERNA, Lucky Medina, y Luis Soliz, ministro director del ICF.

Por:  Ángel Doblado
Jari Dixon Herrera

Diputado proyectista

Hay que celebrar 
que un Congreso 
del pueblo como 

el nuestro esté 
aprobando la 

declaratoria de 
un área protegida 

con categoría de 
“Refugio de Vida 

Silvestre Suyapa”, 
una decisión 

patriótica y humana 
que seguramente 

esta generación y las 
futuras nos lo van a 

agradecer”.
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Tegucigalpa, Honduras

El Pleno del Congreso Nacional, 
aprobó el proyecto de reforma 
para corregir el Artículo 4, del 
Decreto 62-2022, del 4 de junio de 
2022, que contiene la iniciativa 
de ley para elevar a la luchadora 
social y ambientalista hondureña, 
Bertha Isabel Cáceres Flores, a la 
categoría de Heroína Nacional.
A través de la reforma se incluirá 
la frase destacada de la líder 
indígena Lenca: “Despertemos 
humanidad; ya no hay tiempo”, 
en el billete de denominación de 
doscientos lempiras (L 200), que 
circula actualmente en el país. 
La consigna, que ahora se convierte 
en lema del billete conmemorativo 
de 202 años de independencia 
patria, fue pronunciada por la 
ambientalista en el año 2015, 
cuando recibió el Premio Ambiental 
Goldman, máximo reconocimiento 
mundial que honra los logros y el 
liderazgo de los activistas comu-
nitarios ambientales. 

BCH realizará 
las modificaciones 
En virtud de que en el Decreto 

CN aprobó incluir imagen y lema de 
Berta Cáceres en el billete de L 200 

“Despertemos humanidad; ya no hay tiempo”, frase insigne de la ambientalista lenca 
que aparecerá en las próximas emisiones del billete de 200 lempiras

POR INICIATIVA DE LA DIPUTADA DE LIBRE SILVIA AYALA  

Berta Cáceres fue una líder indígena 
lenca, feminista, ambientalista des-
tacada defensora de las costumbres, 
patrimonios y territorio de los pueblos 
originarios, opuesta al modelo extrac-
tivista y cofundadora del COPINH.

Silvia Ayala, congresista de LIBRE, proyectista de la incorporación de la 
imagen y la frase de Berta Cáceres: “Despertemos humanidad; ya no hay 
tiempo”, en el billete de L 200.

antes mencionado no se había 
incluido la frase completa, la 
congresista del Partido Libertad 
Y Refundación, LIBRE, Silvia 
Ayala presentó el proyecto de 
ley para reformarlo como co-
rresponde, a fin de aprobar la 

incorporación de la imagen 
junto a la frase de la reconocida 
ambientalista hondureña en el 
papel moneda de doscientos 
lempiras.
“Para que se preservara de mejor 
forma el legado de la compañera 

Cáceres, el Congreso Nacional 
en reconocimiento de su lu-
cha por la justicia ambiental 
y los derechos de los pueblos 
indígenas, aprobó la reforma 
del Decreto Número 62-2022, 
contentivo de la iniciativa para 
elevar a la luchadora social y 
ambientalista hondureña, Ber-
tha Isabel Cáceres Flores, a la 
categoría de Heroína Nacional. 
En tal sentido, se instruyó al 
Banco Central de Honduras, 
BCH, para que emita el billete de 
doscientos lempiras con las mo-
dificaciones correspondientes.
Cáceres Flores, fue una líder 
indígena Lenca, feminista, am-
bientalista destacada y cofun-
dadora del Consejo Cívico de 
Organizaciones Populares e 
Indígenas de Honduras, COPINH, 
organización destacada por la 
defensa de sus costumbres, pa-
trimonio ancestral y territorio. 
La extinta líder comunal también 
es reconocida por su resisten-
cia al modelo extractivo y de 
defensa de los derechos de los 
pueblos originarios de Honduras. 

Berta Cáceres, y esta frase que 
se inmortalizó cuando ella reci-
bió el máximo galardón que un 
luchador ambientalista puede 
recibir en el mundo, y para ga-
rantizar que el billete consigne 
la frase junto a su imagen se 
hace necesario la reforma el 
decreto”, expresó Silvia Ayala, 
diputada proyectista. 
“Despertemos humanidad; ya no 
hay tiempo” recuerda y cons-
tituye parte de del legado de Por: Ángel Doblado

“Para que se preservara 
de mejor forma el 

legado de Berta 
Cáceres, y esta frase 

que se inmortalizó 
cuando ella recibió 

el máximo galardón 
que un luchador 

ambientalista puede 
recibir en el mundo, 

se garantizará que el 
billete consigne la frase 

junto a su imagen”.
Silvia Ayala

diputada proyectista
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Tegucigalpa, Honduras

El Secretario Privado de la 
Presidencia, Héctor Zelaya, 
representó a la Mandataria 
Xiomara Castro en un evento 
organizado por las autoridades 
de la Cámara Nacional de Turis-
mo de Honduras, CONATURH y el 
Instituto Hondureño de Turismo, 
IHT, en el marco de la vigésima 
edición de los Premios Copán 
2024 a la Excelencia Turística.
“Para mí es un honor estar aquí 
representando a la Presidenta 
de la República en esta pre-
miación organizada por un 
sector resiliente, valiente, que 
arriesga todos los días el trabajo, 
el esfuerzo y la dedicación por 
mucho tiempo, pero que siempre 
están ahí tan siquiera con una 

ventanita de esperanza de que 
la economía, que el comercio 
se vuelva a reactivar”, informó 
Zelaya.
Durante el encuentro donde 
participaron diversos sectores 
de la sociedad hondureña, tuvo 
a bien presentar los avances 
que ha realizado el Gobierno de 
la Refundación en el proyecto 
del tren interoceánico. 
En su presentación como pre-
sidente ejecutivo de la Comi-
sión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI, dio a 
conocer cuáles son las medidas 
adoptadas desde el Gobierno 
para crear las condiciones que 
permitan la construcción del 
tan ansiado proyecto de interés 
nacional como lo ha denominado 
la Gobernante de Honduras.

Actualidad

Héctor Zelaya presentó proyecto 
del ferrocarril interoceánico a las 
autoridades de CANATURH e IHT

Esta iniciativa del Gobierno marcará un hito en el desarrollo económico de Honduras después de 170 
años de corrupción, tras varios intentos fallidos para realizar este proyecto del tren interoceánico

EN PREMIOS COPÁN 2024

El presidente ejecutivo de la Comisión Nacional 
del Ferrocarril Interoceánico, Héctor Zelaya, 
presentó el proyecto a las autoridades de 
CONATURH e invitados especiales en el marco 
del evento de los Premios Copán 2024.

El evento 
contó con la 
participación 
de diferentes 
artistas 
nacionales, 
en la imagen 
se muestra 
una mujer con 
traje típico 
representando 
la cultura de 
Honduras.
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Héctor Zelaya
Presidente Ejecutivo 

de la CONFI

Es un sueño y un 
anhelo de todos 
los hondureños, 

ha habido un 
montón de 

proyectos fallidos, 
fracasados y 

escándalos de 
corrupción durante 

más de 170 años 
alrededor de este 
proyecto del tren 

interoceánico 
donde Honduras ha 

tenido que pagar 
una gran cantidad 

de millones en 
deudas y al final no 

vemos el tren”.

Por: Juan Ortiz

En la imagen, 
Chester Thomas, 
director de 
Aldea Global; 
David Dachner, 
propietario 
hotel Kimpton 
Grand Roatán; 
la ministra de 
Turismo, Yadira 
Gómez; Ramón 
Emilio Medina 
Pineda, Hacienda 
Montecristo; 
profesor 
Júnior Teodoro 
Martínez, gerente 
de operaciones 
y logística 
Hacienda 
Monte cristo, 
Andrés Erhler, 
vicepresidente 
de CANATURH.

De izquierda 
a derecha 
el escultor 
hondureño 
Arnaldo Ugarte, 
Silvia Sosa, 
regidora de la 
Corporación 
Municipal del 
D.C, el Secretario 
Privado Héctor 
Zelaya y Yobani 
Peraza, ganador 
de la Categoría 
Individual de la 
vigésima edición 
de los Premios 
Copán 2024 a la 
excelencia.

Durante su 
presentación, 
Héctor Zelaya 
expresó que 
este proyecto 
impulsado por 
la Presidenta 
Xiomara Castro 
es un sueño y 
anhelo de todos 
los hondureños, 
después de 
los proyectos 
fallidos durante 
más de 170 años 
de corrupción 
alrededor de este 
proyecto.

Avances del proyecto 
Durante su ponencia, mani-
festó que “se tiene que hacer 
un proyecto de país para los 
próximos 20 años, la Presidenta 
de la República ha empezado a 
dar estos primeros pasos para 
que en estos dos años podamos 
todos los sectores definir cuál 
es esa ruta, cuál es esa plani-
ficación que vamos a empezar 
hacer desde ahora para que los 
próximos gobiernos que vengan 
no puedan salirse de esa ruta 
marcada”.
“Los hondureños estamos listos 
para tener el tren interoceánico, 
que venga a darle desarrollo a 
este país, que venga a sacarnos 
del subdesarrollo y escuchen 
bien, no estamos hablando de un 
crecimiento económico, estamos 
hablando de un desarrollo, que 
es el que va con una adición al 
futuro”.
“Nosotros tenemos que empezar 
a poner esos granitos de arena 
para hacer la diferencia, no para 
ver los resultados inmediatos, sino 
para ver qué es lo que nosotros 
estamos aportando desde ahora 
y ver los frutos después en diez, 
doce o quince años después”, 
agregó.
Por lo que la Mandataria de 
los hondureños y hondureñas 
expresó, “pongámosles punto 
final a esos proyectos fallidos, 
a esos 170 años de corrupción 
y empecemos a hacer las cosas 
bien”, concluyó Zelaya.
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 Rixi Moncada habló sobre la necesidad
 de aprobar la Ley de Justicia Tributaria

 en la continuación de sus reuniones,
 ahora en los municipios de San Antonio

 de Oriente, Maraita y Orica
Orica, Honduras
 
Dirigentes, militantes y simpati-
zantes en San Antonio de Oriente, 
Maraita y Orica acompañaron a 
la abogada y precandidata presi-
dencial de Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rixi Moncada, durante la 
quinta gira de conversatorios que 
desarrolló en el departamento de 
Francisco Morazán.
Estos encuentros contaron con la 
presencia de Juan Barahona, coor-
dinador general del movimiento 
Fuerza de Refundación Popular, 
FRP; Andrés Castro, coordinador 
departamental de la FRP y Gustavo 
González, coordinador departa-
mental del M-28, además de los 
diputados Fabricio Sandoval en 
Maraita y Marco Eliud Girón en 
San Antonio de Oriente.
En Orica, el alcalde Céleo Ferrera, 
y Carmen Haydeé, exsubsecreta-
ria de Estado en el Despacho de 
Justicia, quienes integraron la 
mesa principal en el conversatorio 
realizado en esa localidad.
En San Antonio de Oriente, Mon-
cada abordó la importancia del 
sector informal en la economía 
hondureña, desmintiendo los 
mitos en torno a la Ley de Justi-
cia Tributaria y su impacto en el 

La precandidata a 
la presidencia, Rixi 
Moncada, disertó 
ante los dirigentes, 
militantes y sim-
patizantes en San 
Antonio de Oriente.

Militantes del Partido 
LIBRE posan junto a 

la abogada Moncada 
para captar una foto-

grafía del momento.

QUINTA RONDA DE CONVERSATORIOS

“La Ley de Justicia Tributaria no es un capricho. La Ley de Justicia Tributaria tiene 
un propósito, liberar recursos, aplicar justicia. Que todos paguemos con base a lo 
que recibimos. Y no nos dejemos engañar con el tema de la pérdida de empleos y 

esto es un punto también muy importante en Honduras”, enfatizó Moncada.
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Céleo Ferrera, al-
calde de Orica, Rixi 
Moncada, y una líder 
del Partido LIBRE, 
levantan sus manos 
para proclamar la 
consigna: ¡viva Libre, 
viva Libre, viva Libre! 
durante el conversa-
torio en Orica. 

Moisés Antonio 
Vargas Flores; al-
calde de Maraita, 
Gustavo González; 
diputado suplente; 
la abogada Rixi 
Moncada; Juan 
Barahona, diputa-
do por Francisco 
Morazán junto 
a militantes de 
LIBRE durante el 
quinto conversa-
torio.

Los dirigentes, 
militantes y sim-
patizantes de LIBRE 
escucharon el men-
saje de unidad de la 
abogada Moncada.

empleo. La precandidata reafirmó 
el compromiso de LIBRE con el 
fortalecimiento de las empresas 
familiares y medianas, destacando 
la necesidad de apoyo real y no 
solo incentivos fiscales reservados 
para las grandes corporaciones.

En Maraita
El conversatorio en Maraita contó 
con la presencia del alcalde del 
Partido Liberal, PL, Moisés Vargas, 
quien reconoció la labor de Mon-
cada como ministra de Finanzas y 
el impacto positivo del Gobierno 
de Xiomara Castro en la región.
Durante su intervención, Monca-
da reprochó la antigua práctica 
de manejar fondos estatales a 
través de fideicomisos, a la vez 
reafirmando el compromiso de 
LIBRE con un Estado para que 
este sirva directamente al pue-
blo y no a intereses bancarios o 
corporativos. 

Reto
Moncada continuó que “su ser-
vidora ha asumido el reto, ha 
asumido el desafío de servir como 
precandidata a la presidencia por 
el M-28 y por la fuerza de Refun-
dación Popular, con la seguridad 
de que con la ayuda de ustedes, 
con la ayuda, por supuesto de Dios, 
con la ayuda de ese Ser Supremo, 
vamos a alcanzar la candidatura 
del Partido en marzo del próximo 
año y la vamos a alcanzar, no por 
casualidad la vamos a alcanzar 
por el trabajo de ustedes, por el 
tesón de ustedes, por la inteli-
gencia de ustedes”.
 “Y una vez que hayamos alcanzado 
la candidatura juntos, en unidad 
y en organización, continuaremos 
construyendo patria, construyendo 
pueblo y nos alzaremos con la 
victoria en noviembre de 2025”.

Por: Jessenia Vásquez

“Nuestro compromiso 
férreo y nuestra 

convicción nos 
obliga a continuar el 

proyecto liberador, el 
proyecto emancipador, 

el proyecto 
independentista que 

un día comenzó el 
Gobierno del Poder 

Ciudadano con el 
presidente Manuel 

Zelaya al frente. Ese 
proyecto emancipador 

del pueblo que inició 
allá en la Casa del 

Partido Liberal y que 
fue interrumpido el 28 

de junio de 2009”. 

Rixi Monaca
La abogada y precandidata 

presidencial por LIBRE
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Tegucigalpa, Honduras

El Movimiento Renovación Nue-
vas Alternativas, MORENA, del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, continúa desarrollando 
las comisiones exploratorias 
en todo el país, mismas que 
determinarán la precandidatura 
a la presidencia del abogado y 
diputado, vicepresidente del 
Congreso Nacional, Rasel An-
tonio Tomé Flores.
MORENA ha tenido presencia en 
nueve departamentos del país, 
mientras en el Distrito Central 
desarrolló la asamblea número 
10 con la participación de unos 
500 coordinadores de munici-
pios y territorios en el Instituto 
Central Vicente Cáceres.  
Al respecto, Tomé Flores explicó, 

“ahorita solo estamos explo-
rando, escuchando al pueblo. 
Nosotros tenemos muy claro 
que el Partido le pertenece al 
pueblo y que hay que conducir 
obedeciendo, hay que escuchar 
al pueblo, y una vez que el pue-
blo nos plantee y tomemos la 
determinación, nosotros vamos 
a presentar una propuesta de 
cómo continuar la refundación 
del país”.

Comisiones exploratorias
El diputado también detalló que 
las comisiones exploratorias ya 
estuvieron en Cortés, Atlántida, 
Islas de la Bahía, Choluteca, El 
Paraíso, Santa Bárbara, Coma-
yagua y Francisco Morazán, las 
cuales presentarán un informe 
detallado que reflejará lo que 

la base del Partido pide.      
En tanto, aseveró que la asam-
blea de la comisión política 
exploratoria por Francisco Mo-
razán fue un éxito, convocada 
en el Instituto Central Vicente 
Cáceres. Llegaron casi 500 diri-
gentes de todo el departamento, 
coordinadores, que debemos 
aceptar presentar candidaturas 
a la presidencia”.
El 16 de marzo la comisión ex-
ploratoria tiene programa-
da recibir el informe que van 
a presentar cada uno de los 
equipos coordinadores de los 
departamentos, en la plaza Isis 
Obed en Tegucigalpa, alrededor 
de las 9:00 de la mañana.
Precisó, “nosotros logramos 
derrotar un bipartidismo, lo-
gramos impulsar por primera 

ocasión una Presidenta y vamos 
a ver si el pueblo está listo para 
llevar a alguien más que nació 
en el barrio catracho, sin ningún 
respaldo de cúpulas, si así lo 
decide, estamos haciendo esas 
valoraciones”.

Renovación de líderes
Continuó que “la gente quiere 
presentar renovación de líde-
res en las alcaldías, las dipu-
taciones y están planteando 
que también presentemos la 
precandidatura, esa precan-
didatura a la presidencia, y 
después logremos aglutinar a 
todos los sectores que quieren 
este proceso que estamos im-
pulsando con nuestra ideología 
del Socialismo Democrático, que 
es colocar al Estado del lado 

del pueblo, cumplirle al pueblo 
hondureño con garantizar sus 
derechos y sus libertades, ge-
nerar esperanza”.  
Prosiguió que buscarán que los 
jóvenes no tengan que tomar 
caravanas de migrantes, a la 
vez indicó que “yo no quiero 
dejar ningún joven atrás, no los 
quiero en malos pasos, los quiero 
estudiando, los quiero en un 
proyecto de vida en Honduras”.
“Nuestro movimiento se llama 
Movimiento Renovación Nuevas 
Alternativas MORENA de LIBRE, 
lo que plantea es que tenemos las 
capacidades de buscar nuestros 
propios caminos, buscamos el 
destino y el desarrollo de Hon-
duras”, finalizó Tomé. 

Rasel Tomé: “Comisión exploratoria 
en Francisco Morazán determinará mi 

candidatura presidencial por MORENA Libre”
Las comisiones exploratorias del movimiento MORENA Libre estuvieron en Cortés, Atlántida, 
Islas de la Bahía, Choluteca, El Paraíso, Santa Bárbara, Siguatepeque, Comayagua. En tanto 

la comisión exploratoria en Francisco Morazán, será quien determinará la candidatura 
presidencial de Tomé para las próximas elecciones primarias

PROYECTO POLÍTICO

Rasel Tomé, abogado, diputado y vicepresidente del Congreso Nacional junto a Oved López, parlamentario 
suplente del LIBRE, durante la sesión exploratoria del movimiento MORENA Libre en la asamblea que se 
desarrolló en el Instituto Vicente Cáceres.

Cerca de 500 coordinadores de municipios y territorios del movimiento 
MORENA Libre respaldaron al abogado Rasel Tomé durante la sesión 
exploratoria número 10.

Rasel Tomé saluda a los coordinadores y líderes en la asamblea del 
movimiento MORENA Libre durante la sesión exploratoria desarrollada 
en el Instituto Central Vicente Cáceres.

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras

La delegación diplomática de la 
República Dominicana en Honduras 
reconoció la labor desarrollada 
por la Comisión Interinstitucio-
nal Contra la Explotación Sexual 
Comercial y Trata de Personas, 
CICESCT.
La abogada Sua Martínez, se-
cretaria ejecutiva de la CICEST, 
recién asumió la presidencia de 
la Coalición Regional contra la 
Trata de Personas y el Tráfico Ilícito 
de Migrantes, CORETT, enfatizó 
que la lucha contra este flagelo 
se fortaleció con la mejora del 
presupuesto de mantener las 
operaciones para recuperar a 
víctimas de esta clase de abusos.
La dinámica de la CICEST dio un 
vuelco positivo dada la voluntad 
política de la Presidenta Xiomara 
Castro, que generó el nuevo tejido 
que une a 32 instituciones, entre 
ellas el Poder Ejecutivo, las uni-
versidades públicas y privadas, 
la Policía Nacional, Fiscalía Espe-
cial Contra la Trata de Personas, 
Agencia Técnica de Investigación 
Criminal, oenegés dedicadas al 
rescate e inserción social.

Noble labor
En 2021, se logró rescatar y atender 
a 70 víctimas de las redes de trata 

de personas. De estas víctimas, el 
89% eran mujeres y niñas.
El informe de logros de 2022 des-
taca la mejor coordinación de los 
operadores que permitió el rescate 
de 56 víctimas de trata; de igual 
forma, al 31 de diciembre de 2023 
la CICESCT rescató a 70 víctimas 
de la trata humana. 

Cifras que incluyen a 43 mujeres, 
20 niñas, cinco niños, un hombre 
y a un integrante de la comunidad 
LGBTIQ+. 
La pandemia de covid-19 hizo que 
las estadísticas delictivas a nivel 
global del número de condenas 
disminuyeran un 27% respecto al 
año anterior, con declives más 

acentuados en el sur de Asia, 56%; 
Centroamérica y el Caribe, 54% y 
Sudamérica, 46%, apresurando 
una propensión a más largo plazo 
registrada por UNODC desde 2017.

Resonancias
El 27 de febrero confraternizando 
con la fecha de independencia 

política de República Dominicana, 
Quisqueya en gentilicio, en un 
acto celebrado por el embajador, 
Luis García Mercado, se honró el 
trabajo en lucha contra la trata de 
personas y la explotación sexual y 
comercial en el país, desarrollada 
por el CICESCT y las 32 instituciones 
y organizaciones que lo componen.
“Felicito a la embajada en este día 
tan especial donde se celebró su 
independencia, al mismo tiempo 
agradezco por este reconocimiento 
que sin duda alguna refleja que es-
tamos realizando un buen trabajo, 
en el Gobierno de la primera mujer 
Presidenta de Honduras Xiomara 
Castro Sarmiento”, expresó la 
abogada Sua Martínez, secretaria 
ejecutiva de la CICESCT.
También, “agradezco a Dios en la 
oración del justo por este recono-
cimiento que se me ha otorgado 
por el embajador de la República 
Dominicana que de la misma forma 
reconocemos su interés en trabajar 
de manera conjunta, tanto desde 
la CICESCT como a nivel regional 
desde la CORETT”, expresó Martínez 
Ibarra, que contó con la compañía 
de Doris García, ministra de la Mujer 
y diputados del Congreso Nacional 
Obed Murillo y Rasel Tomé.

Actualidad

Embajada de la República Dominicana entrega 
reconocimiento a Sua Martínez, secretaria 
ejecutiva de la CICEST, por la lucha contra 

la explotación, comercio y trata de personas
En el marco del 180 aniversario de su independencia y del centenario de relaciones 

diplomáticas con Honduras, la antigua Quisqueya destaca la firmeza del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, al combatir una de las formas de esclavismo moderno degradante

RECONOCIMIENTO

Mariana Castellano, rectora de UTH; Dr. Luis García Mercado, embajador de República Dominicana; Sua Martínez Ibarra, secretaria Ejecutiva 
CICESCT y Presidenta CORETT; Ana Elvir decana de la facultad de Derecho UTH.

Representantes de una parte de las 32 instituciones públicas, privadas, academias y oenegés que 
componen la CICEST.

República Dominicana y 

Honduras desde inicios de 

2024, han unido esfuerzos 

contra este flagelo con la 

firma de un convenio.

COMPROMISO

CICEST imparte charlas a 
43 estudiantes del colegio 
José Santos Guardiola en 
Roatán, en coordinación 
con el Comisionado Nacio-
nal de Derechos Humanos, 
CONADEH, sobre el VIH/sida 
y la discriminación hacia 
quienes lo sufren.

FORMACIÓN
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ORGANIZADO POR MINISTERIO DE CULTURA Y ARTES

Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de las Culturas, 
las Artes y los Patrimonios 
de los Pueblos de Honduras, 
SECAPPH, anunció a los cuatro 
ganadores del concurso “Sellos 
Postales Berta Cáceres”, en 
una ceremonia en el Museo de 
Memoria Histórica ubicado en 
la Antigua Casa Presidencial.
Los ganadores del concur-
so fueron: Johny McDonald, 
pintor y escultor, cuyas obras 
están inspiradas en temas 
sociales, es un artista mul-
tifacético, defensor de los 
derechos humanos y del medio 
ambiente. Fernanda Betan-
court “Betan”: Artista urbana, 
especializada en grafiti y 

pintura mural. Gina Benítez 
“Ginart”: Diseñadora gráfi-
ca, destacada en el baile, la 
música, el teatro y la pintura. 
Mario Arturo: Reconocido 
pintor y arquitecto, experto en 
técnicas de acuarela, creador 
de sellos postales conmemo-
rativos del bicentenario de 
Tegucigalpa.
En la mesa principal del evento 
estuvo la titular de la Secre-
taría de las Culturas, Anare-
lla Vélez; Edwin Hernández, 
viceministro de Educación y 
David Zelaya, gerente de la 
Empresa Hondureña de Co-
rreos, HONDUCOR. También, 
Amílcar Valdez, subgerente 
de la Empresa Nacional de 
Artes Gráficas, ENAG; Ed-

David Zelaya y Anarella Vélez 
anuncian a los ganadores del concurso 

“Sellos Postales Berta Cáceres”
Con la emisión postal, en el que participaron 12 creadores nacionales en varias especialidades, 
se recuerda el octavo aniversario del femicidio de Berta Isabel Cáceres Flores el 2 de marzo de 

2016 en La Esperanza, Intibucá, en un hilo de agresiones contra el pueblo lenca 

Rubén Darío Salgado, gerente del semanario Poder Popular; Lesbia Ramos Eguigurems, representando a Johnny McDonald, primer lugar; David Zelaya, gerente de HONDUCOR, 
Mario Arturo, segundo lugar; la titular de Cultura, Anarella Vélez y Gina Benítez, tercer lugar; Amílcar Valdez, subgerente de ENAG, Fernanda Betancourt, ganadora del cuarto lugar 
del concurso “Sellos Postales Berta Cáceres”.

La 
ciudadana 

Lesbia 
María 

Ramos 
Eguigurems 

representó 
al artista 
nacional 

Johnny 
McDonald.
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gardo Alegría, presidente 
de la Asociación Filatélica 
de Honduras y Rubén Darío 
Salgado, gerente general 
del Periódico Poder Popular.
Además, invitados especiales, 
artistas, familiares de Berta 
Cáceres, así como las emba-
jadoras de México, Colombia, 
Dora Lucía González Pinilla 
y Susana Iruegas, respecti-
vamente, y el encargado de 
Negocios de la Embajada de 
República Popular China, 
Shen Lidi y su encargado de 
prensa, Domingo Yao.
El evento reunió a los auto-
res de la primera colección 
filatélica dedicada a la me-
morable luchadora social y 
ambientalista, Berta Cáceres, 
quienes recibirán del Congreso 
Nacional un aporte de 25 mil 
lempiras, que constituirá un 
segmento inicial de la colec-
ción filatélica en la memoria y 
legado de la lideresa indígena.
Cáceres, que al día siguiente 
de su muerte, un 3 de marzo 
de 2016, cumpliría 47 años, 
recibió en diciembre de 2015 
el Premio Goldman, el mayor 
reconocimiento del planeta 
conocido como el “Nobel Verde, 
o Nobel del Medio Ambiente”, 
para luchadores en pro del 
ambiente y la naturaleza.
Con este evento, el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara 
Castro recrea la memoria 
de las reivindicaciones del 
pueblo lenca, procesos que 
cubren la lucha ambientalista, 
feminista, anticapitalista y 
antiimperialista que Berta 
Isabel Cáceres Flores desa-
rrolló en sus cortos 36 años 
de vida.

Berta en el ambiente
“Estamos aquí pues, para 
esto, para no olvidar a Berta, 
no olvidar nuestras luchas 
sociales y no olvidar todo el 
recorrido que hemos vivido 
para estar aquí, viviendo en 
democracia y consolidando 
este proceso de retorno al 
poder de nuestros pueblos”, 
aseveró la ministra Vélez. 
A pesar del clamor mundial 
que recuerda las luchas que 
Berta Cáceres lideró, “a veces 
parece que se le recuerda más 
fuera que dentro del país”, 

comentó el gerente general 
de HONDUCOR, David Zelaya 
Flores.
“Ya hay calles, plazas y par-
ques en España, Italia, Alema-
nia y en Argentina en donde 
le ponen Berta Cáceres y dije: 
por qué no conmemorarla 
con una emisión de estam-
pillas y sellos postales que 
circularán en los 192 países 
en donde tenemos cobertura 
como HONDUCOR”, agregó.
“Para mí es un enorme placer 
que nos acompañen, a los ar-
tistas que se esmeraron en sus 
obras y a todos los creadores 
les decimos que cuentan con 
HONDUCOR para promo-
ver el arte a nivel nacional 
e internacional”, apuntó el 
funcionario de Correos.  

Por: Carlos Zelaya 
Las artistas Gina Benítez “Ginart” y Fernanda Betancourt “Betan” posan con sus obras alusivas a Berta 
Cáceres junto al viceministro de Educación Edwin Hernández.

Gracia María y Maxzell Torres Flores, primas de Berta Cáceres 
Flores, asistieron en representación de doña Austraberta Flores, 
madre de nuestra heroína.

Se identificó en el concurso como Mario Arturo y se llevó el segundo 
lugar con su arte y creatividad en memoria de nuestra mártir Berta 
Cáceres.

Nuestro 
compañero 
Jorge 
Izaguirre 
participó 
y logró un 
reconocimiento 
por su trabajo 
creativo en 
honra a Berta 
Cáceres.

Luis Redondo tiende la mano 

al concurso que crea filate-

lia y el Congreso Nacional 

contribuye financiando un 

premio de 25 mil lempiras 

para cada uno de los gana-

dores del concurso “Sellos 

Postales Berta Cáceres”

PREMIOS
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RESULTADO DEL DIÁLOGO

Tegucigalpa, Honduras

La Comisión Tripartita para la 
Revisión del Salario Mínimo fijó 
de manera unánime el salario 
para los años 2024 y 2025 del 
sector privado con aumentos 
que oscilarán entre 450 hasta 
1,070 lempiras, mientras que para 
el sector maquilador se acordó 
aplicar un 6.5% en 2024; un 7.5% 
en 2025 y un 8% para 2026.
Las negociaciones para este 
consenso se realizaron entre los 
miembros del Consejo Hondureño 
de la Empresa Privada, COHEP, 
la Asociación de Maquiladores 
de Honduras, la Asociación Na-
cional de Industriales y las tres 
centrales obreras: CGT, CUTH, 
CTH, con el acompañamiento 

del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.
Al respecto, Sarahí Cerna, titu-
lar de la Secretaría del Trabajo 
expresó, “hemos arribado a un 
consenso unánime y tripartito 
en la fijación del salario míni-
mo para los años 2024 y 2025, 
como un gesto más de apoyo y 
consonancia al Gobierno de la 
República”.

Salario sector privado
La funcionaria añadió, “la ca-
tegoría de las empresas para 
2024-2025 queda de la siguiente 
manera: de 1 a 10 trabajadores, 
5.5%; de 11 a 50 trabajadores 5.5%; 
de 51 a 150 trabajadores 6.5%; de 
151 trabajadores en adelante, 
un 7%, es decir, un aumento que 

Comisión Tripartita fijó salario 
mínimo por 2 años a sector privado 

y 3 para el textil maquilador
Para establecer los nuevos aumentos al salario, la Comisión Tripartita analizó el índice 

de inflación, el cual cerró en 5.19% en 2023, menor que el 9.80% de 2022, asimismo el informe 
del crecimiento poblacional del país y el costo de la canasta básica alimentaria de los 
hondureños, entre otros aspectos importantes que certifica la Ley del Salario Mínimo

Sarahí Cerna, titular de la Secretaría del Trabajo, anunció los nuevos salarios para los siguientes tres años durante una conferencia.

Las autori-
dades junto 

al sector 
obrero y 

sector pri-
vado bus-
can que la 

fijación del 
salario mí-
nimo para 

los años 
2024, 2025, 

2026 del 
sector textil 
maquilador 

ayude a 
mejorar las 

condiciones 
de las fami-

lias.  
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oscila según las distintas ramas 
de actividad económica entre 
un aproximado de L 450 y 1,070 
por año”.
“El ajuste antes acordado co-
rresponde a los meses de enero y 
febrero de 2024 que será pagado 
de forma diferida a más tardar 
en los meses de marzo y abril del 
presente año”, precisó.  
Cerna también explicó que el 
comportamiento de la economía 
y del mercado laboral en Hon-
duras, continúa demandando 
de los sectores productivos y 
de las autoridades de Gobierno 
establecer reajustes considerados 
al salario mínimo vigente; de 
tal forma que respondan a la 
realidad económica nacional.

Salario sector textil
Entretanto, la funcionaria apuntó 
que para el sector textil maqui-
lador, a manera de resumen, 
el salario queda establecido 
de forma generalizada con un 
incremento anual para el año 
2024 del 6.5%, mientras que 
para 2025, de un 7.7% y para el 
año 2026 de un 8%.    
Detalló que en el caso de que el 
índice de inflación interanual 
que se registre al mes de di-
ciembre de 2024 —emitido por 
el Banco Central de Honduras—, 
sea mayor al ajuste aquí fijado 
para el año 2025, se debe aplicar 
un ajuste igual al porcentaje de 
inflación registrado, para lo cual 
se deberá de emitir de oficio el 
respectivo acuerdo a través de 
la Secretaría de Trabajo con los 
valores actualizados.

Partes involucradas
Daniel Durón, representante 
de los trabajadores, dijo que 
reconoce la capacidad que ha 
tenido el Ministerio de Trabajo 
en representación del Gobierno 
estos dos últimos años para llegar 
a un acuerdo consensuado.
Recordó que “hace dos años no 
tuvimos acuerdo. Lo decretó el 
Gobierno. Estos dos años hemos 
logrado este acuerdo que nos 
parece que es muy importante”.
Explicó que entre los beneficiados 
con el ajuste salarial están los 
trabajadores de empresas de 
limpieza y de agencias de segu-
ridad al igual que trabajadores 

del sector público, que rondan 
los 14,000 trabajadores.  

Empleador
Por su parte, Daniel Facussé 
comentó, “dar las gracias al Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro a través del Ministerio de 
Trabajo y de la señora Ministra, 
en poder facilitar los diálogos, 
esto ha sido algo histórico donde 
hoy estamos viendo una crisis 
internacional que nos ha pegado 
en Honduras y el Gobierno ha 
salido con una mesa de diálogo 
bipartita y tripartita que ha lle-
gado a consensos, no solamente 
en aumento salariales, sino que 
también en condiciones de vida 
de todos los trabajadores”.  
“Darle gracias también al mo-
vimiento sindical representado 
por las tres centrales obreras 
que ha dado siempre ejemplos 
de diálogo para todo el mundo, 
hoy en día Honduras es uno de 
los pocos países en el mundo que 
tiene una mesa bipartita que 
se convierte en tripartita para 
llegar a acuerdos y es ejemplo a 
nivel mundial”, aseguró.  
“Hoy en día creemos que los 
pasos que hemos dado son para 
poder crear empleo, para poder 
proteger ese empleo, para poder 
promocionar nuestro país a 
nivel internacional, para que 
pueda venir mayor inversión y 
trabajos dignos para todos los 
hondureños”, finalizó.

Sector trabajador
Mario Sales, representante de 
las centrales obreras, indicó que 
al haber alcanzado un acuerdo 
entre las partes envía el mensaje 
de que “nos podemos poner de 
acuerdo incluso en las situaciones 
difíciles que vive el país”.
“En estos momentos lo que debe 
primar son los diálogos, el país no 
está para que sigamos echando 
más ‘leña al fuego’ para que se 
incendie este país, yo creo que 
debemos hacer acercamientos. 
El Gobierno incluso debe buscar 
al sector empleador para poder 
traer mejor inversión y dejar al-
gunas cosas que se han visto en 
los últimos meses de desacuerdo 
entre la empresa privada y el 
Gobierno”, opinó Sales.  

Por: Jessenia Vásquez

Unos 250,000 
trabajadores 
del sector 
maquila serán 
beneficiados 
con el nuevo 
reajuste 
salarial.   

Los 
empleados 
del sector 
financiero 
recibirán un 
aumento que 
alcanzará 
los 1,070 
lempiras.  

Cerca de 
14,000 
trabajadores 
no sindicados 
del sector de 
limpieza y 
las agencias 
de seguridad 
serán 
beneficiados 
con este 
nuevo 
acuerdo 
salarial.

 Salario mínimo Salario mínimo Salario mínimo
 2024 2025   2026 
 6.5% 7.5% 8%
 
 Aumento  Aumento  Aumento 
 por mes: 679.72 por mes: 835.28  por mes: 957.78

Mes: L 11,137.01 L 11,972.29 L 12,930.07

Semana: L 2,598.64 L 2,793.53 L 3,017.02

Día: L 371.23 L 399.08 L 431.00

Hora: L 46.40 L 49.88 L 53.88

SALARIO MÍNIMO DE LA MAQUILA HONDUREÑA
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Tegucigalpa, Honduras

La presidenta del Banco Central 
de Honduras Rebeca Santos y 
las autoridades de esa entidad 
financiera, presentaron ante 
los representantes del sistema 
financiero nacional, medios de 
comunicación y población en 
general los billetes de L 100 y L 500, 
con nuevas medidas de seguridad 
que comenzarán a sustituir los 
billetes deteriorados y empezarán 
a circular en la economía nacional 
a partir de marzo.
Al respecto, Horacio Laínez, sub-
gerente de Operaciones del BCH, 
dijo que el billete de L 100 y de L 
500 tienen nuevas medidas de 
seguridad para el uso eficiente 
del papel moneda.
Explicó que “el billete va a convivir 
con el que actualmente está en 
circulación. El Banco Central está 
poniéndose a la vanguardia con 
las nuevas tecnologías en tema 
de seguridad de los billetes”.
“Estos billetes vienen a cubrir 
las necesidades de demanda de 
la población. También, clara-
mente, esto no implica mayor 
inflación; en ningún momento 
se habla de emisión inorgánica 
de billetes, simplemente es la 
actividad normal que realiza el 
BCH como autoridad monetaria 
de poner en demanda de la gente 
el nuevo billete de L 100 y de L 
500”, aseveró Laínez.
Señaló que “se mandaron a hacer 
70 millones de piezas, tanto de 
L 100 como de L 500, pero esa 
demanda de la población no es 
un tema de que se va lanzar una 
cantidad de millones, sino que es 
a función de la misma actividad 
económica que se demandan 
esos billetes”.  
Laínez también comentó que 
actualmente un billete tiene un 
precio promedio de 1.16 de lempiras 
por cada uno, incluyendo todas 
las nuevas medidas de seguridad. 
En el caso de los otros billetes, el 
funcionario añadió que a medida 
que se vaya creando la necesi-
dad, se van a ir actualizando y 
que actualmente los billetes de 
alta tecnología, y que tienen las 
mayores medidas de seguridad, 

son los de L 200, L 100 y de L 500, 
al tiempo remarcó que a partir del 
mes de marzo entran en circula-
ción estos billetes conjuntamente 
con los que actualmente están en 
funcionalidades.
Explicó que el BCH, como autori-
dad monetaria emite billetes en 
función de dos acciones: una por 
reemplazo de los billetes que se 
deterioran y por la demanda de 
los mismos a raíz del crecimiento 
y la actividad económica del 
país, solo por esas dos razones 
se emiten billetes”.    
De los 70 millones de piezas que 
se emitieron, 40 millones son 
billetes de L 500 y 30 millones de 
billetes de L 100. En tanto, apuntó 
que con estas nuevas medidas 
de seguridad el BCH se pone a 
la vanguardia en tecnología en 
tema de seguridad de la moneda 
en papel. Por otra parte, indicó que 
el nuevo billete de 200 lempiras, 
con el rostro de Berta Cáceres 
está en el proceso de licitación y 
de diseño y se espera que en 2025 
este en circulación.

El BCH inicia proceso de sustitución de los 
billetes de L 100 y L 500 a partir de marzo

Entre las principales características y medidas de seguridad que se incorporaron 
a estos billetes se enumera la tinta ópticamente variable, el hilo de seguridad dinámico, 

la marca de agua, el registro perfecto, la tinta fluorescente, fibras de seguridad 
y la incorporación del logo del BCH, en el reverso del billete

El subgerente de Operaciones del BCH, Horacio Laínez, junto a su equipo técnico durante la 
presentación de los billetes de L 100 y L 500.  

El equipo técnico de BCH presentó ante los representantes del sistema financiero nacional, medios de 
comunicación y a la población las nuevas medidas de los billetes de L100 y L500.

A LA VANGUARDIA EN TECNOLOGÍA

Por:  Jessenia Vásquez

Horacio Laínez
Subgerente de 

Operaciones del BCH

Los billetes de 
Honduras son 

seguros, alrededor 
de 1,150 billetes 

por año se 
detectan falsos, 

una cantidad 
muy baja, —0.03 

en promedio—, 
realmente nosotros 

tenemos billetes 
de alta tecnología, 

por eso se están 
actualizando los de 

L 100 y de L 500”.

Actualidad
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Marcala, La Paz 

El director del Servicio de Ad-
ministración de Rentas, SAR, 
Christian Duarte, socializó la 
Ley de Justicia Tributaria con 
organizaciones indígenas, co-
munitarias y campesinas como 
el Movimiento Indígena Lenca, 
MILH, el Movimiento Indepen-
diente Indígena Lenca, MILPAH, 
la Fundación Hondureña de la 
Atención Integral a la Familia 
y Cooperativas Unidas Mixtas 
para Progresar, Limitada, en el 
departamento de la Paz.   
Previamente también se socializó 
en el departamento de Coma-
yagua en el taller de Análisis de 
Coyuntura y Realidad Nacional 
organizado por el Colegio de 
Profesores de Educación Media 
de Honduras, COPEMH.
Durante sus intervenciones, 
el ministro Duarte resaltó el 
impacto negativo de los 40 
decretos de privilegios fiscales 
aprobados posteriormente al 
golpe de Estado, a la vez indi-
có que la aprobación de estos 
decretos resultó una pérdida de 
L 560,000 millones en recauda-
ción entre 2009 y 2023, lo que 
equivale a la construcción de al 
menos 132,982 escuelas.
Asimismo, el funcionario ex-
plicó los beneficios derivados 
de la creación del Régimen de 
Incentivos de las Inversiones 
para el Desarrollo, RINDE, al 
tiempo que aseguró que este 
régimen establecerá condiciones 
de beneficios fiscales a cambio 
de la generación de empleos de 
calidad que ayudará a fomentar 
un mayor desarrollo social y 
productividad en el país.
Puntualizó que la aprobación 
de la Ley de Justicia Tributa-
ria evitará la dominación de 
los rubros por parte de grupos 
que establecen monopolios y 
también aseguró que la ley no 
introducirá nuevos impuestos 
ni tasas. 
Bajo este contexto se percibe 
un ambiente favorable en el 
Congreso Nacional para su dis-

cusión y aprobación de acuerdo 
con las recientes declaraciones 
de Hugo Noé Pino, presidente de 
la Comisión de Dictamen de la 
Ley de Justicia Tributaria, “es-
peramos que la Ley de Justicia 

Tributaria pueda ser aprobado 
en los primeros seis meses, ya 
que es algo que el país necesita, 
recuerden que ya fue socializado 
por los distintos sectores”.

Socialización
Este proyecto de ley ha sido 
socializado con todos los secto-
res de la sociedad hondureña, 
asimismo recibe el apoyo de la 
población, sectores organiza-
dos y órganos internacionales 
como el Fondo Monetario In-
ternacional, FMI, el Instituto 
Centroamericano de Estudios 
Fiscales ICEF, y de la Organi-
zación para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico de los 
países, OCDE, organizaciones que 
históricamente han promovido 
el libre comercio.

Activos
Duarte también explicó que “los 
activos de las 10 familias más 
ricas del país son 111 veces más 
que el del 50% más pobre de los 
contribuyentes, mientras que 
estas 10 familias tienen activos 
por cerca de L 620,000 millones, 
eso es casi el 80% de producto 
interno bruto. El 50% más pobre 
tiene apenas el 0.6%, el nivel 
ominoso de desigualdad es una 

de las principales barreras para 
el crecimiento económico”. 
“Si nosotros queremos combatir 
la corrupción estructural tam-
bién tenemos que ver lo que ha 
pasado en el Congreso Nacional, 
lo que ha pasado en el Ministerio 
Público, lo que ha pasado en el 
Tribunal Superior de Cuentas, y 
eso también pasa por las leyes, 
por cómo se conforman las 
instituciones”, precisó.          
Señaló que el Gobierno, sin nue-
vos impuestos, sin endeuda-
miento público, sin corrupción y 
con transparencia ha duplicado 
la inversión pública frente a 12 
años de dictadura del Partido 
Nacional a través del expresi-
dente Juan Orlando Hernández.

Actualidad

Christian Duarte socializa Ley de 
Justicia Tributaria con organizaciones 
indígenas, comunitarias y campesinas 

“La Ley de Justicia Tributaria que ha propuesto la Presidenta Xiomara Castro, se ha convertido 
en una de las leyes más socializadas en la historia de Honduras. Se hizo pública el 8 de marzo 

del año pasado y ya llevamos más de 100 eventos de socialización”

EN MARCALA, LA PAZ

Christian Duarte, director del SAR, disertando sobre la Ley de Justicia Tributaria ante las organizaciones 
indígenas y pobladores en el departamento de La Paz.   

El proyecto de Ley Justicia Tributaria que impulsa la Presidenta 
Xiomara Castro ha sido socializado por más de un año con todos los 
sectores de la sociedad hondureña.

Por:  Jessenia Vásquez

Christian Duarte
Ministro director del SAR

La Ley de Justicia 
Tributaria que 

impulsa la 
Presidenta Xiomara 

Castro es la ley 
en materia de 

justicia social más 
importante del siglo, 

porque propone por 
primera vez que 

los que más tienen 
paguen más, algo 

que es lógico, pero 
que aquí nunca se 
ha implementado. 

Lastimosamente 
nuestro sistema 
tributario cobra 

más impuestos a los 
pobres y perdona 

más impuestos a los 
ricos”.
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Tegucigalpa, Honduras

La solidaridad de Cuba regresa 
a Honduras con una brigada de 
100 médicos especializados en 
áreas no cubiertas por la oferta 
de profesionales de la medicina 
nacional, por lo que se acumula 
una mora que 
contribuirán a 
reducir.
El más de un 
centenar de 
galenos espe-
cialistas llega-
ron en un vuelo 
comercial des-
de La Habana 
el martes en la 
mañana al aero-
puerto internacional Palmerola 
ubicado a 50 kilómetros al norte 
de la capital.
Fueron recibidos por el can-
ciller, Eduardo Enrique Reina; 
la secretaría de Salud, Carla 

Paredes; el titular de Planifi-
cación Estratégica, Ricardo 
Salgado y el ministro de Ciencia 
y Tecnología, Luther Castillo 
Harry, entre otros.
Decenas de personas se acer-
caron a la terminal aérea con 
banderas de ambas naciones, 

con pancartas 
y mantas con 
leyendas de 
gratitud por 
el ejército de 
blanco creado 
por la revolu-
ción cubana, el 
23 de mayo de 
1963, cuando 55 
colaboradores 
médicos de la 

isla sirvieron durante un año 
en Argelia.

Redes
En su red social X el secretario de 
Relaciones Exteriores compartió 

imágenes de la cálida recepción 
de los profesionales de la salud 
de Cuba, que no escondieron la 
emoción al percibir el calor y el 
afecto del pueblo hondureño al 
grito “Yo soy Fidel” y “sí se pudo”.
Igualmente, en su red social X 
la Secretaría de Planificación 
Estratégica publicó, “Una Briga-
da de 120 médicos especialistas 
cubanos serán distribuidos en 
todo el territorio nacional para 

brindar atención al pueblo 
hondureño”, sobre una imagen 
que mostraba a una parte de 
la delegación caribeña.
Por su parte, la ministra de 
Salud, Carla Paredes, enfatizó 
que los profesionales hondu-
reños deben alejar temores 
por la presencia de sus pares 
del Caribe.
“Nunca un médico cubano le ha 
quitado el espacio a un médico 
hondureño: ellos solo se suman 
a lo que ya tenemos”, sostuvo.

Acuerdo y enfoques
El 1 de febrero anterior, en la 
sede del Poder Ejecutivo, el 
palacio “José Cecilio del Va-
lle”, autoridades del Gobierno 
hondureño y su par de Cuba 
firmaron un acuerdo tripar-
tito de cooperación en temas 
sanitarios y educativos. 
Según este convenio a partir 
del 20 de febrero decenas de 

médicos especialistas cuba-
nos brindarán atención en las 
instalaciones del circuito de 28 
hospitales con los que cuenta 
Honduras. 
El mismo incluye especialidades 
escasas en Honduras, entre 
estos: cirujanos, ortopedas, 
neurocirujanos, cirujanos vas-
culares, cirujanos oncólogos, 
internistas, pediatras, epide-
miólogos, médicos de familia 
y pediatras neurólogos. 
Este convenio de colabora-
ción trilateral no solo busca 
fortalecer la capacidad mé-
dica nacional, sino también 
provocar correspondencia de 
conocimientos y experiencias 
entre los profesionales de esta 
rama de la ciencia de ambos 
países. También permitirá que 
médicos hondureños viajen a 
Cuba para especializarse. 

Actualidad

100 médicos cubanos especialistas llegan como 
parte de la cooperación tripartita con Honduras

Arribaron al país neurocirujanos, cirujanos vasculares, cirujanos oncólogos, internistas, 
pediatras, epidemiólogos, médicos de familia y pediatras neurólogos, que se integrarán 

en los 28 hospitales públicos del país para atender junto a los médicos hondureños

EJÉRCITO DE BLANCO DEL COMANDANTE FIDEL CASTRO

Dieron la bienvenida a los médicos cubanos, la Secretaria de Salud, Carla Paredes; el ministro de 
Planificación, Ricardo Salgado, el embajador de Cuba, Juan Roberto Loforte, el director de INJUPEMP, 
Amable de Jesús, el diputado Edgardo Casaña y la viceministra de Redes en Salud, Nerza Paz.

La brigada 
médica cubana 

trae esta vez 
más de 100 

especialistas 
en áreas no 

cubiertas por los 
profesionales del 

país.

El canciller Eduardo Reina y el Secretario de Planificación 
Estratégica, Ricardo Salgado, recibieron con todo entusiasmo a la 
delegación médica caribeña.

Los 120 especialistas ca-
ribeños se instalarán en 
el Hospital Escuela, en los 
hospitales Mario Catarino 
Rivas y Leonardo Martínez 
de San Pedro Sula, pero tam-
bién estarán en el resto de 
los 25 hospitales públicos 
y permanecerán dos años 
en el país.

UBICACIÓN DE MÉDICOS

En noviembre de 1998, llegó 
la primera brigada médica 
de emergencia al país; desde 
ese año han brindado más 
de 29 millones de consultas, 
800,000 cirugías mayores 
que han salvado más de 
250,000 vidas.

PRIMERAS BRIGADAS
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Ginebra, Suiza

En el marco de los compromisos 
internacionales que tiene el 
Estado de Honduras en materia 
de derechos humanos, la dele-
gación hondureña liderada por 
el secretario de la Presidencia, 
Rodolfo Pastor, en representación 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, presentó un 
informe complementario ante 
el Comité Contra las Desapari-
ciones Forzadas.
El evento se desarrolló en Ginebra, 
Suiza, con el acompañamiento de 
la representante de Honduras en 
la Misión Permanente en Ginebra, 
Marcela Arias, autoridades de la 
Secretaría de Defensa, Seguridad, 
Derechos Humanos, Ministerio 
Público, Congreso Nacional y la 
Cancillería de Honduras.
Durante la exposición, la misión 
liderada por el ministro de la 
Presidencia resaltó los esfuerzos 
del Gobierno de la Refundación 
en la reestructuración de la 
administración pública, basada 

en la democracia y el respeto de 
los derechos humanos y civiles. 
Por parte de la Secretaría de 
Derechos Humanos, SEDH, parti-
cipó Erick Martínez, director del 
Programa de Memoria Histórica, 
quien manifestó que, desde el 
Gobierno de la Mandataria Castro 
a través de la SEDH se reconoce 
que las víctimas y las familias son 
el pilar fundamental en cualquier 
acción gubernamental que se 
quiera hacer.
Acciones del Gobierno 
Desde el Gobierno Solidario he-
mos tenido a bien la creación de 
dos programas una de ellas es la 
propuesta de Ley del Comité de 
Familiares de Detenidos Desapa-
recidos en Honduras, COFADEH, 
la Ley del Cumplimiento de las 
Obligaciones Internacionales 
con las Víctimas de Violaciones 
de Derechos Humanos durante 
la década de los ochenta.
“Esta propuesta de ley ya fue 
recibida por la titular del Eje-
cutivo y enviada al Congreso 
Nacional de Honduras para 

someterla al Pleno para que 
pueda ser aprobada”, aseveró 
Martínez. 
“También está el Programa de 
Verdad y Justicia que se en-
cuentra en la construcción de 
un historial de política pública 
que permita abordar de manera 
integral los elementos de pre-
vención, simbólico y de resarcir 
daños y construcción social 
apegados a los principios de los 
estándares internacionales en 
materia de verdad, memoria y 
justicia”.

Avances significativos 
El ministro Pastor enfatizó el 
avance significativo de Honduras 
en el respeto a los derechos hu-
manos, tras 12 años y siete meses 
de dictadura que sumieron al país 
en la corrupción, narcotráfico y la 
falta de libertades democráticas 
para los defensores de derechos 
humanos.
Asimismo, “el Gobierno de la 
Mandataria Castro continúa 
implementando políticas que 

fortalecen la institucionalidad 
pública y la democracia, tra-
bajando hacia un país donde 
los derechos humanos sean 
protegidos y respetados”, señaló 
de María.
Demostrando su compromiso 
con la promoción de los dere-
chos humanos y la Refundación 
democrática, se ha establecido 
el Centro Nacional de Memoria 
Histórica.
Durante el encuentro, las auto-
ridades del Gobierno acogieron 
las recomendaciones de los 
organismos internacionales 
para seguir demostrando con 
acciones su voluntad de for-
talecer la institucionalidad y 
la democracia del país.
Así como también el rescate 
democrático, avanzando por 
medio de la recuperación de 
la institucionalidad pública, 
orientada por la Presidenta 
Xiomara Castro para servir al 
pueblo, promover la rendición 
de cuentas y la transparencia.

Actualidad

Honduras presenta informe de derechos 
humanos en Ginebra, Suiza, para resarcir 

daños a las víctimas de violaciones
El ministro de la Presidencia Rodolfo Pastor encabezó la misión del Gobierno para colaborar 

con la comunidad internacional en la implementación de proyectos que consoliden
 la democracia en el país del respeto de los derechos humanos

COMO CUMPLIMIENTO DE LAS OBLIGACIONES INTERNACIONALES

En la imagen, la delegación de Honduras, liderada por el ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor; la representante de Honduras en la Misión Permanente en Ginebra, Marcela 
Arias Moncada; el viceministro de Defensa José Jorge Fortín; los diputados Bartolo Fuentes, Silvia Ayala y Erick Martínez, director del Programa de Memoria Histórica de la SEDH.

Por:  Juan Ortiz
Rodolfo Pastor 

Secretario de la Presidencia

El Gobierno realiza 
esfuerzos para 

generar mejores 
condiciones de 

vida que eviten 
la migración 

irregular y los 
desplazamientos 

forzados, asimismo, 
impulsa iniciativas 

para combatir la 
corrupción, derogar 

leyes que atenten 
contra la soberanía 

de Honduras y 
garantizar los 

derechos humanos”.
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PRESIDENTA XIOMARA CASTRO ORDENÓ APOYO INMEDIATO ANTE ESTA TRAGEDIA

Tegucigalpa, Honduras

Un trágico accidente se produjo 
en la comunidad de La Montañita, 
municipio de San Juan de Opoa, 
Copán, cobrando la vida de 19 
personas y 11 que resultaron 
heridas.
En ese momento de dolor y 

desconcierto, la Secretaría de 
Seguridad, bajo la dirección de 
Gustavo Sánchez Velásquez y en 
colaboración con el ministro de 
Desarrollo Social, SEDESOL, José 
Carlos Cardona, por instruccio-
nes de la Presidenta Xiomara 
Castro se unieron en una misión 
humanitaria para brindar apoyo 

a los familiares de las víctimas.
La Presidenta Xiomara Cas-
tro en se cuenta de X instruyó 
al comisionado Juan Manuel 
Aguilar, director general de la 
Policía, para que coordine las 
acciones institucionales para 
dar pronta respuesta ante esta 
tragedia vial en occidente.

Solidaridad para 
proveer ataúdes 
La magnitud del accidente y 
el impacto emocional en las 
familias demandaron a una 
respuesta rápida y coordinada. 
Es por ello por lo que SEDESOL 
se ha comprometió a proveer 

ataúdes para las víctimas, un 
gesto de dignidad en medio de 
la tragedia. 
Desde la capital de la República 
el alcalde Jorge Aldana envió 
7 ataúdes hasta la comunidad 
afectada; de igual forma, el edil 
de Copán aporto otros cuatro 
y los restantes fueron llevados 

Trágico accidente de tránsito 
deja luto y dolor en San Juan 

de Opoa en el occidente del país
Chofer confiesa que entregó la conducción del autobús al ayudante

Muchas personas se acercaron al lugar del accidente para tratar de ayudar al rescate de las personas.
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por la SEDESOL. 
Asimismo, la Secretaría de 
Seguridad anunció su apoyo 
económico que ayudaron a las 
familias a enfrentar los desafíos 
financieros que esta situación 
conlleva.
La Dirección de Asuntos Inte-
rinstitucionales y Comunitarios, 
DAIC, de la Policía Nacional está 
movilizando su personal para 
coordinar todas las acciones 
necesarias en esta operación de 
asistencia humanitaria. 
Desde la logística hasta el apoyo 
emocional, el objetivo es brindar 
un acompañamiento integral a 
las familias afectadas por este 
devastador suceso.
Gustavo Sánchez Velásquez, en su 
calidad de ministro de Seguridad, 
ha dado instrucciones precisas 
para garantizar el éxito de esta 
misión. 
Bajo la supervisión del comi-
sionado general, Wilmer Torres 
Saavedra, subdirector de esta 
institución, la Policía Nacional 
desplegó recursos humanos y 
logísticos para asegurar que la 
ayuda llegue de manera opor-
tuna y eficaz a quienes más lo 

necesitan en Copán.
En estos momentos difíciles, es 
fundamental que nos unamos 
como comunidad para brindar 
consuelo y asistencia a aquellos 
que están sufriendo.
Cada vuelo del avión de la Policía 
Nacional que llega a Copán lleva 
consigo no solo suministros y 
recursos materiales, sino tam-
bién un mensaje de solidaridad 
y apoyo. 
La Policía Nacional se comprome-
tió a estar presente en todas las 
etapas de esta crisis, trabajando 
codo a codo con las autoridades 
locales, organizaciones de ayuda 
y la comunidad en general. Este 
es un momento para demostrar 
nuestra humanidad y compa-
sión y juntos superaremos esta 
adversidad.
Que encuentren consuelo en el 
apoyo de sus seres queridos, de la 
comunidad y de todos aquellos 
que están comprometidos en 
ayudarles en este momento tan 
difíciles en nombre de la Policía 
Nacional, expresan nuestras 
condolencias más sinceras a 
todas las familias afectadas por 
este trágico accidente.

Actualidad

El chofer del bus Jorge Alberto Chavarría fue quien le prestó el auto-
motor al ayudante.

1.-Rony Javier Villeda Men-
jívar, 0418-2001-00149
2.- Nery Villanueva 0418-
1976-00115
3.- Sendy Eunice Gonzáles 
(Sin DNI)
4.-Francis Martín Torres, 
1310-1987-00189. 5 des-
conocido (masculino, sin 
documentos, inconsciente, 
sin familiares)
6.- Róger Donaldo Pineda, 
1313-1985-00193
7.- Raúl Omar Murillo, 0401-
1979-00069
8.- Carla Maldonado, 1310-
1984-00147
9.- Norma Leticia Carvajal, 
1310-1982-00217
10.-Wilfredo Baca (sin DNI)
11.-Jade María Santos (sin 
DNI)

LISTA DE HERIDOS

1.- Kelin Yosiris Díaz Deras, 
20 a 23 años, residente de 
La Montañita
2.- Eusebio Hernández Ca-
bos, DNI 1313-1965-00548 
de Lepaera
3.- Sevelio Esquibel Tábora, 
DNI 0401-1978-00564
4.- Neptalí Alberto Turcios 
Pérez, DNI 041-1990-01235
5.- Leonel Torres Miranda, 
DNI 1310-1973-00009
6.- Karol Amarilis Suárez 
Villanueva, DNI 1313-1988-
00078
7.- Enma Fidelina López, DNI 
0418-1977-00170
8.- Belkin Yolani Miranda 
Villanueva, DNI 0401-2001-
00829
9.- Mari Concepción Martínez 
Rodríguez, DNI 1313-1988-
00759
10.- Pedro José Vargas Mem-
breño con DNI 1313-2002-
01244.
11.- Denis Omar Mejía Martí-
nez (menor de 15 años)
12.- Marco Tulio Villanueva 
Hernández, DNI 1313-1972-
00200
13.- Denis Alberto Zabala 
Rodríguez, DNI 0423-1981-
00035
14.- Yojary Grissel González 
Velázquez, DNI 0202-2005-
00246.
15.-Wilson Anael Banegas 
Alvarado, DNI 0401-1999-
01360.
16.- Ada Fidelina Aguilar 
Hernández, 37 años, 1310-
1986-00171
17.- Marlon Isael Tábora (me-
nor de 14 años)
Más 2 que fallecieron cuando 
recibían atención medica en 
el hospital.

LISTA DE MUERTOS
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Catacamas, Olancho

Centenares de productores cono-
cieron la propuesta del Gobierno 
para incrementar la producción 
de leche y carne de consumo en 
el mercado nacional a través 
de la Política de Estado para el 
Sector Agroalimentaria (PESAH) . 
La titular en Agricultura y Ga-
nadería, Laura Suazo, presentó 
una serie de proyectos que ya 
iniciaron en el departamento de 
Olancho para beneficiar de forma 
directa a los hondureños. Entre 
estos destaca, la pronta inaugu-
ración del “Centro Nacional de 
Reproducción y Biotecnología 
Bovina”, ubicado en Catacamas.
“Uno de los proyectos impor-
tantes que tenemos en este 
momento es el Centro Regional 
de Mejoramiento Bovino que 
está ubicado en la Universidad 

Nacional de Agricultura, UNAG, y 
será inaugurado en menos de dos 
meses” dijo la titular de la SAG.

PESAH en Olancho
Cabe destacar que la nueva Polí-
tica del Sector Agroalimentario, 
PESAH (2023 - 2043), permitirá a 
los productores de carne y leche, 
contar con nuevas tecnologías 
para incrementar la eficiencia, 
productividad y competitividad 
en el mercado, mediante la inse-
minación artificial, recuperación, 
producción y transferencia de 
embriones. 
Suazo, a través de la PESAH, 
reafirmó que, “se requiere una 
inversión pública significativa 
y la participación de la banca 
privada para una asistencia 
técnica especializada que ase-

SAG inaugurará Centro Nacional 
de Reproducción y Biotecnología 

Bovina en Olancho 
El Gobierno busca inversión de empresarios brasileños para crear una procesadora 

de soya para diversos usos, incluido el consumo humano y animal, pero también 
para la producción de biocombustible

PARA BENEFICIO DEL SECTOR BOVINO

Laura Suazo, compartió con 
los agricultores de Cataca-
mas los diferentes proyectos 
de la PESAH que beneficiarán 
el agro en Olancho.

Estudiantes de la Universidad Nacional de Agricultura, UNAG, cono-
cieron la propuesta del gobierno para mejorar la producción agrícola 
y ganadera.

La socialización de la PESAH se desarrolló en el Instituto Nacional de 
Formación Profesional (INFOP), donde se congregaron agricultores de 
todo el departamento de Olancho.

gure la industrialización y la 
producción de diversos cultivos”.
El plan que impulsa la SAG, fue 
creado para revitalizar la pro-
ducción y competitividad en 
la región, promete un cambio 
radical en la economía olan-
chana, con un enfoque en la 
ampliación de áreas de produc-

ción y la creación de un mercado 
seguro, se espera reducir las 
importaciones, al mismo tiempo, 
generar empleos vitales para 
este importante departamento.
También PESAH crea un programa 
nacional de ganadería soste-
nible y a través AGROFORESTA 
se incentiva la mitigación del 

impacto ambiental, buscando 
una ganadería y agricultura 
sostenible en la región. Olancho, 
conocido por su rica tradición 
agropecuaria; verá como sus 
principales cultivos, como maíz, 
café, frijoles, sorgo, soya y arroz, 
alcanzan nuevos niveles de pro-
ductividad y eficiencia bajo el 

impulso de la PESAH. Además, 
la política se compromete a 
facilitar el acceso al financia-
miento a bajo interés y seguros 
agropecuarios, proporcionando 
un respaldo esencial para el 
crecimiento sostenible del sector.

El Gobierno atrae inversión 
de Brasil para crear una 
procesadora de soya para 
diversos usos, incluido el 
consumo humano y animal, 
pero también para la pro-
ducción de biocombustible.

PROCESADORA DE SOYA

Por: Daniel Murillo
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Lepaera, Lempira

Para aumentar la producción en 
fincas cafetaleras y contribuir con 
la economía de los productores a 
nivel nacional, las autoridades de 
la subsecretaría de Caficultura 
de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería, SAG, inician con el 
proyecto piloto “Cuadrillas Pres-
tadoras de Servicios”, entregando 
insumos a más de 2,000 pequeños 
productores del aromático en 
Lepaera, Lempira.
El viceministro de Caficultura, 
Carlos Murillo, manifestó que la 
meta es llegar a cubrir a unos 10,000 
productores en los 15 departa-
mentos del país donde se produce 
el aromático, con capacitaciones 
y asistencia técnica por parte del 
personal del Bono Cafetalero, que 
cuenta con técnicos de campo 
coordinadores regionales para 
asistir a los productores nacionales.
“El proyecto se presentó de manera 
formal con la entrega de un kit 
que consiste en la dotación de una 
podadora, una chapeadora, una 
motofumigadora y una motosierra, 
además de secadoras solares con 
cubierta de plástico”.

Avances del proyecto 
“Hasta el momento se han formado 
más de 700 de las 1,000 pequeñas 
empresas prestadoras de servicio 
a nivel nacional para dar servicios 
a productores de café, como parte 
del compromiso del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro de 
contribuir con uno de los principales 
rubros que mueve la economía de 
Honduras”, informó Murillo.
Murillo agregó que a través de 

la implementación de este plan 
piloto a nivel nacional se busca 
generar 10,000 empleos directos 
por medio de la conformación de 
colectivos capacitados en manejo 
de fincas a fin de ayudar a mejorar 
la economía de las familias rurales 
en las zonas productoras de café.
“Estamos formando cuadrillas 
de prestadores de servicios a la 
caficultura, esto con el objetivo de 
fomentar y retener la mano de obra 

en el sector cafetalero, entregando 
el equipo y herramientas para que 
ellos puedan prestar servicios a los 
cafetaleros de la región”.

Beneficios
En el departamento de Lempira, 
se formaron 170 cuadrillas benefi-
ciando a más de 2,000 cafetaleros 
de la zona y la entrega de 70 se-
cadoras solares para preservar la 
calidad del café y poder competir 
en mercados más exigentes.
“Desde el Gobierno del Socialismo 
Democrático, para este año 2024 
hay una inversión aparte para el 
sector caficultor de 250 millones 
de lempiras con la entrega de 
insumos, esto con el objetivo de 
recuperar la producción de café 
y renovar las fincas cafetaleras e 
impulsar el sector”, agregó.
“Nuestra planificación pretende 
llegar con el Bono Cafetalero, el 
Plan de Asistencia Técnica y la 
creación de colectivos para el 
trabajo en fincas con una inver-
sión de 450 millones de lempiras 
para fortalecer el rubro”, apuntó 
el viceministro.

Actualidad

SAG invertirá L 75 millones 
en proyecto piloto denominado 

“Cuadrillas Prestadoras de 
Servicios” en el sector cafetalero

Este programa de cuadrillas es piloto a nivel nacional, impulsado por la Presidenta a través de 
la SAG con un total de 1,000 pequeñas empresas que se están formando para poder beneficiar 

a los pequeños productores buscando generar 10,000 empleos directos

SUBSECRETARIO DE LA CAFICULTURA CARLOS MURILLO

Los insumos entregados a los productores consisten en la dotación 
de una podadora, una chapeadora, una motofumigadora, una 
motosierra, además de secadoras solares con cubierta de plástico.

En el municipio de Lepaera, Lempira, se beneficiaron más de 2,000 pequeños productores con la entrega de insumos.

Por:  Juan Ortiz

Carlos Murillo 
Viceministro de la Caficultura

Este programa 
piloto de cuadrillas 
es a nivel nacional, 
son 1,000 pequeñas 

empresas las que 
se están formando 

con un presupuesto 
de 75 millones de 

lempiras, para 
beneficiar a más de 
10,000 productores 

de este rubro, 
como una nueva 

propuesta 
del Gobierno 

para seguir 
incentivando al 
rubro del café”.
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Tegucigalpa, Honduras

El sábado 9 de marzo son las 
elecciones del Colegio de Aboga-
dos de Honduras, CAH, proceso 
en el que se han presentado las 
candidaturas dentro del Frente 
Reivindicador Democrático, 
FRD, de Karla Alegría como 
presidenta de la Junta Directiva 
Nacional y Dessiré Flores como 
presidenta del Tribunal de Honor, 
quienes han realizado numerosas 
giras visitando los 27 capítulos 
y la sede central del Colegio de 
Abogados, en donde el FRD ha 
logrado conformar una sólida 
estructura.
El pasado 21 de febrero, tres 
de los cuatro frentes inscritos 
para elecciones, se unieron en 
una Alianza Gremial “Constru-
yendo Unidad”, para derrotar 
por tercera vez consecutiva al 
Frente Patria y Justicia, afín al 
Partido Nacional de Honduras y 
responsable del saqueo de más 
de 580 millones de lempiras del 
Instituto de Previsión del Profe-
sional del Derecho (un desfalco 
mayor que el registrado en el 
IHSS), así como de la realización 
de compras de bienes inmuebles y 
remodelaciones sobrevaloradas 
y préstamos otorgados por más 
de 8 millones de lempiras, sin 
cumplir los requisitos legales 
mínimos. 

Continuar con 
el rescate del CAH
El Colegio de Abogados estuvo 
a punto del colapso bajo la ges-
tión del Frente Patria y Justicia, 

hasta que la Alianza Gremial 
logró rescatar la institución 
hace cuatro años. Actualmente, 
alrededor de la candidatura de 
Gustavo Solórzano (gerente legal 
del COHEP) y representante de 
Patria y Justicia se han aglu-
tinado los sectores oscuros de 
la Empresa Privada, cómpli-
ces en las redes de corrupción 
público-privadas, los sectores 
oscuros que se autodenominan 
representantes de “sociedad 
civil”, y por supuesto, los sectores 
tenebrosos del Partido Nacional 
con apoyo de todos los medios 
de comunicación corporativos. 
Algunos dirigentes de Patria y 
Justicia, incluso han guardado 
prisión por el saqueo al Colegio 
de Abogados y llegaron a nom-
brar “Presidente Honorario” al 
convicto expresidente Juan 
Orlando Hernández. 
La oposición desea garantizar 
su impunidad y continuar con 
el saqueo de la institución, para 

lo cual han llevado a cabo una 
millonaria campaña con amplia 
cobertura mediática, en donde 
de forma desesperada han acu-
sado a la Alianza de responder 

a los intereses del Gobierno, 
acusando al Partido LIBRE de 
querer apoderarse del Colegio 
de Abogados de Honduras. 

Compromiso de la 
Alianza con el gremio 
En los dos periodos de gestión 
del Colegio de Abogados por 
parte de la Alianza, se han 
recuperado las finanzas de la 
institución, botín que ahora se 
encuentra nuevamente en la 
mira del Frente Patria y Justicia. 
La subsecretaria de la presiden-
cia y candidata a la presiden-
cia del Tribunal de Honor del 
CAH, abogada Dessiré Flores 
Dubón, manifestó que “existe 
un enorme compromiso con el 
gremio, la historia de nuestro 
Colegio de Abogados se ha 
escrito con lágrimas y dolor 
en manos del Frente Patria y 
Justicia. No permitiremos que 
la corrupción, el saqueo y la 
impunidad vuelvan a atacar, 
por eso estamos emprendien-
do esta lucha y aperturando 
nuevas alamedas gremiales”.
Asimismo, expresó que “entre las 
principales acciones contem-
pladas en su plan de gobierno 
se encuentran la recuperación 
del patrimonio robado a los 
colegiados, la democratización 
del notariado, la promoción de 
ciclos de formación, gestión de 
becas, proyectos de vivienda, 
revisión de la pensión y seguro 
médico”.
Todos los abogados a votar este 
9 de marzo a nivel nacional, no 
es necesario estar al día con los 
pagos y será permitido votar 
con la cédula de identidad 
nacional. 

Actualidad

Al rescate del Colegio de 
Abogados de Honduras

La Alianza Gremial “Construyendo Unidad” encabezada por el FRD está lista para derrotar 
por tercera vez consecutiva al Frente Patria y Justicia, afín al Partido Nacional de Honduras 

y responsable del descalabro financiero del CAH.

FRENTE REIVINDICADOR DEMOCRÁTICO

En la imagen, Mario 
Sorto, gobernador por 
FM; Geovanny Amador, 
miembro de la Junta 
Electoral del CAH; Dessiré 
Flores, candidata al 
Tribunal de Honor del CAH; 
Pedro Sánchez, candidato 
del Frente Gremialista; 
Karla Alegría, candidata 
a presidenta del CAH; 
Marilú Torres, candidata 
del Frente Independiente; 
Manrique Juárez y 
Natanahel Sánchez del 
Frente Gremialista. 

Por: Ángel Doblado

La planilla electoral del 
Frente Reivindicador De-
mocrático, FRD, apoya-
do por la Alianza Gremial 
“Construyendo Unidad”, 
está representado en las 
candidaturas de Karla Ale-
gría, como presidenta de la 
Junta Directiva Nacional, y 
Dessiré Flores, como presi-
denta del Tribunal de Honor 
del Colegio de Abogados de 
Honduras, CAH. 

PLANILLA JUNTA 
DIRECTIVA NACIONAL 

CAH
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Tegucigalpa, Honduras

En una operación conjunta 
entre la Fuerza Tarea Xatruch 
y la Fiscalía Especial Contra 
el Crimen Organizado, FEC-
CO, se logró la erradicación 
de 56 mil plantas de coca y 
el desmantelamiento de dos 
laboratorios clandestinos para 
el procesamiento de drogas 
en el departamento de Colon.

Equipos especializados tácti-
cooperativos de la Dirección 
Nacional Policial Antidrogas, 
DNPA con apoyo del Grupo de 
Operaciones Especiales Tác-
ticas, GOET, de la Dirección 
Nacional de Servicios Policiales 
Fronterizos, DNSPF, desplegaron 
un fuerte contingente policial 
con el fin de ejecutar la erra-
dicación e incineración de una 
plantación de hojas de coca 
en la zona atlántica del país.
La operación se desarrolló en un 
sector conocido como Quebrada 
del Diablo en la aldea Icoteas, 
Iriona, Colon, mediante labores 
de investigación e inteligencia.
A través del despliegue en esta 
zona del país, se logró erradicar 
e incinerar 56,000 plantas de 
coca que contaban con una al-
tura promedio de 1.5 a 2 metros, 
sembrados en un perímetro de 
ocho manzanas de tierra. 

Desmantelamientos
Por otra parte, también se 
ejecutó el desmantelamien-
to de un laboratorio rústico 
utilizado para la extracción 
de pasta base de coca, en el 
mismo también se encontraron 
insumos químicos utilizados 
para dar mantenimiento a 
dichas hojas.
Con el aseguramiento de dicha 
plantación se hicieron los aná-
lisis respectivos en medicina 
forense y se constató que se 
trataba de hojas de coca.
Posteriormente se realizará el 
procedimiento correspondiente 
con la Fiscalía Especial Contra 
el Crimen Organizado, FESCCO 
de San Pedro Sula, Cortés, para 
comenzar con su destrucción. 

Policía DNPA erradica 56,000 plantas 
de coca y desmantela dos laboratorios 
rústicos en el departamento de Colón

La Policía Nacional mantiene su compromiso vigente de combatir el tráfico de drogas 
en sus distintas modalidades a nivel nacional

LUCHA ANTIDROGAS

Además de las drogas incautadas, se desmantelaron dos narcola-
boratorios.

Parte de la cocaína ya fue incinerada por las autoridades corres-
pondiente.

Durante el operativo no se 
reportaron capturas, ya que 
los narcotraficantes se dieron 
a la fuga al percatarse de la 
presencia de las autoridades. 
Sin embargo, se continúa con las 

investigaciones para identificar 
y capturar a los responsables 
de estas actividades ilícitas.

Impacto de la operación
La erradicación de estas 56 mil 

plantas de coca representa un 
duro golpe para las estructuras 
criminales que operan en la 
región, pues se les ha privado 
de una importante fuente de 
ingresos. 

Además, el desmantelamiento 
de los laboratorios limita la 
capacidad de producción de 
droga en el país. Las autoridades 
se comprometen a continuar la 
lucha contra el narcotráfico.

56 mil plantas de coca 
fueron erradicadas por las 

autoridades encargadas de 
desmantelar esos sectores 

donde siembran drogas.
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Más de 100 manzanas de tierras 
cultivadas con hoja de coca han sido 

incautadas por las FF.AA. en 2024

Tegucigalpa, Honduras 
 
Más de 100 manzanas de tierras 
cultivadas con hoja de coca han 
sido decomisadas por las Fuerzas 
Armadas de Honduras, FF.AA. en 
lo que va de 2024, informaron sus 
autoridades. 
La información indica que a través 
de las unidades especiales de la 
Policía Militar de Orden Público, 
PMOP, en coordinación con en-
tes operadores de justicia, han 
realizado varias incautaciones 
en lo que va del año.
Uno de estos fuertes decomisos 
fue registrado en el sector de la 
zona núcleo de la Biosfera del Río 
Plátano. En el lugar también, se 
identificó un área de 30 hectáreas 
de bosque descombrados. 
“En lo que va del año, se han 
asegurado 15 plantaciones de 
hoja de coca, más de 924 mil 

En el sector de Patuca, Olancho, también han desmantelado estructuras que sirven como narcolaboratorios. 

Una de las 
fuertes 

incautaciones 
de droga, se 

han registrado 
en la zona 

de Patuca, 
Olancho. 

COMBATE AL NARCOTRÁFICO

La lucha contra el narcotráfico ha sido una prioridad de este Gobierno, 
que ha registrado fuertes golpes a estructuras dedicadas a este flagelo 
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En Iriona, 
Colón, ase-
guraron tres 
manzanas 
cultivadas 
con aproxima-
damente 21 mil 
arbustos de 
supuesta hoja 
de coca.

Los equipos especializados de la PMOP son los encargados de ingresar a las zonas donde se encentran los sembradillos de hoja de coca en 
distintos sectores montañosos del país. 

El coronel Ramiro Fernando Muñoz Bonilla, 
comandante de la Policía Militar de Orden 
Público, PMOP. 

El jefe del Estado Mayor conjunto, Roosevelt Leonel Hernández Aguilar, manifestó que están 
implementando tácticas para no sólo descubrir las plantaciones, sino también localizar y detener 
a las personas involucradas en su cultivo. 

arbustos de hoja de coca y cinco 
narcolaboratorios”, manifestó el 
titular de la Secretaría de Defensa, 
José Manuel Zelaya. 

Golpes al narcotráfico 
También destaca la incautación 
de arbustos de coca en la zona de 
Jalisco, en el Parque Nacional de 
Patuca, Olancho, donde ejecutaron 
una operación especial, en la cual 
aseguraron cinco plantaciones de 
arbustos de hoja de coca. 
El informe detalla que en este 
lugar lograron decomisar más 
de 367,000 arbustos de hoja de 
coca, cultivadas en 76 manzanas, 
incautando una primera planta-
ción en 11 manzanas de terreno 
cultivadas con aproximadamente 
93 mil 500 plantas.
En este lugar, indicaron que se 
aseguró un centro procesador 
de droga, decomisando un mo-
tor con su picadora, 10 bidones 
con 15 galones de gasolina cada 
uno, siete barriles vacíos y una 
estructura de madera con techo 
de zinc, con implementos para la 
producción de estupefacientes.
Por otro lado, las FF.AA. informó 
que se aseguraron tres manzanas 
cultivadas con aproximadamente 
21 mil arbustos de supuesta hoja 
de coca, en un sector montañoso 
de Planes del Guano, Iriona, Colón.
En la zona, fue incautada una 
edificación utilizada para el 
procesamiento de pasta base 
para drogas. Además, varios 
recipientes para transportar y 
guardar químicos precursores 
para la elaboración de drogas.
Asimismo, encontraron bombas 
para fumigar, sacos de fertilizan-
tes, rollo de malla para vivero, 
herbicida, bolsas con residuos de 
pasta de hoja de coca y báscula 
para pesar.
Es de recordar que en los dos últi-
mos años la institución castrense 
logró erradicar 603 hectáreas de 
plantas de coca, destruyendo 
una cifra histórica de 6,820,479 
plantas de coca. 
Asimismo, el desmantelamiento 
de 26 narcolaboratorios y se inha-
bilitaron siete áreas clandestinas 
de aterrizajes.
La Presidenta Xiomara Castro, 
en su Plan de Gobierno, afirmó 
que habrá una constante lucha 
contra el narcotráfico y lo ha 
venido cumpliendo desde que 
asumió el poder el pasado 27 de 
enero de 2022.

6.8 millones de plantas de 
hojas de coca decomisadas 
La institución castrense en 
dos años logró erradicar 
603 hectáreas de plantas 
de coca, destruyendo una 
cifra histórica de 6,820,479 
plantas de coca, según las 
FFAA. 

EN CIFRAS
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Lucky Medina, FF.AA. e ICF, decomisan seis 
excavadoras y siete dragas colombianas 
en las riberas del río Guayape, Olancho

Tegucigalpa, Honduras 
 
En los últimos años, ha surgido un 
fenómeno en Honduras promo-
vidos por la falta de conciencia 
colectiva, desplazando prácticas 
sostenibles de extracción arte-
sanal, de manera ilegal en las 
riberas del río Guayape, Olancho, 
provocando la degradación de 
suelos y cursos de agua has-
ta niveles graves, causando de 
igual manera el aumento en la 
sedimentación de los afluentes.
En las últimas horas, las Fuerzas 
Armadas de Honduras a través del 
Comando de Apoyo al Manejo de 
Ecosistemas y Ambiente C-9, lide-
rado por el coronel José Donaldo 
Reyes García; 9 en compañía del 
ministro de SERNA, Lucky Medina; 
el director de ICF, Luis Soliz y el 
ingeniero Forestal Daryl Medina 
realizaron una operación en el 

sector del río Guayape, Olancho.
Los operativos se dieron en las 
comunidades de El Portillo, Las 
Ánimas, Pedernales en municipio 
de Concordia y La Bolsa en el 
municipio de Salamá, Olancho, 
en donde mediante operativo, 
se comprobó que había más de 
15 máquinas retroexcavadoras 
destinadas a la extracción de 
materia prima previa al procesa-
miento para la obtención de oro.

Operativo en la zona 
Durante el recorrido aéreo se rea-
lizaron reconocimientos en puntos 
establecidos y confirmar al menos 
12 actividades de explotación 
ilegal de minería en la cuenca del 
río Guayape. Este reconocimiento 
se realizó en diversas vías, una de 
ellas terrestre, desde la Base del 
Primer Batallón con un total de 
20 elementos militares, hasta los 

Durante el recorrido aéreo se observaron 20 excavadoras para explotación minera en diferentes puntos utilizados para cometer este delito ambiental.

Parte de la 
maquinaria 

decomisada en 
las riberas del río 

Guayape, Olancho.

TRAS SORPRESIVO OPERATIVO DE IMPACTO

En el operativo que se realizó en la zona se encontraron al menos 12 puntos de explotación ilegal 
de minería, 14 dragas colombianas y al menos 20 excavadoras para realizar esta acción ilegal en la 

cuenca, lo que dio lugar a la detención de 4 personas, informaron las autoridades.
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En el 
operativo se 
encontraron 
dragas 
colombianas 
para la 
extracción de 
oro de manera 
ilegal.

Con acompañamiento de los elementos del Comando C-9 de la FF.AA., se realizó el operativo por diferentes vías en la zona identificada.

También fueron decomisadas 12 motobombas que eran utilizadas de manera ilegal para la sustracción de oro.

puntos de interés en la cuenca.
También con el apoyo del Comando 
de la 115 Brigada con 15 hombres, 
para realizar el reconocimiento 
de esta forma ilegal que se está 
desarrollando en las zonas de las 
Lagunas de Tilapia, Concordia, La 
Bolsa y Pedernales.
Durante el recorrido, tanto aé-
reo como terrestre, estuvieron 
involucradas 67 personas, lo-
grando identificar 12 puntos de 
explotación ilegal de minería 
con aproximado de 20 máquinas 
excavadoras de caite.
Asimismo, 14 dragas colombianas 
y un total de ocho motobombas 
grandes con las que se están co-
metiendo delito ambiental en las 
riberas del río Guayape.

Acciones 
Las acciones son lideradas por las 
Fuerzas Armadas mediante el Co-
mando de Apoyo a la Conservación 
y Protección de Ecosistemas, C-9; 
Instituto de Conservación Fores-
tal, ICF; la Procuraduría General 
de la República; la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA; la Fiscalía Especial del 
Medio Ambiente.
Gracias a las acciones disuasivas 
desde el Gobierno de la República 
muestran como resultado la re-
ciente desocupación no forzada 
y desplazamiento de maquinaria 
para la extracción del recurso suelo 
en la cuenca del río Guayape, las 
máquinas ya fueron retiradas en 
su totalidad.
Lo anterior dio como resultado 
culminar parte del operativo de 
inserción de equipo militares para 
resguardar la zona intervenida 
por grupos con intereses única-
mente económicos sin respeto a 
la naturaleza, a las leyes y a los 
bienes, impidiendo la continuidad 
y perpetuidad en el tiempo de 
los recursos naturales para las 
siguientes generaciones.
Las autoridades del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, 
manifestaron todos estos puntos 
de extracción ilegal de minería 
que no cuentan con medidas 
de mitigación de los proyectos 
ambientales desarrollados sin 
un licenciamiento debido, ex-
tendido por SERNA, la ilegalidad 
de las actividades demuestra el 
irrespeto a la protección de los 
bienes comunes y a quienes de 
ellos se sirve.

Por: Juan Ortiz

- 12 puntos de explota-
ción ilegal de minería

- Aproximadamente 
20 máquinas exca-
vadoras de caite

- Aproximadamente 14 
dragas colombianas

- Aproximadamente 
ocho motobombas 
grandes

RECONOCIMIENTO 
DE LA ZONA

- 04 detenidos
- 06 excavadoras
- 07 dragas colombianas
- 02 dragas flotadoras 
- 12 motobombas 
- 350 metros de manguera 

de cuatro pulgadas
- 04 barriles de diésel

RESUMEN DE 
LO DESHABILITADO
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Tegucigalpa, Honduras

El reconocido jurista argentino, 
Guido Leonardo Croxato, aboga-
do del presidente derrocado de 
Perú, Pedro Castillo, estuvo de 
visita en Honduras para agra-
decer a la Presidenta Xiomara 
Castro y al expresidente Manuel 
Zelaya, el apoyo manifestado 
al mandatario sudamericano.
“La razón exclusiva de mi viaje 
de Argentina a Honduras es para 
agradecerle a la Presidenta 
Xiomara Castro y todo el pueblo 
hondureño que al igual sufrió 
un sangriento golpe de Estado, 
por abogar por la libertad y la 
reivindicación de la figura de 
Pedro Castillo, preso hace más de 
un año”, indicó Guido Croxatto. 
“Cuando el presidente de México, 
López Obrador, envió una carta a 
las Naciones Unidas, la primera 
persona, la primera Mandataria 
en firmarla fue Xiomara Castro; 
por eso Pedro Castillo me enco-
mendó que viniera en persona 
a Honduras a agradecerle a 
Xiomara Castro y a Manuel Ze-
laya y les entregué a ellos a cada 
uno una carta escrita de puño 
y letra por Castillo”, manifestó 
Croxatto.
“El doctor Guido L. Croxatto nos 
entregó carta del presidente 
Pedro Castillo, derrocado por 
intolerancia de clase y racismo. 
La Presidenta Xiomara Castro y 
todo el pueblo hondureño que 
al igual sufrió un sangriento 
golpe de Estado. Aboga por su 
libertad”, expresó el expresidente 
Manuel Zelaya a través de su 
cuenta de X. 

La destitución fue 
inconstitucional 
“Nunca lo dejaron gobernar, no 
lo querían dejar asumir y luego 
lo destituyeron. Lo que nosotros 
sostenemos es que la destitución 
es inconstitucional. La vacancia 
es nula porque se llevó adelante 
violando tres artículos de la 
Constitución y un artículo del 
reglamento del Congreso peruano 

Actualidad

Expresidente peruano, Pedro Castillo, 
envía a su abogado con muestras de 

agradecimiento a la Presidenta Xiomara 
Castro y al exmandatario Manuel Zelaya

El jurista internacional llegó al país a reunirse con el exgobernante Zelaya, a pedido del mandatario  
peruano, Pedro Castillo, para externar el agradecimiento a la pareja presidencial por su respaldo

ABOGADO GUIDO CROXATTO

El abogado Guido Croxatto llegó a Honduras a agradecerle a Xiomara Castro y a Manuel Zelaya, a nombre 
del presidente Pedro Castillo su apoyo y les entregó a ellos una carta escrita de puño y letra por Castillo.  

El expresidente de Perú, Pedro 
Castillo, fue derrocado el 7 
de diciembre de 2022 tras un 
golpe de Estado.

Por: Juan Ortiz

y de hecho el presidente de Perú 
sigue siendo Pedro Castillo”, 
manifestó Croxatto. 
“Se vio contra Zelaya y se vio en 
Bolivia, se vio en Argentina, se 
está empezando a ver en México, 
también en Guatemala, es decir, 
no es un fenómeno aislado, no-
sotros estamos viendo fiscalías 
que exceden sus atribuciones y 
que ponen en tensión la vida en 
democracia”, señaló. 
“Yo estoy acá en Honduras porque 
también la figura de Zelaya es 

casi un prócer para la Argentina, 
porque en Argentina hay mucha 
conciencia de que el golpe con-
tra Zelaya inaugura una nueva 
dinámica política en la región, 
una nueva dinámica de la cual 
los abogados todavía no tenemos 
conciencia”, argumentó.
“Los gobiernos progresistas, sea 
Lula, Evo, Petro, Zelaya o Cris-
tina Kirchner, el nombre puede 
cambiar, lo que no cambia es la 
dinámica que se replica en todos 
los países. Con Pedro Castillo 

en Perú sucedió exactamente 
lo mismo”, exteriorizó.
“Para mi generación de abo-
gados el golpe contra Zelaya 
es algo nuevo, es algo que nun-
ca habíamos visto. Yo nací en 
democracia en la Argentina, 
entonces nunca había visto un 
golpe militar. El primero que vi 
fue contra Zelaya. Para nosotros 
es nuestra historia jurídica y el 
golpismo de mi generación se 
inicia contra Zelaya”, destacó 
el jurista.

“Es decir, el nivel de violencia que 
padeció Zelaya es enorme. Y si 
nosotros no tenemos conciencia 
de estos sucesos, se van a seguir 
repitiendo. Hoy le toca a Perú. 
Hasta hace unos días le tocó a 
Guatemala, un presidente electo 
y no lo querían dejar asumir. Es 
decir, que no está todo resuelto 
en América Latina”, concluyó 
Croxatto. 
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DESDE LA CÁRCEL, EL EXPRESIDENTE DE PERÚ, PEDRO CASTILLO, ENVIÓ UNA 
HISTÓRICA CARTA A LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO POR SER LA PRIMERA 

MANDATARIA EN FIRMAR LA CARTA QUE SE ENVIÓ AL PRESIDENTE DE MÉXICO, 
AMLO, A LA ONU PIDIENDO SU LIBERACIÓN.
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Tegucigalpa, Honduras

Más de 100 personas murieron y 
al menos 760 resultaron heridas 
en un ataque del Ejército israelí 
en un sector de Gaza donde 
cientas de hambrientas perso-
nas aguardaban el reparto de 
alimentos y otra ayuda huma-
nitaria, denunció el Ministerio 
de Sanidad de la Franja de Gaza.
Cadenas y medios de comuni-
cación de todo el mundo mos-
traron escenas del ataque, en 
la calle Al Rashid, en el sureste 
de la ciudad, donde más de 112 
personas murieron y otras 700 
quedaron heridas, cifra que puede 
aumentar en las próximas horas.
En un comunicado, el Gobierno 
gazatí dijo que “el ataque fue 
premeditado e intencionado 
en el contexto del genocidio y 
la limpieza étnica del pueblo de 
la Franja de Gaza”, informaron 

medios internacionales.
“El ejército de ocupación sabía 
que estas víctimas habían lle-
gado a esta zona para obtener 
alimentos y ayuda”, reportó Cris-
tian Neyra, para la agencia EFE.

La otra cara
El Ejército israelí confirmó que 
disparó contra una multitud que 
supuso “una amenaza” durante 
la distribución de alimentos, y 
que decenas fueron heridos en 
empujones y pisoteos tras rodear 
los camiones con ayuda e iniciar 
saqueos, según un comunicado 
israelí divulgado por la agencia 
Sputnik.
Un reciente informe del jefe de 
la Oficina para la Coordinación 
de Asuntos Humanitarios de la 
ONU, Ramesh Rajasingham, re-
veló que unas 576,000 personas 
de Gaza, una cuarta parte de la 
población están a un paso de 

Actualidad

Un comando israelí ataca multitud que 
esperaba alimentos en Gaza, mientras se 
retrasan negociaciones de alto el fuego

EE.UU., España, Rusia, China, Brasil, México, Cuba, Colombia, Nicaragua y Honduras 
condenaron el brutal ataque, exigen un alto el fuego y aplicar la solución de “dos Estados” 

para poner fin al conflicto palestino-israelí

EXTERMINIO PALESTINO

El hospital Kamal Adwan de Gaza recibió 10 cuerpos y docenas de pacientes heridos en el incidente.

La AFP mostró una toma 
de pantalla de un video de 

las autoridades israelíes 
asegurando que los disparos 

contra palestinos se debieron 
“al potencial riesgo” para los 

integrantes del convoy con 
ayuda humanitaria.
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la hambruna, informó Reuters.
El hambre y las enfermedades 
infecciosas se están extendiendo 
y alrededor del 80% de los 2,3 
millones de residentes en Gaza 
están desplazados, con unos 1.4 
millones hacinados en Rafah en 
la frontera con Egipto.

Reacciones
Hamás advirtió su posible retiro 
de las negociaciones para un 
cese del fuego y liberación de 
rehenes en su poder. 
El presidente Petro anunció en 
X que “suspende toda compra 
de armas a Israel y ratificó, de 
paso, que Benjamín Netanyahu 
está cometiendo un “genocidio”.

Mientras, el presidente de Bra-
sil, Luiz Inácio Lula, elevó en 
X el tono de sus críticas a la 
campaña militar israelí en el 
enclave gazatí.
Los gobiernos de Egipto y Jorda-
nia, por su parte, condenaron el 
ataque “inhumano” de Israel. Irán, 
de su lado, demandó a la ONU 
crear una comisión internacional 
que investigue “los crímenes de 
guerra y violaciones de derechos 
humanos por parte de Israel”.
Estados Unidos sumó presión al 
dar hasta mediados de marzo 
para que Israel firme una carta 
de garantías en la que se com-
prometa a atenerse a las normas 
del derecho internacional, al 

utilizar las armas cedidas y a 
permitir el ingreso de ayuda 
humanitaria a la Franja de Gaza, 
informa la agencia Axios, citando 
a funcionarios de ambos países.

Insistencia por la paz
El presidente Joe Biden reconoció 
que un alto el fuego entre Israel y 
Hamás en Gaza “no se alcanzará 
probablemente de aquí al lunes”.
Sin embargo, “las negociacio-
nes para una nueva tregua se 
intensifican”, a dos semanas 
del mes sagrado musulmán del 
Ramadán, indicó la Agencia 
Francesa de Prensa, AFP.
Para la celebración religiosa 
musulmana de este año Tel Aviv 

dijo que lanzará una operación 
a profundidad en la ciudad de 
Rafah, señalaron las agencias de 
prensa, el único paso terrestre a 
Gaza, donde más de un millón de 
personas se hacinan, languidecen 
de hambre y de enfermedades 
patógenas, reportó la Organi-
zación Mundial de la Salud y 
Médicos Sin Fronteras.
No obstante, Estados Unidos y 
Catar expresaron sus esperanzas 
de que Israel y Hamás logren una 
nueva tregua en los próximos 
días, que podría extenderse 
durante el Ramadán tras casi 
cinco meses de la catástrofe 
de Gaza. 

Ciudadanos 
palestinos 
huyen de una 
zona bom-
bardeada por 
Israel.

Por: Carlos Zelaya 

Más de 100 muertos dejó atentado de un comando israelí contra el pueblo palestino quienes mueren de hambre en el exterminio a diario.

“Pidiendo comida, más de 

100 palestinos fueron asesi-

nados (por el primer ministro 

israelí, Benjamín Netanyahu); 

esto se llama genocidio y 

recuerda el holocausto, así 

a los poderes mundiales 

no les guste reconocerlo”, 

comentó en su cuenta de X 

el presidente Petro.

DESTACADO
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Para crear mayores oportuni-
dades a los jóvenes deportistas 
universitarios, el Gobierno de la 
Refundación de la Presidenta 
Xiomara Castro, por medio de la 
Secretaría de Desarrollo Social, 
SEDESOL, y su Programa Becas 
Solidarias, amplía las oportu-
nidades para las y los jóvenes 
deportistas, creando las “Becas 
Deportivas Solidarias”.

Estas becas están diseñadas para 
jóvenes estudiantes universita-
rios que practican una disciplina 
deportiva a nivel profesional, 
que además pertenecen a una 
federación u organización de-
portiva y que se encuentran en 
condición económica limitada o 
en condición de vulnerabilidad, 
para acompañarlos en la pro-
fesionalización y cumplimiento 
de sus objetivos.

Fortalecer la educación   
El ministro de SEDESOL, José 
Carlos Cardona, cumpliendo 
con el mandato establecido 
en el Plan de Gobierno para la 
Refundación de la patria, de 
fortalecer la educación superior 
del país y reconocer el deporte 
como un derecho colectivo.
Así como lo establece la principal 
organización gubernamental 
del deporte en el país, la Co-
misión Nacional de Deportes, 

Educación Física y Recreación 
CONDEPOR, ha implementado 
este beneficio social inicial-
mente para una población de 
500 estudiantes universitarios, 
que pueden inscribirse a través 
del portal de la SEDESOL: Becas 
Deportivas-Becas Solidarias 
(sedesol.gob.hn).

Diferentes disciplinas 
deportivas 
Aeronáutica, ajedrez, arnis y 
kobudo, automovilismo, ba-
loncesto, balonmano, béisbol, 

billar deportivo, boxeo, boliche, 
ciclismo, deportes para ciegos, 
ecuestre, esgrima, fisicoculturis-
mo, full contac amateur, fútbol, 
gimnasia, judo, karate do, kenpo 
karate, kung fu, levantamiento 
de pesas, limalama, lucha, mo-
tociclismo, natación, racquetbol, 
softball, taekwondo, tenis, tenis 
de mesa, tiro de Honduras, tiro 
con arco, triatlón, volibol, atle-
tismo, fútbol americano, kick 
boxing, muay Thai, montañismo, 
escalada, entre otros.  
Con estas acciones, el ministro 
de la SEDESOL, José Carlos 
Cardona, cumple el mandato 
establecido de potenciar las 
diferentes disciplinas deportivas, 
dando oportunidades a las y los 
jóvenes de los 18 departamentos 
del país, por medio de incentivos 
económicos.

Actualidad

José Carlos Cardona entregará
“Becas Deportivas Solidarias”

Las becas están diseñadas para la juventud estudiantil universitaria 
que practica un deporte de manera profesional

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

Las becas deportivas son de cinco mil lempiras mensuales, esta es una ayuda para que puedan concluir 
sus estudios.

El ministro de SEDESOL, José Carlos Cardona, sigue con el Plan Bicentenario del Gobierno para la Refundación de la patria.

Varios de los jóvenes que tienen impedimento físico, 
pero practican algún deporte a nivel profesional, 
también entran en las Becas Deportivas Solidarias.

Las Becas Deportivas Soli-
darias se otorgarán por un 
periodo de 10 meses acadé-
micos al año, con un monto 
mensual de cinco mil lempi-
ras y para que puedan acce-
der a ellas deberán cumplir 
con requisitos generales y 
proporcionar los documentos 
solicitados tanto de manera 
digital en la aplicación en 
línea como en físico, cuando 
el programa lo requiera para 
la validación de los mismos.

CINCO MIL LEMPIRAS

• Ser de nacionalidad 
hondureña y residir en 
Honduras. 

•   Tener entre 17 y 40 años. 
•   Pertenecer a la pobla-

ción priorizada por el 
programa. 

•    Practicar un deporte a 
nivel profesional.  

•  Estar actualmente es-
tudiando una carrera 
universitaria de grado 
o posgrado dentro del 
territorio nacional. 

•    Tener una cuenta personal 
de ahorros en lempiras. 

• No ser empleado público. 
• No ser una persona be-

neficiaria de una beca 
actualmente con otro 
programa de Gobierno. 

LOS REQUISITOS 
SOLICITADOS
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EDITORIAL

a política es un asunto de sabios previsores, 
audaces negociadores y fríos planificadores, 
que se alimentan de las lecturas de los libros 
de política y diplomacia como los textos de 
Nicolás Maquiavelo, Sun Tzu, Fidel Castro, 
Hugo Chávez y hasta de Vladímir Putin y 
Xi Jinping, para construir en medio de las 
contradicciones ideológicas más agudas 
con sus protagonistas, unos fanatizados y 
otros complicados entre sus enredos políticos 
ligados a intereses de las élites dominantes. 
El día miércoles 28 de febrero se reconsti-
tuyeron las instituciones más importantes 
de la vida democrática nacional y ellos son el 
Poder Legislativo y la Fiscalía General, ambas 
instancias íntimamente ligadas para que las 
fuerzas políticas se sientan representadas en 
la estructuración del poder político nacional.
Así mismo, en la Corte Suprema de Justicia 
se negoció la cabeza de la misma, con los 
magistrados candidatos electos por la 
junta evaluadora que corresponde. Uno de 
los elementos que es necesario asegurar es 
la gobernabilidad institucional, sin ella, un 
gobierno es difícil que camine, desarrolle, 

transforme. Con este consenso se logra 
el equilibrio político interno del Congreso 
Nacional y del país en general.
De este modo, la Fiscalía General quedó 
dirigida por LIBRE, la adjunta fue negociada 
con el Partido Liberal, así mismo, como 
director de fiscales quedó en manos del 
Partido Nacional.
Las instituciones como el Tribunal de Cuentas, 
Instituto de Acceso a la Información Pública, 
el Tribunal de Justicia Electoral, la Unidad de 
Financiamiento, Transparencia y Fiscalización 
fueron todas distribuidas por consenso entre 
los tres partidos mayoritarios del país.
Con esta negociación se rompe el cerco 
mediático que habían establecido los inte-
grantes del BOC, y al mismo tiempo, la nego-
ciación sirvió para desinflar a esta estructura 
política opositora. Algunos políticos fueron 
derrotados mediante esta negociación, entre 
ellos Tomás Zambrano, Salvador Nasralla, 
Jorge Cálix y otros.
Lo importante es que la directiva del Congreso 
Nacional también fue consolidada, mientras 
su legalidad y su legitimidad fue confirmada.

La restauración 
del Poder Legislativo 
y la Fiscalía General

L

INDICADOR

@PPoderPopularHN                                      @ppoderpopularhn                                  Periódico Poder Popular HN   

DIRECTOR
Carlos Estrada
SUBDIRECTOR

José Adán Castelar
GERENTE GENERAL
Rubén Darío Salgado
JEFA DE REDACCIÓN

Xiomara Bárcenas
JEFE DE INFORMACIÓN

Juan Ortiz

Gilberto Ríos Munguía
Galel Cárdenas
Jorge Miralda
Patricia Murillo
Anarella Vélez
Gerardo Torres

Rodolfo Pastor Fasquelle
Ricardo Ellner
Julio Escoto
Ricardo Salgado
Dagoberto Posadas
Allan Mc Donald

Armando MoralesJeanh Halbert Palacios
Efraín Salgado Jonatan Obdulio Henríquez

FOTOGRAFÍA:

CONSEJO DE DIRECCIÓN

h, qué horror! Un soldado del ejército nor-
teamericano, Aaron Buschnell, de la Fuerza 
Aérea, se inmoló ante la embajada de Israel 
en protesta del genocidio que Israel apoyado 
por Estados Unidos está acometiendo en el 
territorio palestino, de la franja de Gaza.
Esta invasión ha sido despiadada, cruel, 
deshumanizada, pues el ejército genocida 
israelita bombardeó indiscriminadamente la 
Franja de Gaza asesinando niños, ancianos, 
médicos, mujeres, periodistas y hasta profesores 
universitarios, los cuales fueron alcanzados 
cuando bombardearon las universidades 
palestinas.
Netanyahu, desde un inicio prometió borrar de 
raíz todo vestigio palestino ligado a Hamás. 
Hasta el momento van asesinadas 29.514 
personas, de las cuales el 70% son mujeres y 
niños, al mismo tiempo 69,616 palestinos han 
salido heridos de este salvaje acto genocida 
que no tiene parangón en el mundo actual.
Las cifras siguen siendo espantosas, se con-
sidera que un millón setecientos mil personas 
han sido desplazadas y alojadas en refugios 
públicos, algunos de ellos son informales.
Las Naciones Unidas han donado 27.029 
toneladas métricas de harina, 2.700.000 
unidades de galletas, 7.745.678 latas con 
alimentos altos en proteínas incluyendo 
carnes enlatadas. Asímismo, se han distribuido 
6.449.674 productos lácteos. Las cifras 
son escalofriantes en términos de ayuda 
humanitaria, se han donado 23.527.000 
litros de agua; 19.650.000 litros a través de 
camiones cisterna.
Se han repartido 196.592 colchones, 104.381 
kits de higiene familiar, 3.775.431 pañales, 
206.2015 mantas, 4.069.795 artículos de 
limpieza. 
Todas las naciones occidentales bajo la férula 
de Estados Unidos, los países europeos e 
Israel, apoyan de manera directa o indirecta 
esta hecatombe de guerra contra un pueblo 
pequeño, que está situado en el centro de una 
visión hegemónica sangrienta sin paralelo 
alguno.
Ante tanta barbarie descomunal e hiperbólica, 
un soldado norteamericano impactado 
por el genocidio contra Palestina, tomó la 
decisión de inmolarse ante la embajada de 
Israel en protesta contra la depredación, el 
despojo,   el pillaje y la desgarradura de vidas 
inocentes y castas, en un territorio declarado 
campo de guerra de exterminio, aniquilación 
y extinción del pueblo descendiente supuesto 
de donde nació Jesús Cristo, en medio del 
imperio romano.

Inmolación 
en protesta 

del genocidio 
de Israel

!O
Galel 

Cárdenas
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n medio de la vergonzosa escena que se 
ventila en Nueva York y que mancilla 
el nombre de Honduras, la población 
hondureña disfruta de tener una nueva 
atmósfera política, libre de las terribles 
violaciones a los derechos humanos que 
sufrió el valiente pueblo morazanista, 
al enfrentarse al tirano que gozaba de 
los placeres del poder y de una riqueza 
de misteriosa procedencia y que hoy 
sale a relucir la verdad, para quien se 
gobernó realmente, en la década de la 
narcodictadura.
Más allá del show mediático que montan 
los enemigos del pueblo y diseñadores 
de falsas realidades, no descansan en 
su sucia faena de vender el fetichismo 
a su máxima expresión, del caso del 
expresidente hondureño, acusado por el 
Departamento de Estado de los Estados 
Unidos y enjuiciado por la Corte Sur de 
Nueva York; sin embargo, a estos oligarcas 
mercaderes de la información, pareciera 
que han olvidado al que una vez fue su 
mejor amigo y al que en los días de gloria 
de la corrupción público-privada llamaban 
hasta de hermano. 
El sonido del brindis de las copas en las 
elegantes y suntuosas cenas que debutaban 
los nuevos burgueses recién engendrados 
del dinero que produce el oro blanco, solo 
ha quedado en el recuerdo de la élite 
clásica, cuando se relacionaban con estos 
criminales vestidos de elegancia, pero 
salpicados con la sangre de un pueblo 
que siempre estuvo dispuesto a defender 
y recuperar la patria con honor, hasta 
sacrificar sus propias vidas.
Aún suena en el eco del recuerdo de los 
que resistieron esas épicas movilizaciones, 
los gritos de los que exigían libertad en 
medio de las represiones que ocasionaban 
las torturas, de las otrora fuerzas de 
seguridad del Estado, cuyos disparos eran 
disipados por las enormes neblinas del 
contaminante y asesino gas lacrimógeno 
cuando defendían al tirano, que en el 
presente está a la espera de un veredicto 
imperialista que no devolverá la vida de 
los mártires caídos.
En fin, este juicio ha develado el verdadero 
rostro carroñero de esos poderes fácticos, 
que una vez fueron hermanos del ahora 
procesado por narcotráfico; no obstante, 
que hoy contribuyen a devorar los restos 
de quien en un pasado reciente fue su 
máximo líder con quien sellaron alianzas 
de poder, en nombre de un pueblo que 
en el presente goza y gobierna junto al 
Socialismo Democrático que traza los 
cielos de la democracia enfrentando a 
estos buitres, mediante la Resistencia 
que aún perdura hasta vencerlos.

Opinión

La última 
estocada

Dagoberto 
Posadas

E

Papa Francisco

Una persona que piensa en 

construir muros, cualquier 

muro y no en construir puentes, 

no es un cristiano”.

El 
veredicto

E
sa aseveración discursera de JOH, en la 
que vociferaba, que el partido “narco-
cachureco” era “el más grande y efer-
vescente de Centroamérica”, fue parte 
del circo con el que intentaron provocar, 
la reacción emocional de un sector in-
genuo y adocenado del electorado. Sin 
embargo, después de las contundentes 
derrotas sufridas en el 2013, 2017 y luego 
en el 2021, con el rotundo y mayoritario 
triunfo de nuestra Presidenta Xiomara 
Castro, será imposible que el partido de la 
estrella solitaria se levante y se recupere.
Todo fue simple eslogan, retórica vacía, 
producto del marketing político engolo- 
sinante, discurso manipulador para atraer 
incautos. Atrás quedaron las campañas 
del derroche, la algarabía delirante, 
las poses ensayadas y los montajes del 
espectáculo embrutecedor.
Nunca se imaginó Manuel Bonilla, hoy 
retorciéndose y adjurando en su tumba, 
que, luego de más de un siglo de existencia, 
su hijo putativo se llegaría a convertir en 
una organización corrupta y criminal, con 
su presidente prófugo de la justicia, su 
máximo líder enjuiciado por narcotráfico 
en New York, con su candidato presidencial 
con juicios y señalamientos pendientes 
por corrupción y la desbandada de ratas 
de la “argolla”, abandonando el barco, 
huyendo ante los temores de extradición 
y  persecución de la justicia.
Obnubilados por el poder y las ansias 
de riqueza, secuestraron y saquearon el 
Estado, llevándolo al abismo de la ruina 

y la miseria. Hoy, sobreviven entre el 
espanto y la desesperación, durmiendo 
con un ojo cerrado y el otro abierto, 
desvelados, pendientes de la cantata 
de sus socios en New York, con las ojeras 
marcadas por los mil demonios, con el 
sudor corriéndoles por la conciencia, 
soportando el olvido y la indiferencia 
de sus “correligionarios”, los mismos que 
ayer se beneficiaron de las migajas y las 
sobras del poder. 
Recordemos que ya quedó evidenciado 
en Nueva York, cómo JOH conspiró para 
boicotear y hacer fraude, para “ganar” 
las elecciones de forma amañada, con 
dineros sucios del crimen organizado y el 
narcotráfico, razones más que suficientes 
para señalar al Partido Nacional como 
una organización criminal.
No es casual entonces, que comiencen 
las desbandadas: “si te he visto, no te 
conozco”. Es evidente que, tras el revés 
sufrido por el “narcocachurequismo” y la 
lista que aflora de implicados en la Corte 
neoyorquina, el BOC asidero de golpistas 
comience a resquebrajarse y algunos 
socios a deslindarse y desmarcarse, de 
este proyecto de la ultraderecha fascista 
delincuencial, por lo tanto, no les queda 
más que aceptar, que todo llegó a su fin, 
y que, por más intentos que hagan, están 
en agonía, heridos de muerte, viviendo 
sus últimos suspiros, sangrando por la 
última estocada que les asestaron en 
Nueva York. 

Ronnie 
Huete-Salgado
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Melvin 
Martínez

e niño crecí entre viejos liberales sombre-
rudos, gente recia, de trabajo, creyentes de 
los ideales liberales y la justicia social. Estos 
eran fervientes seguidores de “Pajarito” y de 
las reformas políticas que transformaron a 
Honduras de una gran hacienda a un remedo 
de algo más “moderno”. Esa gente nació en 
un mundo controlado por una oligarquía 
decimonónica y transnacionales mineras 
y fruteras, pero a la que braceros, obreros, 
artesanos y pequeños comerciantes dobló el 
brazo y obligó a aceptar jornadas laborales 
más humanas, además de reconocer la im-
portancia del seguro social y el libre, pero 
limitado acceso a derechos que en otros 
países ya eran incontestables. 
Esos rojos de vieja escuela comprendían la 
importancia del voto como un mecanismo 
de elección y cambio social. En la época en 
que crecieron políticamente, ellos lucharon 
para que al menos se respetara el libre ac-
ceso al derecho a votar. En tiempos en que 
las elecciones estilo Honduras era la norma, 

también defendieron sus votos con mulas y 
machetes. Terminaron perdiendo muchas 
batallas; sin embargo, mantuvieron vivas sus 
ilusiones, alimentados por canciones rancheras 
políticas y nuevos eslóganes populares, todas 
estas relacionadas con demandas de mayor 
equidad y democracia. 
Con el tiempo, algunos murieron, otros se 
acomodaron, aunque también surgieron 
nuevas generaciones, que impulsadas por 
banderas y consignas revolucionarias des-
pertaron a un pueblo que se creía dormido y 
derrotado. Durante la larga dictadura azul, 
la nueva generación de luchadores criticó 
el autoritarismo, la corrupción, el abuso de 
poder y la necesidad de cambio. Ahora que 
la generación contestataria ha conquistado 
el poder, su reto más grande es pasar de las 
consignas y grandes palabras a medidas y 
acciones prácticas que hagan de las ilusiones 
una realidad. Ya no basta con rezar, sino 
concretar las oraciones, lo cual depende de 
verdaderos y comprometidos creyentes. 

D
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Los creyentes 

mpezamos a llegar a Palmerola una hora 
antes de que llegara el avión en que venían 
los médicos especialistas cubanos, que 
atenderán a los más pobres de Honduras.
En el camino, desde Siguatepeque, venía 
cantando esa hermosa canción de Silvio 
Rodríguez: Si tengo un hermano/ hermano 
de sueños/ hermano de bala/ hermano de 
empeño/ le entrego mis libros/ le entrego 
mis manos/… 
Recordé a Teresita, Polanco, Afá, Babi, 
Mirta, Octavio, Gilda, Judith, Norge y 
otros doctores de las primeras brigadas 
médicas cubanas después del huracán 
Mitch, todo su sacrificio en las zonas 
más postergadas de nuestra Honduras. 
Lamentablemente en nuestro país no hay 
suficientes cupos para la formación de 
especialistas en la facultad de medicina, 
quizás porque los existentes, también 
docentes de las diferentes especialidades 
y algunos directivos del Colegio Médico, 
no les conviene formar su propia com-
petencia. Esto ha llevado al Gobierno 
de la Refundación y el poder popular a 
acudir a la solidaridad de la revolución 

cubana para reforzar los servicios médi-
cos especializados donde hagan falta.
La sala de espera del aeropuerto se 
llenó de militantes de la Asociación de 
Amistad Honduras Cuba, acompañados 
por la ministra de Salud, el ministro de 
Planificación Estratégica, el canciller 
de la República, el ministro de Ciencia 
y Tecnología, el director ejecutivo del 
INJUPEMP, el comisionado presidente 
de INPREMA, el alcalde de Gualala, el 
comisionado nacional del Poder Popular, 
entre otros altos funcionarios del actual 
Gobierno.
Todos estábamos contentos de encon-
trarnos con los hermanos cubanos que 
en la práctica de su internacionalismo 
solidario y humanista servirán en zonas 
donde no haya especialistas hondureños.  
El principio revolucionario de servir a la 
humanidad se evidenciaba en todos y se 
sintetizaba en los rostros del embajador 
de Cuba en Honduras, Juan Roberto 
Loforte y el jefe de la brigada médica 
cubana, Rafael Antonio Broche.

E

Si tengo un hermano

Pablo Vilas 

Fue embajador de la República de Argen-
tina en la República de Honduras, par-
lamentario del Mercosur. Condecorado 

con la Orden Francisco de Morazán en el 
grado de “Gran Cruz Placa de Plata” por la 
Presidenta Iris Xiomara Castro Sarmiento. 
Condecorado con la Orden del Libertador 
de los Esclavos, “José Simeón Cañas” en el 
grado de “Comendador”, por el presidente 

Salvador Sánchez Cerén.

n un contexto geopolítico de tensión cre-
ciente, la VIII Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños 
encuentra un mecanismo fragmentado 
por las posiciones adversas que mantienen 
los miembros en torno a la situación en 
Medio Oriente y al conflicto entre Rusia 
y Ucrania.

Entre los desafíos que deberá encarar la 
Presidencia Pro Tempore de Honduras, 
además de la discusión por los mecanis-
mos financieros y refinanciamiento de las 
deudas externas, están la lucha contra el 
hambre, la pobreza y la desigualdad y las 
tres dimensiones del desarrollo sostenible 
(económica, social y ambiental). 

El reto tiene que ver con construir con-
sensos para un modelo de cooperación 
más equitativo, en el que los acuerdos 
comerciales puedan promover tanto 
la prosperidad económica como una 
inclusión social más universal.

Sin duda, la crisis climática, el hambre, la 
migración y los problemas de infraestruc-
tura serán los tópicos más recurrentes en 
la Cumbre a lo largo de la Presidencia de 
Honduras. A dos años de la salida de la 
pandemia la recomposición económica 
todavía es deficiente sin alcanzar los 
mejores números de décadas pasadas.

Es ahí donde reviste la importancia de 
que sea Honduras y la Presidenta Castro 
quien tome las iniciativas desde el 1ro 
de marzo. Desde tierra del fuego hasta 
el Río Bravo, Honduras se convierte en 
el corazón de un mecanismo estratégi-
co de integración, las iniciativas que 
se impulsen este año y la continuidad 
de muchas de ellas por Colombia el 
próximo 2025, marcará el crecimiento y 
fortalecimiento no solo del mecanismo, 
sino de la confianza en la democracia y 
en la política.

La CELAC que 
asume Honduras y 

que presidirá la Jefa 
de Estado Xiomara 

Castro

E
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UN ACERVO                                       
DE CONTENIDOS NOTABLES

Educación
La formación académica de José 
Cecilio Díaz del Valle en la Universi-
dad de San Carlos es el inicio de una 
trayectoria generadora de contenidos 
de orientación política republicana. 
Y no en menor nivel el germen de una 
propuesta de la investigación científica 
para riqueza de la historia de América 
Central. 

Ingresó en 1791, especializándose en 
derecho civil y canónico, reflejando 
su interés en las leyes y la estructura 
legal de la sociedad. Graduado como 
bachiller en filosofía en 1794, su de- 
dicación académica destacó tanto 
en aspectos legales como filosóficos.

Aunque la muerte de su madre en 1795 
interrumpió sus estudios, retomó su 
camino en 1803 al obtener el título 
de abogado, marcando el inicio de su 
carrera profesional. Más allá del ám-
bito legal, del Valle buscó diversificar 
su conocimiento en disciplinas como 
idiomas, derecho, economía, ciencias 
naturales, políticas, finanzas, historia, 
geografía y matemáticas, demostrando 
una perspectiva integral. 

Su habilidad legal y mentalidad po-
lifacética sentaron las bases para 
su participación política y filosófica, 
destacándose como un enciclopedista 
multifacético en su tiempo.

La vida familiar de José Cecilio Díaz 
del Valle marcada por su matrimonio 
con Josefa Valero Morales en 1812 
en Comayagua, revela conexiones 
profundas con su entorno social y 
emocional. Más allá de ser un evento 
personal, esta unión representa la co- 
nexión entre dos familias, ya que Josefa 
aportó experiencias y vínculos desde 
la capital provincial. El matrimonio 
no solo simbolizó una unión amorosa, 
sino también un compromiso social y 
familiar en un periodo histórico crucial 
previo a la independencia. La presencia 
de Josefa pudo haber influido en sus 
opiniones y decisiones, siendo las 
esposas figuras fundamentales en el 
apoyo emocional.

Además, esta unión tuvo implicaciones 
sociales y políticas, ya que las alianzas 
familiares eran relevantes en la época. 
El nacimiento de Bernardo y Mercedes 
del Valle agregó un lazo, ya no de cer-
canía social, sino de consanguinidad 
entre dos familias criollas poderosas, 
con expectativas familiares para Ber-
nardo y el papel crucial de Mercedes, 
siendo como hija de gran cercanía con 
el padre, influyendo como fortaleza 
en sus acciones públicas y privadas.

La filosofía política de del Valle re-
fleja su compromiso con principios 
democráticos y una visión cautelosa 
sobre los cambios sociopolíticos en 
América Central. Creía en el derecho 
de los pueblos a obtener su libertad, 
abogando por una evolución social 
gradual y condicionando la indepen-
dencia a la consulta de las provincias. 
Su oposición al Partido Aristocrático 
de Iturbide evidencia su resistencia a 
estructuras autoritarias, destacando su 
papel como defensor de la autonomía 
en Centroamérica. En resumen, su 
filosofía se distingue por equilibrar la 
aspiración a la libertad con prudencia 
en la implementación de cambios, 
resaltando su papel en la defensa 
de la democracia y la participación 
ciudadana en la independencia cen-
troamericana.

La prolificidad intelectual de José 
Cecilio Díaz del Valle abarcó diversas 
disciplinas, evidenciando su mente 
polifacética y su contribución integral 
al desarrollo de Centroamérica. Lo 
que le precedía como fama y respeto.
En el campo académico desempeñó 
cátedra en: matemáticas, filosofía, 
geografía, historia, botánica, min-
eralogía y derecho. Además de sus 
contribuciones académicas, del Valle 
dejó un legado perdurable a través de 
artículos, discursos y proyectos que 
identificaban los males que afectaban 
a la nación y proponían soluciones. Su 
capacidad para analizar y abordar 
problemas nacionales destacó su 
compromiso con el bienestar de Cen-
troamérica.

Abogando por el progreso sostenible de la 
región, del Valle defendió la necesidad de 
invertir en educación e infraestructura. 
Reconociendo la importancia de una 
población educada y de estructuras 
sólidas, sus propuestas apuntaban 
a crear las bases necesarias para el 
desarrollo integral de Centroamérica.

En resumen, la diversidad de intereses y 
contribuciones de José Cecilio Díaz del 
Valle trascendió los límites de una única 
disciplina, dejando un impacto signi- 
ficativo en áreas que abarcaban desde 
las ciencias hasta las humanidades, y 
promoviendo la idea de que una nación 
fuerte se construye sobre la base de la 
educación y la infraestructura sólida.

Carrera política
El 12 de abril de 1823 José Cecilio del 
Valle presentó pruebas contundentes al 
Congreso mexicano contra la anexión de 
Centroamérica a México, argumentando 
su falta de bases jurídicas, legales o 
morales, solicitando su nulidad. 

Al regresar a Guatemala Valle se presenta 
como candidato presidencial del partido 
conservador y fue elegido presidente 
por el pueblo centroamericano. Sin 
embargo, este resultado desconcertó 
a los liberales, que esperaban dominar 
la administración. Considerando que 
sería difícil controlar a Valle debido 
a su vasta instrucción, los liberales 
apelaron a falsificar el cómputo de la 
elección, contando con la colaboración 
de conservadores desleales a Valle, e 
impusieron a Manuel José Arce, quien 
posteriormente se convirtió en el principal 
traidor de la federación. Esto tendrá 

repercusiones posteriores, pues Arce 
llevaba el estigma original del fraude.

Aunque el mandato de Valle fue truncado, 
su amplia herencia política cultural, 
persiste como defensor incansable de la 
independencia regional. La resistencia 
a la anexión a México se convirtió en un 
capítulo crucial, subrayando su papel 
en la configuración de Centroamérica 
como república independiente. Del 
Valle se destacó por su firmeza ante 
las fuerzas externas que buscaban 
influencia en la región, evidenciando su 
contribución significativa a la historia 
centroamericana. 

De sus estudios, él daba un especial interés 
a las relaciones económica necesarias, 
para el desarrollo de Centroamérica, 
haciendo énfasis en que cada Estado, 
asociación, pueblo, clase e individuo 
alberga intereses únicos, dando origen 
a una diversidad de ideas y opiniones. 
Al explorar este vasto conjunto de 
pensamientos, el espíritu de la total-
idad social se fortalece, aprendiendo 
a generar ideas, en que el trabajo es 
la dinámica esencial. Inspirado por la 
conexión entre el desarrollo económico 
y el bienestar en Europa, abogó por 
difundir el estudio de la economía como 
un medio para avanzar y mejorar el 
presente centroamericano.

Su gestión refleja la lucha constante 
por la autonomía y la identidad, mar-
cando un hito en los primeros años de 
la república.

Continuará…

La personalidad polifacética de José Cecilio del Valle
Segunda parte

Opinión
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La Ciencia y la Vida

SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS91

La Sección “La Ciencia y la Vida” surge con el 
objetivo de dar a conocer descubrimientos e 
inventos que han facilitado el progreso y el 
bienestar para la vida del ser humano y el poder 
que representa para las naciones la inversión 
en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia 
y sus aplicaciones a la vida, las innovaciones 
tecnológicas; también conoceremos hondureños 
destacados que han aportado a la ciencia a nivel 
nacional e internacional.

El ábaco es el instrumento de 
cálculo más antiguo, adaptado 
y apreciado en diversas culturas. 
La época de origen del ábaco es 
indeterminada; sin embargo, la 
tabla de contar más antigua 
es la tablilla Salamis (situada 
siglo V a.C.).
En cuanto al ábaco chino, la pri-
mera evidencia de su existencia 
se remonta a los descubrimientos 
de unas cuentas de cerámica en 
un yacimiento arqueológico de 
la dinastía Zhou, que se extendió 
entre los años 1122 a.C. y 249 
a.C., es decir, hace 3000 años.  
Existe también un libro que 
se llama Crónica aritmética 
escrito por Xu Yue en el oriente 
de la dinastía Han (206 a.C.-220 
d.C.), que registra el comienzo 
del cálculo con un ábaco hace 
2000 años.
Los ábacos de la forma mo-
derna existieron en la dinastía 
Song (960 d.C.-1279 d.C.), se 
fueron popularizando durante 
la dinastía (mongol) Yuan (1279-
1368), siendo de uso común a 
mediados de la dinastía Ming 
(1368-1644) y la técnica de uso 
pasó a ser un sistema algorítmi-
co completo. Dos trabajos son 
representativos en el cálculo 
del ábaco en la dinastía Ming: 
Principios matemáticos (1524) 
de Wang Wensu y Reglas gene-
rales del método de conteo de 
Cheng Dawei, (1592). El ábaco 
chino se propagó hacia Corea 
en el 1400, pasando a Japón y 
al sureste de Asia.
En China es muy popular el ábaco 
conocido como Suan-pan; es 
un instrumento de cálculo que 
sirve para efectuar operaciones 
aritméticas (sumas, restas, mul-
tiplicaciones y divisiones) y otras 
más complejas (como calcular 
raíces cuadradas y cúbicas). Sirve 

asimismo para llevar cuentas 
de clientes y si bien la mayoría 
tienen 13 varillas, hay ábacos 
mucho más extensos.
El Suan-pan consiste en un 
cuadro de madera con barras 
paralelas por las que corren 
bolas movibles de madera u 
otro material de fortaleza dura. 
El número de bolas en cada 
columna es de siete; dos sobre 
la varilla horizontal y cinco 
por debajo de ella. A las bolas 
situadas en la parte superior de 
la varilla se les llama altobolas 
y a las de la parte inferior se les 
llama hipobolas. Una altobola 
equivale a cinco hipobolas. 
El valor de la bola depende 
de la columna que tomemos 
como unidad. Las bolas de la 
columna situada a mano iz-
quierda tienen más valor que 
las situadas a la derecha. Una 
unidad de la columna del lado 
izquierdo posee diez veces más 
valor que su equivalente de la 
columna del lado derecho. Así, 
si tomamos como unidad la pri-
mera columna del lado derecho 
de la varilla, una hipobola de 
la segunda columna tendrá el 
valor de diez unidades; una de 
la tercera columna será igual a 
cien unidades, etc.  
El ábaco chino es usado en 
muchos lugares del mundo, 
principalmente en países que 
sobresalen en las evaluaciones 
internacionales de matemáti-
ca; además de China y Japón, 
sobresalen Singapur e India. 
El ábaco ha demostrado ofrecer 
ventajas para desarrollar capa-
cidades mentales asombrosas 
por su velocidad y precisión; algo 
que se va perdiendo en nuestra 
educación por la utilización 
desmedida de calculadoras y 
computadoras. 

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

HISTORIA DEL ÁBACO CHINO

La mejor forma de mover las hipobolas es usando los dedos pulgar e índice y las altobolas usando el dedo medio. Si se usan el pulgar y el medio para mover las hipobolas, el dedo índice no realizará ninguna función y podría hacernos cometer errores.

El ábaco es un instrumento matemático que utilizan los estudiantes chinos para sumar, restar multiplicar y dividir, y resolver raíces cuadradas y cúbicas sin calculadora, realizando operaciones a una velocidad impresionante y con una alta eficacia.

Según relato de José Quan 

(Quan Yin Fa), en el año 1573 

Xu Xinglu sistematizó la 

enseñanza y estandarizó 

y organizó la lectura y los 

procedimientos del ábaco. 

Si bien su uso decayó por 

un tiempo, el gobierno está 

enfatizando nuevamente su 

utilización. 

Variedad de ábacos chinos de 9, 13 y 15 columnas (de la colección de José Quan).

Existe en Honduras una 
comunidad china que 
conserva conocimientos y 
habilidades aprendidas en 
la infancia en su tierra natal. 
Tal es el caso de Quan Yin Fa 
(José Quan), oriundo de Kao 
Kong, ahora Jiujiang de la 
provincia de Cantón, cuya 
habilidad en el uso del ábaco 
es memorable al igual que su 
agilidad mental aún a sus casi 
90 años. Don José arribó a 
Honduras el 5 de septiembre 
de 1957 y a pesar de su 
limitación del idioma, pudo 
iniciar estudios en la facultad 
de ingeniería de la UNAH 
gracias a sus habilidades 
matemáticas. Radica en 
la ciudad de El Paraíso en 
donde hizo hogar con Bibiana 
García (QDDG); sus hijos José 
Carlos, Vivian, Nancy y Javier 
tienen la responsabilidad 
de preservar y compartir la 
herencia cultural de su padre.
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

El día sábado 24 de febrero de 2024 en Casa Morazán y en horas de la mañana se autoconvocaron los intelectuales creadores del arte y la cultura de: Tegucigalpa, San Pedro Sula, 
La Ceiba, Siguatepeque, Santa Bárbara, El Progreso, Cantarranas y Talanga, con el fin de organizarse en una plataforma de intelectuales que luche por los derechos de los mismos.
Desde antes del golpe de Estado 2009, en que se creó la Unión de Escritores y Artistas de Honduras, UEAH, no se realizaba otro intento de organización grupal de intelectuales, 
que es tan beneficiosa y urgente para los intereses colectivos de los intelectuales hondureños.

En esta histórica ocasión, los intelectuales presentes hicieron un breve análisis de la coyuntura cultural actual, bajo la dirección del Gobierno de Libre, dirigido por la Caminante 
Xiomara Castro y concluyeron que la apertura para constituirse estaba abierta en el actual Gobierno del pueblo Refundacional, mediante el diálogo, “Aportes reales y objetivos 
que se pueden consensuar para el mejoramiento del arte y la cultura hondureña”.

SE CONFORMA LA PLATAFORMA DE ESCRITORES SE CONFORMA LA PLATAFORMA DE ESCRITORES 
Y ARTISTAS DE HONDURAS, PEAHY ARTISTAS DE HONDURAS, PEAH

Mesa de Trabajo: escritor Jorge Miralda y el poeta Galel Cárdenas.
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Angie Licona, Alejandra Álvarez y Emily Canizales.

Alexis 
Mondragón, 
Gustavo 
Zelaya y 
Xiomara Bu.

Bajo la premisa arriba apun-
tada y después de escuchar las 
intervenciones oportunas de los 
participantes, decidieron orga-
nizar una directiva, mediante 
el proceso democrático de la 
votación, quedando integrada la 
directiva de la siguiente manera:

DIRECTIVA DE LA 
PLATAFORMA DE 

ESCRITORES Y ARTISTAS 
DE HONDURAS 

Presidente: Rolando López Tró-
chez. (Pintor  y Premio Nacional 
de Arte, 2011)
Vicepresidenta: Elizeth García. 
(Poeta. V Premio Minificción 
Centroamericana, 2023)
Secretario: César Lazo. (Poeta 
y Premio Garcilazo de la Vega, 
2023).
Tesorera: Xiomara Bu. (Poeta) 
Vocal 1: Angie Licona. (Directora 
de la Banda Sinfónica Femenina 
de San Pedro Sula)
Vocal 2: Alejandra Álvarez. (Re-
vista Coquimbo en redes sociales) 
Vocal 3: José Coelllo Barahona. 
(Catautor nacional Federico 
Ramírez)
Vocal 4.Jorge Miralda: (Premio 
Nacional de Literatura Infantil 
y Juvenil 2014)
Vocal 5: Tito Estrada Amador. 
(Dramaturgo, Premio Nacional 
de Teatro José Trinidad Reyes, 
1988) 
Junta de Fiscalización: Sergio 
Osmín Sabillón y Javier Vindel.

Esta directiva fue juramentada 
por el presidente de la Platafor-
ma  Centroamericana de Artistas 
y Escritores Morazanistas, PLA-
CAEM, escritor Jorge Miralda.

OBJETIVOS DE LA 
PLATAFORMA DE 

ESCRITORES
Esta plataforma tiene como 
objetivos primordiales, mismos 
que se establecieron en su crea-
ción, los siguientes:
1. Mantener un diálogo abierto, 
sincero y participativo con las 
autoridades directivas del arte 
y la cultura de Honduras.
2. Contribuir y luchar por la 
Refundación de Honduras.
3. Mantener los ideales y prin-
cipios morazánicos como el 
baluarte primordial de la pla-
taforma. 
4. La plataforma estará vincu-
lada a los proyectos, visiones 
institucionales del arte y la 
cultura de la SECAPPH.

UNA PLATAFORMA 
INCLUYENTE

Esta agrupación de intelectuales 
no es patrimonio ni exclusividad 
de alguien en particular, por lo 
tanto, cualquier creador del arte 
y la cultura la puede integrar, 
siempre y cuando cumpla con 
los requisitos establecidos.
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Tegucigalpa, Honduras

Hoy por hoy, Olimpia tienen el 
mejor medio campo del fútbol 
hondureño, eso porque cuenta 
con cuatro jugadores jóvenes que 
salieron de las reservas del club.
Carlos Pineda, Mario Pinto, Jorge 
Álvarez y Edwin Rodríguez, no solo 
forman el medio campo de los 
merengues, sino de la selección 
mayor de Honduras.
Sin embargo, en los últimos 10 años, 
el balompié nacional ha tenido un 
retroceso o estancamiento que 
tiene preocupada a la afición 
que se hacen muchas preguntas 
y conjeturas sobre qué le está 
pasando al balompié nacional.
Alguien que puede hablar con 
propiedad de ese tema es el en-
trenador Óscar “Cocli” Salgado 
Nelson, quien es considerado 
uno de los mejores formadores 
de futbolistas en Honduras y 
actualmente dirige las reservas 
del Olimpia.

Experiencia
Desde hace más de 30 años, “Cocli” 
Salgado se ha dedicado a formar 
jugadores, comenzó en Motagua 
donde preparó futbolistas como 
Junior Izaguirre, Ninrod Medina, 
Carlos Salinas.
Así como Luis Gabriel “Chiqui” 
Rodríguez, Luis Rodas, Belky 
Raudales, Marlon Godoy, Juan 
Carlos Raudales y Jonás Núñez 
entre otros.
Mientras en Olimpia han pasado 
por sus manos jugadores como 
Michael Chirinos, Edwin Rodríguez, 

Mario Pinto, Moisés Rodríguez, 
Axel Maldonado. André Orellana, 
Dereck Moncada, Josman Figueroa 
y Edwin Gordon.

¿Qué está pasando con el fútbol 
hondureño? 
Definitivamente ha habido un 
descuido general de clubes y de 
Federación. El fútbol hondureño 
se mantuvo muy vigente a través 
de los años por esa posibilidad que 
tenían los jóvenes en sus barrios 
y colonias de poder practicar 
fútbol libremente. 

¿Ya no existe la téc-
nica, ahora todo se 
basa a la fuerza y 
velocidad?
Pero ¿por qué se per-
dió la técnica? que 
tenías en su tiempo un 
Alex Pineda Chacón, 
que en su momento 
decíamos el jugador 
más técnico de Hon-
duras. Se hizo en Santa 
Cruz de Yojoa jugando 
potras, “Nene” Obando 
se hizo en barrio La 
Laguna jugando potras 
también.
Y quien más que Amado Guevara 
se hizo en El Aceituno jugando 
potras, Camilo “Tin Tin” Bonilla, 
José “Pili” Aguirre, otros como 
Juan Carlos Espinoza en Tela.

¿ Eres de los pocos adiestradores 
que siguen formando jugadores 
técnicamente? 
Si antes sobraban en Honduras ese 

Estancamiento del fútbol 
hondureño se debe al descuido 

de los equipos y de la Federación
*La inmediatez de resultados, es el principal enemigo de los técnicos de estos países del área. 

ÓSCAR “COCLI” SALGADO

El medio campo albo, Carlos Pineda, Jorge Álvarez, Mario Pinto y 
Edwin Rodríguez, los formó Salgado.

El Comisionado de CON-
DEPOR, Mario Moncada 
fue quien los convocó para 
que le ayudara a pulir 
talentos para el bien del 
fútbol nacional.

tipo de jugadores. 
Carlos Orlando Ca-
ballero, Tony Laing, 
¿te acuerdas? En los 
años 80 era lo que 
más tenía el país, 
ese tipo de juga-
dores.
Al perderse apa-
rece Carlos Pine-
da, Jorge Álvarez, 
Edwin Rodríguez, 
José Mario Pinto, 
Michael Chirinos, 
una generación 
diferente, claro, 
formados bajo una 
metodología que 

no importa. 

¿Cómo se podrá hacer eso?
El primer paso lo ha dado preci-
samente la Presidenta Xiomara 
Castro a través de CONDEPOR, 
que está construyendo canchas en 
todo el país. Ahora hay que hacer 
un plan masivo de búsqueda de 
talentos y formación de entre-
nadores en el país. 

Entonces yo creo que todo el 
trabajo que hace CONDEPOR 
ahora le tiene que sacar prove-
cho a la Federación, los clubes, 
porque definitivamente es una 
necesidad que tenemos en el 
país formar entrenadores en el 
Bajo Aguán.

¿Por qué nunca te han convocado 
para dirigir una selección menor, 
si tienen capacidad?
Bueno, hay cosas que uno a veces 
no comprende y sí, definitivamente, 
hay técnicos muy capacitados en 
el país, pero esas decisiones las 
toma la Federación.
Por eso, ahora que hemos recibido 
esta oportunidad aquí de parte 
de CONDEPOR para llevar a cabo 
todo ese plan de desarrollo en el 
país, lo hemos tomado a bien y 
por eso te digo, ojalá que el bene-
ficiado sea el fútbol hondureño, 
que lo aproveche la Federación, 
las selecciones menores, que lo 
aproveche el país en general, 
esa búsqueda de talentos que 
vamos a hacer. 

Con casi 30 de años 
de experiencia, 

“Cocli” Salgado, es 
considerado unos 

los mejores forma-
dores de futbolistas 

en el país.
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XIOMARA CUMPLE

A finales de diciembre y enero ya 
estarán las gradas del Nacional

CONDEPOR desea que los jóvenes 
tengan un estilo de vida saludable

Según CONDEPOR, la entrega de la obra se tienen prevista 
para finales de diciembre o principios de enero

SALUD

Los trabajaos en la reparación de las gradas del sector centro del sol, está avanzando. 

Hombres, mujeres y jóvenes trabajan para tener un estilo de vidas 
saludable.

Deportes

Los ejercicios se llevan a cabo, en las instalaciones 
del estadio Olímpico.

Tegucigalpa, Honduras

El departamento de Recreación de la Comi-
sión Nacional del Deporte, Educación Física 
y Recreación, CONDEPOR está trabajando 
una nueva jornada de bootcamp, o campo 
de entrenamiento, en las instalaciones de 
la Villa Olímpica. Estos ejercicios benefician 
a decenas de capitalinos y capitalinas que 
buscan mantener un estilo de vida saludable. 
Con el comisionado Mario Moncada a la ca-
beza, CONDEPOR continúa desarrollando la 
agenda del plan bicentenario de la Presidenta 
Xiomara Castro. 

Tegucigalpa, Honduras

La Comisión Nacional del 
Deporte, Educación Física 
y Recreación, CONDEPOR, 
que dirige Mario Moncada, 
informó que los trabajos 
de las gradas del Estadio 
Nacional van avanzando.
El Estadio Nacional está 
actualmente en proceso de 
remodelación en su sector 
de sol. La misma se ha he-
cho necesaria debido a la 
deteriorada condición de 
las graderías en esa área.
Una parte significativa de las 
gradas ya ha sido demolida, 
evidenciando la magnitud 
de los trabajos necesarios 
para revitalizar este espacio 
deportivo tan importante 
para la comunidad.
Anteriormente, para evitar 
los riesgos asociados con 
las gradas en mal estado, se 
instaló una lámina sobre la 
parte superior de estas, mis-
mas que ya fueron retiradas.




